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 कि  भारतवर्ष  में  कितनी  युवक  संस्थायें  श्री  वैला यू धन  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 हैं  ओर  उनमें से  किनਂ  किन  को  गवर्नमेंट  कंदरा ला
 के  युवक

 नत Fall  ब्र  का  इस

 विशिष्ट  परिमाप  से  कोई  सम्बन्ध
 है

 र



 २२२७  मौखिक  उत्तर  मौखिक  उत्तर  २२२८ ७  जुलाई  १९५२

 श्री  क्  डी०  मालवीय  :  जी  vat
 31  |  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्रीजी

 को  वैसा  करने  के  लिये  कह  सकता  हूं
 ।

 तो  नम्बियार
 में  जान  सकता  हूं

 कि  दक्षिणपूर्व  एशिया  के  युवक  श्री  ए०  सी०  गुहा  :
 उस  अवस्थाਂ में

 मण्डल  जिसमें  भारतीय  प्रतिनिधि  क्या  अनुपूरक  प्रश्नों  को  अनुमति  मिलेगी  ?

 सम्मिलित  और  किन  किन  राष्ट्रों  ने
 भाग

 क e  दी उपाध्यक्ष  «  महोदय  अनुमति
 लिया  ?

 जायेंगी

 श्री  क०  डी०  मालवीय  :  उस  में
 ब्र  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ठी  ०

 आदि  राष्ट्रों
 ba’  दी ०  कृष्णमाचारी )  श्रवन  का

 उत्तर
 aa

 के  प्रतिनिधि  शामिल  थे  ।
 के  पहिले  में

 यह  बताना  चाहूंगा कि
 मेंने

 में  जान  उपाध्यक्ष  महोदय  से  यह  विद्वेष  प्रार्थना श्री  वेलायुद्ध  सकता हूं

 कितनी  ar  तक  के  व्यतीत  को  सरकार  की  थी  वरना  यह  प्रश्न  अतारांकित
 ही  माना

 जोता ॥ युवक  समझती  है
 ?  क्या  ऐसी  कोई  सीमा

 निर्धारित  है
 ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  स्पष्टीकरण  के

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी  कोई
 उद्देश्य  से  सरकार  स्वयं  अनुपस्थित  प्रश्नकर्ता

 के  प्रश्न  का  उत्तर  पढ़ना  चाहती  तो  वह
 aaa  या  आयुसीमा  नहीं  है  |

 प्रश्नकाल  की  समाप्ति  के  बाद  वैसा  कर

 श्री  बे लाय धन :  क्या  उनमें  वृद्धों  को
 सकती हैं  ।  पीछे  एक  बार  में  ने  यह  बात

 भी  सम्मिलित  किया  जाता  है  ?
 स्पष्ट  की  थी  ।  उसी  नियम  का  हम  आज

 अनुसरण  करेंगे  और  प्रश्नकाल  के  पश्चात
 श्री  कज  डी०  मालवीय  यदि  वृद्ध

 में  माननीय  मंत्री  को  पुकारूंगा  |
 यौवन सम्पन्न  हों  ।

 आयकर  अनुसन्धान  आयोग
 श्री  एस०  ato  सामन्त  :  क्या  यंग  मेन्स

 न्रिदिचियन  एसोसियेशन  और .  यंग  विकास
 F240  श्री ए०  सी०  :  क्या  वित्त

 क्रिश्चियन  असोसिथेशन  की  तरह  कोई
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 संस्था  भारत  वर्ष  में  बनाई  गई  है
 आयकर  अनुसन्धान  आयोग  द्वारा

 अभी  तंक  निबटाये  गये  मामलों  की
 क्या  उस  संस्था  को  गवर्नमेंट  ने  कोई  मदद

 तथा दी  हैं  या  नहीं  ?

 दस  बड़े  मामलों  में  अन्तर्ग्रस्त श्री  कठ  ह  साबित  जी  नहीं
 राशियां  कितनी  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यद्यपि  माननीय

 वित्त  राज्य  मंत्री
 :

 सदस्य  सेठ  गोविन्द  जिन  के  नाम  पर
 ३०  १९५२  तक  आयोग  निबटाये

 प्रश्न संस् या  १५००  दर्ज  यहां  उपस्थित
 गये  मामलों  की  संख्या  ७७९  है  ।

 नहीं  तो  भी  set  बताया  गया  है

 माननीय  मंत्रीजी  सदन  के  लाभ  के  लिये  छिपाई  गई  आमदनी  के  दस

 वर्गों  के  मामलों  सर्वोच्च  रानियां  मोटे  तौर
 उसका  उत्तर  पढ़ना  चाहते  हैं  ।

 पर  इस  प्रकार  हैं  :  CAS;  ३२३;  208;

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  क्या  प्रश्नकर्ता  न्  १२० १६६;  VRQ;  १  sox  ३  bod  ;  ९३;  ९०  और

 की  अनुपस्थिति  में  उत्तर  पढ़ा  जा  सकता है  ?  ८२  लाख  रुपये  ।
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 श्री  ए०  ato  गुहा  |
 की

 क्या  में  कुल  श्री  अध्ययन  छिपाई  गई  आमदनी

 राशि  जान  सकता  हूं
 ?

 के  सब  से  अधिक  मामले  होने  का  श्रेय  किस

 को  मिला है
 ?

 श्री  त्यागी  :  वह  जोड़ी जा  सकती

 ए  मेरे
 शो  @ ए  ०  alo  गुहा  :  क्या  में  आयोग के

 श्री  त्यागी  :  य  आंकड़  तो

 पास  तयार  नहीं  परन्तु  यदि वे  उत्सुक सामने  पेदा  किये  मामलों  की  कुल
 होता  में  ब्योरा  दे  सकता  हूं  । संख्या

 जान  सकता  हुं  ॥

 ort
 श्री  त्यागी  & I |

 दि  Vo  सी०  गृह  ४  व्या  आयोग  के

 सामने  कोई  नया  मामला  पेश  किया  जा

 श्री  ए०  ato  गुहा  :  इन  रहस्य  ५... ५

 के  फलस्वरूप  राज्य  कोष  को  कितना  कर

 प्राप्त  हुआ  ?  श्री  त्यागी  :  जी  नहीं  ।  आयोग  के

 सामने  नये  मामले  रखने  पर  अधिनियम

 त्यागी  :  इन  १५५५  मामलों  में  के  अनुसार  रोक  लगाई  गई  है  ।

 से  अभा  तक  ७७९  मामले  निबटाये  गये

 इन  मामलों  में  छिपाई  गई  आमदनी  की
 श्री  केलप्पन  :  क्या  इन  महाशयों  को

 कुल  राशि  EAC a  लाख  रुपये  होती  हैं  और
 कर  के  अतिरिक्त  और  भी  कुछ  अथंदण्ड

 देना  पड़ा  ?
 उस  पर  आय  कर  Sey  लाख  रुपय

 होगा
 श्री  त्यागो  कर  में  अहं-दण्ड

 श्री  रवय्या  विष्ट हैं  ।
 में  जान  सकता हूं

 कि  इन  मामलों  में  क्या  दंड  दिया  गया ?
 श्री  कैप्टन  :  इस  दें  कितना  अरे-दण्ड

 मूझे  ब्यौरेवार
 जानकारी

 चाहिए  ।

 था  और
 कितना

 वास्तविक  आय  कर  था  ?

 श्री  त्यागी
 :  इस  अनुसन्धान के

 सम्बंध

 में  जो  विधि  बनाई  गई  उसके  अनुसार  at  त्यागी  :  यह  वर्गीकरण मेरे  पास

 जिन्होंने  स्वयं  अपनी  आमदनी  का  रहस्य  अभी  तैयार  नहीं हू  ।  मुझे  पूर्वसूचना  चाहिए  ।

 az  नहीं  किया  उन  करदाताओं  को

 दण्ड  देने  के  अधिकार  के  अतिरिक्त  और  श्री  vo  ato  गुहा  :  आयोग  द्वारा

 ये  सारे  मामले  कब  निबटाये  जाने कोई  अधिकार  आयोग  को  नहीं  मिला  हूं

 कर  और  अथंदण्ड  लगाना  ही  एकमेव  सजा  की  अपेक्षा ह  ?

 विध्यनुसार  दी  जा  सकती  और
 ये

 qe  लाख  रुपये  दण्ड  के  रूप में  ही  att  त्यागी  :  यह  बताना  बहुत  कठिन

 समझे जा  सकते  हैं  ।  ह  ।  अभी  तक  ७७९  मामले  निंबटाये  गये

 हं दि  और  SOR  बाकी  हैं  ।  आयोग

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी  :  इस
 का  आधा  काम  चुका  हूं  ।  बचे  हुए

 अनुसन्धान  पर  आज  तक  कुल  कितनी  राशि

 ७७६  मामलों  की  जांच  अलग  अलग  चल

 व्यय  चुकी  है
 ।

 रही  है  और  पहले  मामलों में  जितना  समय
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 श्री  के०  Fo  बसु  :  में  जान  सकता  श्री  त्यागी  :  ऐच्छिक  रहस्यभेद़  की

 हूँ  कि  ये  सब  मामले  ऐच्छिक  रहस्य भेद  योजना  के  अंतगर्त  लगभग  २०  हजार

 के  थे
 ?  मामले  प्रकट  हो  चुके  हैं  ।  इस  एंच्छिक

 रहस्पभेद  के  आन्दोलन  का  लाभ  जिन्होंने
 att  त्यागी  :  जी  नहीं  ।  अनुसन्धान

 नहीं  उठाया  यदि  एसे  करदाताओं  के  कुछ
 के  समय  करदाताओं  ने  कभी  अधूरे  मामले  अब  प्रकट  होंग ेतो  उन  पर  नियम

 रहस्य भेद  fea  थे  जो  स्वीकार  कर  लिए  के  अनुसार  कार्यवाही  की  जायेगी  ।
 गये  परन्तु  बाद  में  उनकी  और  भी

 आमदनी  का  पता  चला  ।  दो  प्रकार
 श्री  कठ  Fo  बसु  :  क्या  सरकार

 के  निर्धारण  किये  गये  और  उन  पर  दो  इसकी  भी  कोई  जांच  की  कि  यह  छिपाई

 अलग  अलग  दरें  लगाई  गई  ।  जिन  ष ्प्त  at गई  आमदनी  सामान्य  लाभ  से  प्रा

 राशियों  का  एन्टिक  रहस्य भेद  किया  गया  थी  या  काले  बाज़ार  की  नफ़ाखोरी  से  ?

 उनपर  ६६  2/3  प्रतिशत  को  दर  से  कर

 श्री  त्यागी  :  इस  में  दोनों  प्रकार  के लगाया  गया  और  ay  राशियों  पर  साधारण

 दर  लगाई  गई  ।  जिन  राशियों  का  स्वभाव  लाभ  सम्मिलित  हे--परन्तु  मुझे  विश्वास  है

 रहस्थपभेद  नहीं  हुआ  वे  अनुसन्धान  के  कि  इस  की  अधिकांश  भाग  चोर  बाज़ारी से

 स्वरूप  पकड़ी  गईं  ।  प्राप्त हुआ  हैँ  ।

 थ्रो  बगावत  :  क्या  मुझे  बम  न बई  के |  ह  विश्व  बेक  में  जमा

 मामलों  को  कुल  संख्या  बताई  जायेंगी  |
 *

 १५०२,  पंडित  सी०  एन०  मालवीय :

 श्री  यहां  मेरे  पास  अभी  बसा
 क्या

 वित्त  मंत्री  की  कृपा

 वर्गीकरण  नहीं  है  ।  करा

 (#)  क्या  हम।री  सरकार  को  ज्ञांत  है डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  जिन  मामलों

 म
 '

 अधूरा  रहस्य भेद  हुआ  और  दोष  wrawe  AY बग़लोल  कि  कनाडा  ने  सदस्य  राष्ट्रों  को  ऋण  देने

 ह  ऐसे  मामलों  में  कौन  काय  वाही  करता  के  लिए  विश्व  बैंक  में  १४,६४२,०००  पौंड

 हूं--सरकार  या  आयोग  ?  जमा  किये

 ~
 क्या  केनेडियन  प्राधिकारियों  नें

 श्री  त्यागी  आयोग  के  सामने  पेश
 हमारी  सरकार  के  सामने  कोई  प्रस्ताव

 किये  सब  मामलों  से  अयोग  ही
 रखा

 व्यवहार  करता  ।  सरकार  उन  में  हस्तक्षेप

 नहीं  करती  ।  सब  fara  आयोग  द्वारा  क्या  उपरि निर्दिष्ट  राशि  ऋण

 at  किये  जाते  हूं
 ।  प्राप्त  करने  के  लिए  हमारी  सरकार  ने

 कोई  नई  प्रार्थना  की  तथा
 श्री  ए०  सो ०  गुहा : अब नये मामले अब  नये  मामले

 आयोग  के  सामने  नहीं  पेश  faa  जा
 यदि  (#)  और  के  उत्तर

 हां  हूं  तो  भारत  को  ऋण  दिये
 सकते  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 जाने  का प्रस्ताव हैं  ? छिपाई  गई  आमदनी  के  प्रकट  होने  वाले

 नये  में  क्या  कायंवाही  करने  का  वित्त  मंत्री  सी०  डी०

 सरकाय  का  इरादा  हूं  ?  जी  ati  कनेडियन  सरकार  ने  पुन
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 rd  ps निर्माण  और  विकास  विश्व  बैंक  में  सदस्य  राष्ट्र  य  रक्षा  घड़ियाल  में
 स्थानों

 का

 राष्ट्रों  को  ऋण देने  के  लिए  अपने  हिस्से  रक्षण

 की  पूंजी
 में  से  ४१०  लाख  कैनेडियन

 डालर  जमा  कर  दिये  1
 *

 १५०४,  डा०  रास  सभग च्झे  सिंह  :  कया

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  :

 से  ।  यह राशि  fara  बैंक  /
 \  क्या  यह  सच  eg  कि  राष्ट्रीय

 को  सौंपी  गई  हूं  और  उत  बैंक  की
 रक्षा  विद्यालय  में  प्रतिशत  जो  अधिकारियों

 साधारण|  सम्पत्ति  गई  इसलिए

 कैनेडियन  द्वारा  हमारे  सामने  कोई
 at  रिक्तियां  होती  हूं  उन  गें  से  क्या  कुछ

 स्थान  सैनिकों  के  लिए  रक्षित  रहते
 प्रस्ताव  रखे  जाने  का  या  हमें  उससे  ऋण

 प्रार्थना  सवाल  ही  नहीं  यदि  तो  प्रति  वह  रक्षण
 उठता  |

 का  प्रतिशत  क्या  और

 इस  भर्ती  के  लिए  निश्चित
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  >

 आयु  सीमा  कितनी  हूं  ?

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  कैनेडियन  सरकार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 द्वारा  यह  राशि  जमा  की  जाने  के  कारण  टी०  :  (*)  जी  हां  |

 हमें  विशव  बक  से  ऋण  मिलने  की  आशा  १०  प्रतिश्त  |

 बढ़  गई  है  ?

 २१  से  २५  वह  ।

 थ्रो  सी०  डी०  देशमुख  :  में  नहीँ  मानता  डा०  राम  सुभग  fag  :  श्रोमान्  क्या

 ट कि  कनेडियन  सरकार  के  संकल्प  से  इस  q  जान  सकता  श  राष्ट्रीय  रक्षा

 विद्यालय  में  प्रवेश  पाने  के  लिए  सैनिकों पर  कोई  पड़ता हैं
 ।  यदि  मिले  हुए

 ऋण  में  से  हम  कैनेडियन  डालर  क्षेत्र  से  से  कौन  सी  अहंताएं  अपेक्षित  हैं  ?

 माल  ख़रीदना  चाहें तो  faq  बैंक  के  पास  श्री  टी०  eto  कुष्णमाचारो  :  पं

 यह  राशि हमें  देने  के  लिए  उपलब्ध
 श्रीमान्  ।

 रहेगी  ।  परन्तु  बैंक  द्वारा  निर्धारित
 में  जान

 तम
 सीमा

 के  ही  यह  ऋण  मिलेगें

 डा०  रास  सुलग  सिह

 सकता  हुं  कि  क्या  प्रादेशिक  सेना  के

 श्री  रवय्या
 :

 मिलने  वाले  ऋण
 सदस्यों  को  इस  विद्यालय  में  प्रवेश  पाने  के

 लिए  कोई  रियायत  दी  जाती  है  ?'
 पर  दर  से  ब्याज  पड़ता  है  और

 श्री  ठी०  ठी०  कृष्णमाचारी  |  सैनिकों
 कुछ  कितनी  राशि

 हमें  देनी  पड़ती  है  ?
 के  लिए  जो  १०  प्रतिशत  स्थान  रक्षित  हैं

 उनमें  से  २  9/2  प्रतिशतਂ  प्रादेशिक  सेना  के
 श्री  ato  डी०  देशमुख  पव  सदस्यों  के  लिए  रक्षित  हैं  ।

 वाही  अवलोकन  करने  पर  माननीय

 सदस्य  को  यह  सब  जानकारी  मिल  जायेगी  डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 य  20

 ग्रह  विशिष्ट  वस्तु  ऋण  ही  नहीं  ।  प्रतिशत  रिक्तियां  कया  प्रतियोगी  परीक्षा

 द्वारा  भरी  जाता  &
 al.  ?

 यदि  नहों  तो  दूसरी ब्याज  की  दरें  करार  के  अनुसार  बदलती

 रहती हैं  ।  कौन  सी  रीति से  ?
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 श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी  :  qa  वाला  रेल-पथ  कर  परिवहन  at

 सूचना
 |  व्यवस्था  की  जा  संकती  है  ॥

 श्री  नम्बियार  :  में  सकता  हूं  जनाब  अमजद  अली  :  क्या  दूसरे  खनिज
 कि  इस  विद्यालय  में  भरती  करते  समय

 पदार्थों  में  कोयला  भी  शामिल  है
 ?

 फौजी  और  गैर-फ़ौजी  जातियों  में  कोई

 श्री के०  डी०  मालवीय  :  मेरी  राय
 भेद  किया  जाता  है  ?

 ~
 में  इसमें  कोयलाਂ  शामिल  नहीं  है--परंतु

 को  टी०  टी  कृष्णमाचारी  में  नहीं

 में  निश्चित नहीं  हूं  ।
 कमरे  समझता  कि  ऐसा  कोई  भेद  है  ।

 श्री  Udo  एन०  मखर्जी भ्झ  :  इस

 ह  पहाड़ियों  में  चूने
 का

 पत्थर  क्षेत्र
 में  कोई  वास्तविक खोज  की  गई  है

 ?

 *2uOK,  जनाब  अमजद  अली  :  FAT  श्री  Fo  डी०  मालवीय  जैसा  मेंने

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  निवेदन  किया  कुछ  खोज  की  गई  है  ।

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा |  करेंगे  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  यदि  सच्ची

 क्या  खोज  हुई  ह  तो  माननीय  मंत्री  जी  के
 (*)  आसाम  की  गारो

 पहाड़ियों  में  चूने  का  पत्थर  प्रचुर  मात्रा  पास  ऐसी  जानकारी  क्यों  नहीं  हैं  जिसके

 आधार  पर  वे  हमें  सारांदा  रूप  में  आभास में  उपलब्ध है  ;

 दे  सकत े?
 उस  सोत  का  उपयोंग  करने

 उपाध्यक्ष  महोदय  श्रवन का सम्बन्ध का  सम्बन्ध
 के  लिए  यदि  कोई

 की  गई  तथा  चूने  के  पत्थर से  हें  ।

 जनाब  अमजद  अली  :  उनका  उत्तर
 गारो  पहाड़ियों  क़े  भीतरी  भाग

 से  इस  माल  को  बाहर  लाने  के  लिए
 दूसरे  खनिज  पदार्थों  का  निर्देश  करता

 q  हमें  उन  के  ary  बताने  की  स्थिति  में
 परिवहन  '  के  कौन  से  साधनों  को  खत्म

 अवश्य  होने  चाहिये  ।
 में  लाने  का  इरादा है

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हमें  विषय
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 11.0
 fo

 सभासचिव
 adm  face  नहीं  करना  चाहिये  ।

 me  अनुसंधान  मंत्री  के

 करण  डी०
 :

 जी  जनाब  अमजद  अली  :  तके  विश्क

 द् का  कोई  सवाल  नहीं
 ~

 ।  वे  gt
 राज्य  सरकार  ने  ऐसा  प्रतिवेदन

 कारी  देने  की  स्थिति  मं  होने  चाहियें
 भेजा  कि  सीमेंट  कम्पनी

 उपाध्यक्ष  महोदय  शान्ति  |
 लि०  और  आसाम  माइनिंग  कार्पोरेशन

 माननीय  मंत्री  वह  जानकारी  देने  की
 लि०  नाम  की  दो  भारतीय  निकायों  को

 से
 स्थिति  में  नहीं  माननीय  मंत्री  को

 पहाड़ियों  के  कतिपय  क्षेत्रों

 कारी  देने  के  लिये  विवश  करना  चाहिये
 चूने

 का  पत्थर  दूसरे  खनिज  पद

 या  नहीं  इस  बात  निर्णय  पीठासीन निकालने  के  लिए  खान
 खोदने  के  दो

 अधिकारी  को  होना  चाहिये  ।
 पट्टे  दिये  गये  हें

 ।

 गारो  पहाड़ियों  के  जिन  क्षेत्रों  में  साव  जनक  विद्यालय

 चूने  का  पत्थर  है  उन  क्षेत्रों  को  * QU oZ,  श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  कया  शिक्षा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि आसाम  के  see
 रेल  पथों  से  जोड़ने
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 भारत  जित  सार्वजनिक  विद्यालयों  श्री  के०  डी०  मालकोश  :  ऐसा  कोई

 को  सहायक  अनुदान  देती  है  उनकी
 संख्या

 प्रस्ताव  नहीं  है  |

 और  नामਂ  क्या  हैं  ?  श्री  Aa घन  क्या  मंत्री  यह

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  जानते  हैं  कि  इन  विद्यालयों  में  नौकरी

 अनुसंधान  मंत्री  के  सहसचिव  Fo  देने के  लिये  प्राथनापत्र  सरकार

 डी०  कोई  नहीं  1.0
 आमंत्रित  करती  हैं  ?

 श्री  बेला यु धन  में  जान  सकता  हूं
 श्री  कठ  डी०  मालवीय

 कि  कया  सरकार  ने  किंग  जाज  स्कूल  का  जहाँ  तक

 इन  विद्यालयों  का  प्रत  सरकार  का
 गठन  अब  सार्वजनिक  विद्यालय  के  आधार

 प्रार्थनापत्रों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 पर  किया  हे  ?
 श्री  रवय्या  इन  विद्यालयों  मे  जो

 प्रशिक्षण  दिया  जाता  हे  उसके  स्वरूप  के
 श्री  के०  डी०  मालवीय  जी  नहीं  ।

 बारे  में  क्या  में  कुछ  जान  सकता  हूं
 ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :
 क्या

 डेल  तथा  हिमालय  हिल्स  में  स्थित  दो
 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय

 ्र
 विद्यालय  सरकारी  संस्थायें  हूँ  ?  यह  चाहते  कि  यहां  पुरा

 पाठ्यक्रम  बतया  जायें  ?
 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  जी  हां  ।

 att  बुलाया  घन  क्या  राष्ट्रीय  संग्रहालय

 और  बंगलोर  सार्वजनिक  क्या १५०९.  श्री  कष्ट  चन्द्र

 विद्यालय  सरकार  द्वारा  चलाये  जाते  हैं  ?
 '

 दिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  क्  डी०  मालवीय  ने  पहले
 क्या  नई  दिल्ली  में  एक  राष्ट्रीय

 ही  बताया है
 कि  a  सब  wastes  संग्रहालय  करने  की  कोई

 ब्योरेवार  योजना  बनाई  गई  हे  ;
 विद्यालय  सरकार  द्वारा  नहीं  चलाये  जाते  हैं  ।

 श्री  कृष्ण  चन्द्र :  में  जान  हूं  यदि  क्या  सरकार

 कि  क्या  इनमें  से  कुछ  विद्यालयों  को  कथित  योजना  की  एक  प्रतिलिपि  सदन

 सरकार  चलाती  है  ?  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेगी  ;  कौर

 श्री  क्०  डी०  मालवीय  ।  जी  नहीं  ३१  १९५२  तक  उक्त

 श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या
 योजना  कार्यान्वित  करने  के  लिए

 इल  के  सार्वजनिक  विद्यालय  के  प्रशासन
 कितना  व्यय  हुआ  हू  ?

 को  पु नं संगठित  करनें  का  कोई  प्रस्ताव  है
 ?

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 श्री  Fo  डी०  मालवीय  :  लग्हडेल  निक  अनुसंधान  मंत्री  के  सभा सचिव

 तथा  सनावर  के  विद्यालयों  के  सिवाय
 के०  डी०  मालवीय  )  :

 संचालन दूसरी  किसी  संस्था
 जी  हां  ।

 सरकार  के
 हाथ  में

 नहीं हे  ।
 (a)  सम्मत  योजना  एक

 प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  जाती उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  था  कि

 क्या  लाहौल  के  सार्वजनिक  विद्यालय  के  ए  ।  परिशिष्टਂ  ७,  अनुबंध  संख्या

 प्रशासन  को  पुनंसंगठित  करने  कोई  ३७]

 प्रस्ताव  सर्कार  के  हूं
 ?

 (7)  ८,  ४०,९७२  रुपये  |
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 श्री  क०  डो०  मालवीय :  जी  हां  । श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 ae  योजना  प्राथमिक  अवस्था  से  wat कि  क  च  दि  |  ं  को  ऋण

 गुजर  चुकी  हूं
 ?

 FERRO.  हों  आर०  एन०
 क्या

 शी  Fo  डी०  मालवीय  ञ  पली ि  AGL  Be  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 कक लीफ पया अग  ० करप

 ~  x
 अवस्था  पूर्ण  नहीं  हुई  है  ।

 क्या  किसानों  को  ऋण  देनें श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  में  जान

 वाले  व्यक्तियों  या  संस्थाओं  ar  कोई सकता  हूं  कि
 क्या  यह  संग्रहालय  नई  दिल्ली

 की  ऐसी  भूमि  में  बनेगा  जहां  जीवित  अनुसन्धान  किया  जा
 रहा

 है  ;  लगा

 मानव  घूमते  फिरते हूँ
 ?  यदि  तो  उसके  कब  तक

 पर्ण  होने  की  अपेक्षा हू
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या ये  प्रीत

 व्यंग  या  व्या जो क्ति  के  बिनाਂ  नहीं  एट  जा  वित्त  मंत्री  (tt  ato  डी०  :

 सकते  ?  सोधा  उत्तर  जानने  के  लिये  सीधा
 भारत  के  fat  बैंक  के

 श्र  पूछा  जा  सकता  है  ।  में  चाहता  हूं  कि
 अधीन  भारतीय  स्तर  पर  केहाती

 उभय  पक्ष  व्यग  या  व्या जो वित  से  काम  ऋण  सुविधाओं  का  परिमाप  किया  जा  रद्दा

 तल  2  इसी  परिमाप  में  किसानों  को  ऋण

 वाले  व्यक्तियों  संस्थाओं  का

 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  में  जान  सकता हूं  समावेश  होगा  |  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 कि  राष्ट्रीय  संग्रहालय  के  लिये  भवन
 द्वारा भी  इस  प्रदान  का  अध्ययन  हो  रहा है  ।

 निर्माण  का  काम  दुरू  हो  गया  है  ?
 अ  कि cater  यह

 श्री  कं०  डी०  मालवीय  जी  नहीं  |
 अक्तूबर  १९५२  के  अन्त  तक  भारत  के

 श्री  एन०  पो०  दामोदरन  में  रिज  बैंक  के  परिमाप  का  प्रतिवेदन
 पुरा  हो

 सकता  हूं  कि  राष्ट्रीय  संग्रहालय  नई  दिल्ली  जायेगा  |  अधिक  अनन  उपजाओ  अनुसन्धान

 ? के  किस  भाग  में  बनेगा  e  समिति  ने  पहले  ही  अपना  प्रतिवेदन  पेश

 श्री  के०
 कर  दिया हैं  ।

 डी०  मालवीय :  राष्ट्रीय

 श्री  आर०  एन०  fag  :  tal  में  जान संग्रहालय  की  स्थापना  के  लिये  जयपुर  हाउस

 के  अधिग्रहण  किया  गया  है  |  सकता  हूं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  कौन  सी

 UAT
 श्री  बैला यु घन  में  जान  सकता हूं

 सी०
 कि  भूतपूर्व  वाइसराय  महोदयों  की

 डी०  देशमुख :  इसकी

 तफसील  उस  निवेदन  में  मिल  जायेगी
 मूर्तियां  इस  राष्ट्रीय  संग्रहालय  में  रखी

 जायेंगी  ?  डा०  पो०  एस०  देशमुख

 श्री  Fo  Sto  मालवीय :  जी  नही ं।
 किसानों  को  ऋण  देने  के  लिय  भारत  के

 रिजर्व  बेक  अभी  तक  कितनी  राशि  दी
 थी  कृष्ण  चन्द्र  :  में  जान  सकता  हूं

 हैं  यह  जानकारी  कया  वित्त  मंत्री  हमें  दे
 कि  राष्ट्रपति  भवन  में

 जो
 बीजरूप  संग्रहालय

 है  वहू  जनसाधारण  के  लिये  खुला  रखा  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  यदि  माननीय
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 >
 राशि  को  जानकारी  चाहते  हैं  तो  सन्  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :*  में  जान  सकत

 ् १९५१-५९  के  लिये  १२  करोड़  से  हूं  कि  इस  योजना  के  अंतगर्त  मद्रास  राज्य

 अधिक  रुपये  मंजूर  हुए  जिनमें  से  १०  के  किसानों  को  कितनी  राशि  दी  गई  हे  ?

 करोड़  ३९  लाख
 रुपये  उठाये  जा  चुके  हैं  ।

 श्री  सी०  डी०  मुझे
 इस  राशि  पर  बैंक-दर से  २  प्रतिशत  कम

 सुचना  चाहिये  ।
 ब्याज  देना  पड़ता  है  ।

 श्री  रवय्या
 :

 म  जान  सकता  हूं
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  रिज

 कि  इस  योजना  से  क्या  भारतीय  किसानों
 बैंक  कितनी  दर  लगाती  है  और  किसान  को

 के  सिर  परे  बढ़ने  ऋण  के  बोझे  का
 किस दर  से  ऋण  मिलता है

 ?

 कुछ  अल्पांश  भी  कम  करने  में  कोई  सहायता
 ी  सी०  डी०  देशमुख  प्रदान  के  मिलती  हैं ?

 पहले  भाग  का  उत्तर  तो  दे  दिया  गया  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 वह  दर  बैंक  दर  से  २  प्रतिष्ठित  कम  होती  है  ।
 भाषण दे  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  वे  बैंक  दर  जानना
 श्री  Fo  Fo  च्  में  जान  सकता

 चाहते

 हूं  कि  दिये  हुये  ऋण  का  उपयोग

 श्री  ato  डी०  देशमुख '
 में  होता  हूं  और  यह  ऋण  समाज

 समझता  हूं  कि  वे  उसे  जानते  हैं  ।  की  किस  श्रेणी  को  मिलता हे  इन  बातों

 पर  नजर  रखने  के  लिये  भारत  के  रिज़वी

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  प्रशन  के
 बक  ने  क्या  कोई  व्यवस्था  की  है  ?

 दूसरे  भाग  का  उत्तर  क्या  हैं  ?

 श्री  सी०  डो०  देशमुख  :
 किसान  को

 श्री  ato  डी०  देशमुख :  दूसरा  भाग  तौसिफ़ी  ऋण  नहीं  दिया  जाता  है  ।  बीच  में

 का  उत्तर  में  दे  रहा  ये  बहुत  से  मध्यस्थ  रहते  हैं  ।

 सहकारी  बेक  अपना  खर्चा  लगाते  हें  जो
 श्री के०  के०  बस  रिज़वी  बैंक  द्वारा

 लगभग  १  १/२  प्रतिशत  होता है
 ।  जब

 अनुसूचित  बैंकों  का  नियंत्रण  किया  जाता  हैं  ।
 ae  राशि  प्रान्तीय  सहकारी  बेक  से  जिला

 aa  को  और  जिला  बंक  से  प्राथमिक  समिति  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  ऋणों  का

 उपयोग  केसा  होता है  इस  बात  पर  नजर
 को  पहुंचती  है

 तब  उसमें  ₹  १/२  से  २  प्रतिशत
 रखने  के  लिये  रिज  बेक  ने  कोई  तत्सम

 जोड़े  जा  चुकते  हूँ  ।  अतएव  किसान  को  वह
 प्रबंध  किया  है  ?

 राशि  ६  या  ६  ¢/2  पति  की  दर  से

 मिलती हैं  ऐसी  मेरी  कल्पना  हूँ 1
 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  अनुसूचित  बैंकों

 पर  नियंत्रण  होता  इस  का  अर्थ  यह

 में  जान
 सव LUTE, श्री  Yo  ato  गुहा  :

 vat  कि  उन  बैंकों  द्वारा  fy gf  गए

 हूं  कि  क्या  किसानों  को  ऋण  देने  के  लिये
 ऋणों  का  अलग  अलग  परीक्षण  किया

 अनुसूचित  बैंकों  को  भी  कोई  राशि  दी
 जाता है

 ।  सहकारी  बैंकों
 के

 बारे  में
 यह

 जाती है  ?

 श्री
 ato  Sto  देशमुख  :  इंस  प्रदान  के  श्री  राबिया :  में  जान  सकता  हूं  कि

 लिये  मुझे  पूर्व  चाहिये  ।  क्या  इस  योजना  के  अन्तर्गत  किसानों
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 को  ऋण  देने  के  फलस्वरूप  किसानों  की  लगाने के  fer  अभी  परिमाप  जारी  है

 हटने  में  कोई  मदद  मिलेगी  ?
 वैसा  परिमाप  ही  एकमेव  मार्ग

 है  |

 श्री  ato  डो०  देशमुख  :  ये  ऋण  उपाध्यक्ष  महोदय  :  परिमाप  अभी  पूरा

 कार्यों में  सहायता  देने  के  लिये  दिये  जाते  नहीं हुआ  है  ।

 @  न  कि  किसानों  की  ऋणग्रस्तता  हटाने  के

 लिये 1
 श्री  पी०  टी  ०  चाको  में  जान  सकता

 हूं  कि  कुछ  राज्यों  में  भूमिबंधक तथा  उधार

 बैंकों  द्वारा  किसानों  को  ऋण  देने  के  बारे

 tt  बी०  एस०  मूर्ति  :  aa  माननीय
 में जो  सौदे  हुये  हैं  उनके  बारे  में  क्या

 मंत्री को  पता  है  कि  इन  ऋणों  के
 कोई  अनुसन्धान  हुआ  है

 2
 वितरण  में  बहुत  समय  लगता  है

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :
 में

 प्रश्न  का
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सहकारी  समितियों

 आशय ठीक  तरह  से  नहीं
 a  व्यक्तिगत  किसान  को  मिलने में  ?

 क्या  में  परिमाप  की  व्यापकता  की  जानकारी

 att  ato  एस०  मति  जी  इतना  दे  दूं  जो  इस  प्रकार  देहाती ऋण  ग्रस्त ता

 विविध  श्रेणी  के  किसानों  की  ऋण  विषयक
 समय  लगता  कि  जिस  काम  के  लिये

 साधारण  आवश्यकतायें  देहाती
 पेसा  दिया  जाता  है  उस  काम  के  लिये

 क्षेत्रों  में  विविघ  साहूकारी  संस्थाओं  का
 उसका  उपयोग  नहीं  हो  पाता है  ।

 देहाती  ad  व्यवस्था  में  बचते  या

 श्री  ato  डो०  देशमुख
 :  यह  हो  घाटे  का  स्वरूप और  देहाती  क्षेत्रों म

 सकता  और  यदि  इतना  अधिक  समय  पू जीव धन  के
 विविध  पहलुओं का  अध्ययन  |

 लगता  हो  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  आगामी  श्री  0.0  ato  गुहा  में

 परिमाप  में  उस  की  तरफ  ध्यान  खींचा  सकता  हूं  कि  क्या  सहकारी  और  अनुसूचित
 जायेगा  |  बैंको  को  छोड़कर  भूमिबंधक  अथवा

 दूसरी  किन्हीं  संस्थाओं  को  किसानों  को
 श्री  बी०  एस०  मुती

 :  क्या  वे  इस

 विषय  में  जांच  करवायेंगे  ?  ऋण  देने  के  लियें  कोई  रियायत  मिलती

 उपाध्यक्ष  परिमाप  रहा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सहकारी  संस्था

 दर
 अधिनियम में  भूमिबंधक  बेक

 आ  जाते हें

 श्री  नम्बियार  :  में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  ऋण  के  वितरण में  mata  समय
 किए  alo  जी  नहीं  श्रीमान

 श्री  ato  डी०  देशमुख  भूमि बंधक
 लगने  के  निश्चित  मामलों  at  सूची

 खास  कर  तंजौर  जिले
 बैंक  चलाने के  लिये  उन  का  उपयोग नहीं

 होता है  ford  बैंक  से  सहकारी  आन्दोलन
 प्राप्त हुई

 को  मिलने  वाली  रियायत  अभी  तक  केवल

 श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :  व्यक्तिगत  अल्पकालीन  उधार  रकम  के  रूप  में  दी

 मामलों  का  रिज़वान  बैंक  पहुंचना  स-भवਂ  जाती थी  ।  परन्तु  कुछ  ही  दिन  पहले  रिज

 नही ंहै  ।  जसा  कि  में  कह  चुका  बैंक  ने  भूमि बंधक  बैंकों  के  ऋण-पत्र

 समय  लगता  हया  नहीं  इस  बात  का  पता  मित  रूप  से  खरीदना  शुरू  कर  दिये  हैं



 a
 |

 मौखिक  उत्तर  ७  जुलाई  7 Ag
 ra  २२४६

 इसके  फलस्वरूप  उनको  पूजी  उपलब्ध  हो  महोदय  माननीय  सदस्य

 जाती ह  |  ्
 wz  ate  हत  विषय

 डा०  Qlo  एस०  दश सल रख  क्या म

 नहीं
 रखने  चाहिये  जब  कि  वे  प्रद  i  एक

 शक  उपखंड  जोड़  सकते

 इस .  अनस  गर्म  लग  हुये
 mfaaart के

 सकता  हुं
 |

 थ्री  य०  एस०  त्रिवेदी  ी

 लम
 श्री  सो०  डी०  देशमुख

 गर  नन
 इस  सेना

 से

 कुछ  संपरित्याग

 ग् ह  ह
 7a ?

 धान
 श्री  To  डी०  ज़ोरवाला के  क  न्

 थ

 सतीत्व  में  चल  रहा  ह  और
 प्रो ०

 ड
 area  ys  पाध्यक्ष  महोदय

 य
 sma भी  नहीं

 faq बंक  के
 ry  थ

 a

 क  ht  वेकटप्पय्या तथा  रिज

 Tea  ge  —
 के  आधिक  परामर्शदाता  उन्हें  हूं  कि

 द

 हैं

 a
 तथा  काश्मीर  क  एक  सेना

 जातीय  सेना

 , WFR ©
 तथा  काइमीर को रक्षक से को  रक्षक  सेन  ame  vows

 Qf  ' २  थी  यू०  एस०

 ow
 Zo  टी ०  कृष्णमाचारी  यह

 रक्षा  मंत्री  पह  बतलाने की  कृपा
 करेंगे

 Ue  )  जम्मू  तथा  काश्मीर को
 रक्षक

 ट

 हैँ  कि  वह  भारतीय
 सेना

 क े'

 सहयोग 2  करती  है  |

 ि
 wees

 वा
 कया  कान  ठी

 +
 ट  क्या इस  बल  को  कभी  काश्मीर  सकता  हक  जम्मू  तथा

 न
 ml की

 की  Tet  को  सीमा पर  काय  के  लिये  faaaa  से  इस  रक्षः

 क
 पायी  |.  क  सहा  का  क्या

 fr
 ह

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 टी ०  कृष्णमाचारी )
 ra

 श्री  टी०  टी०
 7 area ¢

 जम्मू  सूचना  हि
 रक्षक  सेना

 art
 संरक्षण  और  चार-सरक

 एस०  एस०  गुर पाद स्वामी

 भारतीय
 संविधान  के  अन  सार

 ना
 क

 में  हुई
 fama  सरकार  को  सौंपा ग

 mi
 a  |

 काइमीर  सरकार  एक  स्वतन्त्र

 Qo  एस०  त्रिया
 tom  कैसे  रख  सकती  हें  ?  बा  age

 कि इस  सेना  में
 सलो

 wc

 क
 विरुद्ध  नहीं  है

 ?

 ा

 प्रधान  «  मंत्री  तथा  Ta fave  काय

 ह
 उपाध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  ने  काज़मी र जवाहरलाल  :

 are

 MUCUS  ह्

 a;
 रक्षक  सेना  आरक्षी  दल  है  ।  बह

 एक

 ती  की  रीति  कैसी  हेਂ  आ  दि  कह
 सदस्यता  आरक्षी  दल  हैं  जिस  के  प्रशिक्षण

 शक  अधिक  उपखंड  जोड सा  लिये  हमने  कुछ  समय  के  लिये  कुछ  सैनी

 डी०  कृष्णा  अधिकारी दिये  हैं  यातायात  pe

 द
 संरक्षण

 न
 के  लिव  कर्म  कभी  उसका

 ह

 So
 ह
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 om
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 था  दूसरे
 किर

 वहां  उसका
 उपयोग

 जाता हैं

 लिये  नहीं  ।  हमारे  अधिकारी  उसके  आरक्षी  दल  के  सामान्य  कर्तव्य  नहीं--वह

 पार  इसलिये वह  हमसे  संबद्ध  कही  जा  एक  सदस्य  आरक्षी
 il  जिस कान बल

 eld ह  ।  अन्यथा  ae  तो  एक  संपणतया  विशेष  मामलों में  होता  कभी

 त्र दल  नियमित  सेना  नहीं  मामलों  में और  कभी  आध्रवेश  जेसे

 का  सेना  से  कोई  वास्तविक  संबन्ध  मामलों  में  ae  किसी  प्रकार  से  भ

 rz  |  का  अंग  नहीं  ह  ।

 ह  श्री  बी  ०  एस०  मति  नगरीय  उपद्रव  श्री  ato  जो०  दशा पाड ़:

 द को  शान्त  करने  के  लिय  सरकार  1  दस

 सेना क्यो ह अ
 कलह  ए

 क्या
 भारत

 के

 ory
 त  से  कितनी  बार

 काम  लिया €  आरक्षी  ्
 feng

 कहते  हैं .  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  लिया

 ह
 इन  के  प्रयोग  से  माननीय सदस्य  यक्ष  महोदय  चर्चा  दर

 क्या  आशय  हैं  ae  पतचमच ्य  मेरी
 समझ  ्  ्र

 ह  नहीं  आता  हे  ।  मेरो  wa  में  काम  तो

 थी  वो  जी०  देशपांडे तब  होता  हें  जब  बड़े
 दल

 बल  के  साथ

 .  हमला  किया  जाता  है  ।  उस  से  छोटी  मोटी
 जानना

 चाहता  हूं

 .
 ह डुल  का  frag  नहीं  होता  है  ।  मेरी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  af
 /  शान्ति

 ।

 समझ  में  नहीं  आता  कि
 काम  लिया  दाब्द

 थ्री  ato  जी०

 से  वे  क्या  ज्ञात  करना  चाहते  हें  ।

 र  एक

 प्रशन यह  है  :  इस  रक्षक  सेना  का

 ह श्री  बी०  एस०  भर्ती  आशय
 यह

 कान्फ्रेन्स  से  क्या  कोई  सम्बन्ध  ह  |

 कि  नया  काइमीर  सरकार  उसे

 नगरीय  उपद्रवों  को  शान्त  करन  में  मदद  जवाहरलाल  नेह

 के  लिय  इस  सेना  को  काम  में  लाय  का  हुआ  सगठन  हू ँ।

 al  ae  tye
 ताते  का  आदेश  fear  गया  था  ।

 क  सांवेघानिक दृष्टि  से  नहीं  ।  लोकप्रिय

 थ्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  पिछले
 संगठनों  से  राज्य  सरकार  को  शक्ति  मिलती

 @  उत्तर  में  बताया  गया  था  कि
 है  अन्यथा  उसका  नेशनल  कोश्यन्स  से  कोई

 सीमा-संरक्षण  और  यातायात  संरक्षण
 सम्बन्ध  नहीं ह

 ठगी  हुई  हैਂ  ।
 यही  तो  उसका

 कायें  थ

 श्री  ato  जो८
 हम  सरकार

 ato  जी०  :  इसका  मतलब
 से  असंदिग्ध घोषणा  चाहते  हैं  क

 यह  है  किवह  रक्षा
 से  संबद्ध gi

 में

 .  .  .  .  उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति

 ति

 .  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  शान्ति  शन  एस०  मोर  क्या  ऐसा  क

 स  मामले  पर  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये  राज्य  अधिनियम  लागू  है  जिसके  फलस्वरूप ह

 श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  में  जिनका  तथाकथित  आरक्षी  दल  बन

 चाहता
 ह

 हि
 जिसके

 अधीन  यह  काम
 रहा

 ह

 थी  जवाहरलाल  नहरू  गट  ol ही०  ato  कृष्णमाचारी 2
 ws  उ  a

 जहां  काम  पड़  सूचना । एक  आरक्षी  ढल  ह  ATS

 थ  क
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 श्री  ato  एस०  मस्ती  क्या  प्रथम यह  ६०  लाख  रुपयों  से  अधिक  राशि

 रक्षक  सेना  नेशनल  कान्फ्रेन्स  से  सम्बन्धित
 अतिरिक्त खर्चे  के  लिये  दी  थी  ॥

 स्वयंसेवक दल  के  रूप  में  शुरू हुई  और  बाद

 में  उस
 को

 राज्य  सरकार  के  अधीन  रक्षक
 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 यदि

 सेनाका  रूप  दिया  गया  ?
 वह  सेना  नहीं  केवल  आरक्षी  दल  ही  है

 तो  इस  प्रदान की  अनुमति  कयों  दी  गई  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह  स्वाभाविक
 उपाध्यक्ष  महोदय  ः  शान्ति  ।

 fea  इन  प्रश्नों  का  उत्तर  दू  ।  कदाचित्
 माननीय  सदस्य

 को  seat
 की  अनुमति  देने

 इस  बारे  में  में  अपने  उन  माननीय  मित्र
 के  विषय से  सभाध्यक्ष के  विवेक  पर

 से  कुछ  अधिक  जानता  gl  वस्तुतः  उनके

 आपत्ति  नहीं  करनी  चाहिये
 एक  या

 दो  उत्तरों  से  मुझे  आइदचयं

 यह  रक्षक  सेना--में  स्मृति  के  आधार  परਂ  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  वह  सेना ही

 बोल  रहा  हूं  ;  मेरे  पास  पत्रादि  नहीं हैं  ;  @  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  कि  माननीय

 में  नहीं  जानता  कि  कुछ  छोटे-मोटे  a  में  सदस्य  का  अभिप्राय  क्या है  ।  किसी ने

 मेरा  निवेदन  बिल्कुल  सही  है  या
 यह

 नहीं  कहा
 कि  वह  सेना  नहीं  है

 ।  वह

 यह  रक्षक  सेना  अक्तूबर  १९४७ के  आक्रमणों  साधारण  आरक्षी  दल  नहीं  वह  एक  सेना

 के  कुछ  दिन  बाद
 शुरू  इसमें  कोई  है  जिसका  प्रमुख  कार्य  यातायात  मार्गों

 सन्देह  नहीं  कि  राज्य  सरकार  ने  इसकी  आदि  का  संरक्षण  करना  है  और  जो

 नींव  डाली  ;  परन्तु  संन्यभर्ती  तथा  तत्सम  आपात के  समय  दूसरे  कामों  में  भी  लाई जा

 कार्यों  में  तन दा नल  कान्फ्रेन्स  ने  सरकार  की  सकती हैं  |

 मदद  की  ।  भारतीय  सेना  पहुंचने  के  कुछ  दिन

 पहले  केवल  नेशनल  कान्फ्रेंस  ही  एकमेव
 श्री  अच्चुथन  :  इस  सेना की  संख्यात्मक

 संघटन  था  जो  आक्रमणकारियों  का  प्रतिकार  सामना क्या  है  ?

 कर  रहा  था  ।  तदनन्तर  यह  सेना बनी  और  श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  लगभग  ६,०००

 वह  राज्य-सरकार का  अंग  बनी  |  नेपाल  या  ६,५००  ||

 कान्वेन्ट  का  सम्बन्ध  केवल  इतना  ही  था
 जनाब  अमजद  अली  :  क्या  माननीय

 कि  उसने  अनधिकृत  रूप  से  सरकार  की
 प्रधान

 मंत्री  इस प्र दन  का  उत्तर  दे  सकते  हैं
 मदद  की  और  कुछ  नहीं  ।

 कि इस
 सेना  जम्मू तथा  काश्मीर  की

 स्थायी  सेना  से  क्या  सम्बन्ध  है  ?

 श्री  पी०  टी०  चाको  :  में  जान  सकता

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जम्मू  तथा
 हूं  इसका  संघारण  कौन  करता  हे  :  जम्मू  काश्मीर  की  स्थायी  सेना  कायंकरण  आदि  के
 तथा  काश्मीर  कॉ  राज्य  सरकार  या  भारत

 सरकार  ?
 हेतु  भारतीय  सेना  में  पूर्णतया  सम्मिलित कर

 ली गई  हो  सकता  ह  कि  कुछ  सामान्य

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जैसा
 कि

 मेंने  प्रशासकीय  मामलों  में  कुछ  हद  तक  उसका

 स्वतंत्र  अस्तित्व  हो  ;  फिर  भी  वह  भारतीय
 कहा  वह  एक  राज्य  संघटन  है  और  राज्य

 सरकार उसका  संधारण  करती है  ।  परन्तु  सेना  का  अंग हैं  ।  वास्तव  जम्मू  तथा

 में  समझती  हुं  कि  कुछ  खास  परिस्थितियों  काश्मीर  की  रक्षक  सेना  इस  रीति  से

 को  ध्यान  में  रखते हुए
 भारत  सरकार ने

 सम्मिलित  नहीं  की  गई  ।  ae  पुर्णतया
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 स्वतंत्र  वस्तु  ह  जिस
 की

 sae  राज्य  भी  जवाहरलाल नेहरू  we  तथा

 काइमीर  सरकार  इस  बात  निर्णय
 सरकार  करती  है  और  जिसको  भारतीय

 सेना  के  अधिकारी  केवल  मदद  देत ेहूं  ।  इस
 करेगी  हम  नही ं।

 का  संधारण  राज्य  सरकार  ही  करती  है  श्री  यू०  एम०  frat  श्रीमान ,

 जेसा  कि  मेन  अतिरिक्त  व्यय  क्या में  आन  सकता हूं  कि  इस  सेना  के

 की  थोड़ी  राशि  कुछ  हद  तक  हमारी  सरकार  भगोड़ों  से  कौन  व्यवहार  करते  हें
 ?

 द्वारा दी  गई  =  श्री  जवाहरलाल  नेहरु  :
 उनको

 ato  एस०  afa  क्यो  पकड़ते है  ।

 कश्मीरियों  को  इस  सेना  भर्ती  किया

 जाता ह
 ?

 विद्यालय  निधि  की  सहायता

 FURR  श्री  एस०  एन०  दाव  न्या

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरी  राय

 नहीं ।  स्थानीय  कामों के  लिये

 शिक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करा

 स्थानीय  लोगों  को  ही  भर्ती  किया  जाता  क्या  हाल ही  में
 स्थापित

 की
 गई

 मझे  ज्ञात  नहीं  मदि  प्रतिबंध  का  कोई  प्रदान  विश्वविघालय  सहायक  निधि  का  प्रशासी

 उठता हो  ।  ae  एक  पूर्णतया  स्थानीय  निकाय  -  संगठित  हुआ  हे  और  क्या  उस  ने

 वस्तु हू  ।  कार्यभार  संभाल  लिया  ह  ;

 श्री  alo  जी०  देशपांडे  क्या  इस  सेना  यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार

 के  अधिकारी  dare  कॉन्फ्रेंस  के  सदस्य  हैं
 ?

 द्वारा  दी  गई  कल  राशि  कितनी  ह
 ?

 शी  जवाहरलाल  नेहरू  म॑  कह  नहीं  प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैसा  निक

 सकता ;  fee  मझ  आशा ह  कि  वैसा ही
 अनुसन्धान

 मंत्री  के  सभा
 सचिव

 क  ०  डी ०

 होगा  |
 :  प्रयासी  निकाय  को  अभी

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  :  हमारी  सरकार  संगठित  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  I

 न  eo  या  ६०  लाख  रुपये  खच  किये हैं  यदि  भविष्य  में  प्रशासी  निकाय  की

 इस  तथ्य के  फलस्वरूप  इस  सेना  के  निर्माण  इसका  प्रतीत  हुई  at  इस  विषय  पर

 a  कायंकरण  में  क्या  कोई  सम्यक  विचार  होगा  |

 वाज ह  ?

 श्री  जवाहरलाल  उस  में  हमारे

 भारत  सरकार  ने  इस  निधि  को

 कोई  भी  मोदी  नहीं  दी  ह  ।  संस्थाओं  तथा
 श्रेष्ठ  अधिकारी  हैं  ।

 में  नहीं  जानता  कि
 व्यक्तियों  द्वारा  दिये  गये  ऐच्छिक

 माननीय  सदस्य  दूसरे  किस  नियंत्रण  के
 और  दानों  से  प्राप्त  होने  व।ली  राशि पर

 बारे  म॑  सोच  रहे  हूं  ।  हमारे  अधिकारी  ही
 ही  यह  निधि  निसार  रहेगी

 उन  सैनिकों  का  अधीक्षण  करते  और

 उनको  प्रशिक्षण  देते  हैं  ।  श्री  एस०  एन०  दास  जिस  प्रस्ताव के

 श्री  नम्बियार  :  में  जान  सकता हूं  कि  अनसार  यह  निधि  स्थापित  हुई  उस  में

 काश्मीर  की  अनिश्चित  परिस्थिति  को  ध्यान  कहा  गया  था  कि  शीघ्र  हीं  प्रशासी  निकाय

 में  रखते  FAT  सरकार  स  राष्टीय  बनाया  जायगा ॥  श्रीमान  मं  जान  सकता

 सेना  की  सा मध्य  बढ़ाने  का  विचार  कर  हूं  किसरकार  द्वारा  इस  के  स्थगित  किये

 रहो
 जाने  के  क्या  कारण हूं  ?

 NUENPSIX  |



 BAZ  मौखिक  उत्तर  भौखिक  उत्तर  २२५४

 श्री  क्क्०  डो०  मालवीय  :  जे  ort  fe  सेने ९  कि  मनत  दिये  हैं  और  उन  की  किस्तें  वसूल  हो

 कहा  सरकार  यह  आवश्यक  नहीं  समझती

 रही
 कि  प्रशासी  निकाय  अभी  नियुक्त  किया

 जाये  ।
 डा०  पी०

 एस०  देशमुख
 क्या  यह

 तथ्य  नहीं  है ंकि
 अभी  तक  १०,०००  से

 art  एस०  एन  ०  दास  :  श्रीमान  ,
 क्या  अधिक  रुपये  जमा  नहीं  हुए  हूँ

 ?

 में  जान  सकता  हूं
 कि  यह

 निधि  किसी

 maa के  फलस्वरूप  स्थापित  की  गई  हे
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 माननीय  सदस्य

 जानकारी  दे  रहे  हें  ।
 या  सरकारी  area  से  ?

 थ्री  कठ  डी०  मालवीय  दस थी  के०  डी०  मालवीय  :  इस  प्रस्ताव  aa

 से  अथवा  उस  के  पारित  किये  जाने  से
 निधि

 के
 लिये  कोई

 बड़ी  राशि
 जमा  नहीं

 कर प

 हें  । सरकार  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था  ।

 श्री  टी०  एन०  fag:  में  श्री  बी०  एस०  मुक्ति  :  श्रीमान  क्या

 जान  सकता  हूं  कि  इस  राशि  से  दिये  जाने  में  जान  सकता हूं  कि  ऐच्छिक  दानों  को

 बाले  दान  क्या
 तथा  रूप

 में
 दिये

 जाते
 हैं  प्रोत्साहन  देने  के  हेतु  सरकार  द्वारा  कया

 अथवा  किसी  विद्वेष  हेतु  के
 लिये

 कार्यवाही  की  गई  है  अथवा
 की

 जा  रही  है  ?

 जाते हैं  ?  श्री  कठ  डी०  मालवीय  :  प्रयत्न  तो

 श्री  के०  डी०  मालवीय  :  निधि  समिति  अभी  शुरू  हुआ  है
 और  धन  धीरे  धीरें  जमा

 के  सभापति  द्वारा  निधि  का  संचालन  होता  होरहा  ह

 है  और  माननीय  दिक्षा  मंत्री  इस  समिति  के
 श्री

 हि ०  के०  बसु  :  इस  तथ्य  को
 ध्यान

 सभापति  हैं  ।  में  रखते  हुए  कि  छिपाई  गई  आमदनी  की

 डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :

 इस  सदन  के  अधिकाधिक  राशि  अस्तित्व  में  क्या

 सरकार  ने  इन  लोगों  से  इस  निधि  की
 एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  लगभग  १  लाख

 रुपये
 का  जो  वचन  दिया  गया

 क्या  सहायता  करने  की  अपील  की  है  ?

 सरकार  को  वह  पूरी  राशि  मिल  गई  है  ?
 श्री

 के०
 डी०  मालवीय

 :  जी  नहीं  |
 art  ho  डी०  मालवीय  :  जी  नही ं।  भारतीय  नौ-सेना

 वह  मिल  रही  है  ।
 *QULE,

 alto
 alo  आर०  नसीहत

 श्री
 एस०

 एन०  दास
 :  क्या

 में
 इस  कया  रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 निधि  के  क्षेत्र  की  व्यापकता  जान  सकता  क्या  पनडुब्बियों  का  कोई  बेड़ा

 |  कि हूं--क्या  इसमें  सब  विश्वविद्यालय  समि  भारतीय  नोबल  से  संबद्ध है  ;

 हैं  अथवा  केवल  कुछ  ही
 ?

 पनडुब्बियों  के  एक  छोटे  बेड़

 श्री  हि०  डी०  मालवीय  सभी  को  चलाने  के  लिये  अपेक्षित  कर्मचारियों

 विद्यालय
 ।

 के  प्रशिक्षण  देने  में  कितना  समय  लगेगा  ;  तथा

 डा०  पी०  एस०  अब  तक  इस  (7)  इस  के  लिए  कितना

 ota  हरता
 निधि

 में
 कुछ

 कितने  रुपये  जमा  हुए  हैं

 !  पड़ेगा
 ?

 मेरे  पास  रक्षा  मंत्री  :

 जी  हां  ।
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 और
 भारत  में  पनडुब्बियों  के  उसे  ज्ञान  है  ।  हो  सकता  है  कि  कुछ

 नाविकों  को  प्रशिक्षण  देने  की  सुविधायें
 शिकायतें हों  जिनके  बारे  में  सरकर  सर्तक  है  |

 न  होने  से  यह  सारा  प्रशिक्षण  विदेश  में  ही  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  क्या  सरकार

 दिलाना  होगा  ।  हमें खेद  है
 ।

 कि  इस  इन  नियमों  को  अन्तिम  रूप  देने  के  काम

 प्रशिक्षण  में  कितना  समय  और  खां  लगेगा  में  शीघ्रता
 करने

 का  विचार  कर  रही

 यह  इसी  समय  संभव  नहों  हे  ।
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  यही  विचार

 सोना  के  निवृति-वेतन  तथा  उपदान
 श्रीमान  ॥

 नियम
 श्री  बी०  एस०  afd  :  में

 *
 १५१७.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  क्या  जान  सकता हूं  कि  समिति  की  सिफ़ारिशों

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 में  मतभेद  ऐसी  अवस्था में  सरकार  का

 क्या  सैनिकों  के  नियति-वेतन  क्या  करने  का  विचार  हे  ?

 तथा  उपदान  विषयक  नियम  लिन  के  बारे
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  श्रीमतियों

 में  यह  कहा  गया  था  कि  उनका  पुनरीक्षण
 का  समन्वय  कर  के  सर्वसम्मत  मार्ग  निकालने

 हो  रहा  है
 अब  प्रकाशित  हो  चुके  तथा

 की  को दिदा  करना  |

 यदि  तो  इस  विलम्ब  का
 श्री  नम्बियार :  में  जान  सकता  हूं  कि

 कारण  क्या  है  ?
 सैनिकों  को  इस  विलम्ब  के  विरुद्ध

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 दायिक  से  अथवा  व्यक्तिगत  अथवा

 टी ०  कृष्णमाचारी )  :  और
 सामूहिक  अभिवेदन  पेश  करने  का  कोई

 सैनिकों  के  निवृत्ति-वेतन  विषयक  नियमों
 माग हे  ?

 का  पुनरीक्षण  करने  के  लिये  नियुक्त  की  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  यदि

 गई  अन्तर विभागीय  समिति  द्वारा  प्राप्त  wer  केवल  सैनिकों  के
 प्रतिनिधित्व

 के

 बदन  पर  सरकार  अभी  विचार  कर  रही  विषय में  हो  तो  वास्तव  में  '
 उनको

 है  समिति  ने  एकमत  होकर  सिफारिशें  निधान  दिया  गया  है  ।  तीनों  ही  बलों  के

 नहीं  की  हैं  ।  निवृत्ति-वेतन  विषयक  नियम  प्रतिनिधि  हैं  और  उन्होंने  अपने  अभिवेदन

 बहुत  अधिक  तथा  जटिल  हैं  और  उनके
 पेश  किये  परन्तु यदि

 शीघ्र  निर्णय  के

 पुनरीक्षण  वित्तीय  प्रभाव  गम्भीर
 लिये  आन्दोलन  करने  प्रश्नों है

 हो  मेरा

 होगा  ।  समिति  की  सिपारिशों  की  ब्योरेवार
 उत्तर  नकारात्मक  है  ।

 परीक्षा  हम  अभी  तक  पुरी  नहीं  कर  सके  हैं  और

 विद्यमान  निवृत्ति वि तन  संहिता  के  पुनरीक्षण
 हिन्दी

 के  विभिन्न  पहलुओं  पर  कोई  अन्तिम  निर्णय
 FRU,  att  मुनि स्वामी

 :  क्या  निक्षा

 भी  नहीं  कर  सके  हैं  ।  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे
 :

 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  सरकार  wera  राज्य  में  हिन्दी  का

 को  यह  विदित हे  कि  इन  नियमों  के  बारे  प्रचार  करने  के  लिये  सन्  १९५१-५२  में

 में  अन्तिम  fata  न  होने  के  फलस्वरूप  कुछ  कितनी  राशि  व्यय  तथा

 सैनिकों  में  बहुत  असंतोष  है  ?
 प्राच्य  उपाधियों  के

 लिये  हिन्दी

 सरकार श्री टी  ०  eo  कृष्णमाचारी  क  १  प  ा  का  अध्ययन  वाले  विद्यार्थियों  को

 य६  नहीं  कह  सकती  कि  असंतोष  दीने  का  कितनी
 छा पू वृत्तियां

 दी  जाती  हैं  ?
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 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  amis  श्री  क०  डी०  माल बोय
 :  कुछ  राज्यों

 अनुसन्धान  मंत्री  के  सभा-सचिव  के०  में  वह  अनिवार्य ह  हो  |

 डी०  और
 श्री

 बोर स्वा सी :
 में  जान  सकता  हूं  कि

 सन  १९५१-५२  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  इस
 क्या  शिक्षा  मूनी  को  यह  ज्ञात  हे  कि  मद्रास

 काम  पर  कोई  खर्च  नहीं  किया  है  ।
 राज्य  में  द्रविड़  aster  हिन्दी  विरोधी

 श्री  मनिस्वासी  में  जान  हूं  save  आंदोलन  चला  रह  है  और  जनता

 कि  कया  इस  वर्ष  कुछ  रुपये  खर्च  करने  का  अपने  बच्चों  के  सिर  पर  हिन्दी  लादी  जाने

 सरकार का  विचार  हैं
 ?  को  कड़ा  विराध  कर  रही ह

 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  इसका  उपबन्ध  श्री  Fo  डॉ०  मालवीय  :  कुछ  एं

 किया  गया  हूं  ।  माननीय  सदस्य  आयव्ययक  स्थान  हूं  जहां  कुछ  आन्दोलन  किया  जा  रहा

 में  देख  सकते  हैं  ।  परन्तु  सरकार  के  पास  एस  आन्दोलन

 की  प्रचण्डता  की  जानकारी  नहीं  है  |
 शो  शक्  डी०  मालवीय  ही

 कुमारी  आनी  मस् क़रीन  में  जान प्रचार  की  साधारण  योजना  के  अन्तर्गत

 कुछ  रुपये  खर्च  किये  जाने  कीं  अवश्य  सकती  हूं  कि  दक्षिण  भारत  हिन्दी  प्रचार

 संभावना  हैं  ।  सभा  पर  क्या  कुछ  धनराशि  at  की

 जा  wale
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  एक  एसा  नियम

 श्री  के०  डो०  मालवीय  मुझ  इस हूं  कि  चालन  सदस्यों  द्वारा  होना
 2.0

 चाहिये  ।  उनम  कुछ  सदस्य  नये  हैँ  ।  भ्या  विषय  की  पू  सूचना  चाहिए  |

 जानकारी  आयव्ययक  पत्रों  में  अथवा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नकाल  समाप्त

 पुस्तकालय  से  प्राप्य  अन्य  में  हुआ ॥

 उपलब्ध हे  उसके  लिय  सदन  में  प्रश्न  नहीं  छावनी  समिति

 पूछा  जाना  चाहिये  ।  *
 १५००  सेठ  गोविन्द  दास  :

 श्री  बला यु धन
 :  भारत  सरकार र  हिन्दी

 मंत्री  यंह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या
 हिन्दी

 छावनी  अधिनियम  में  संशोधन  करने  के
 के  प्रचार  के  लिये  कौन  कौन  से  पग  य्य् ज्प्ग्य

 लिय  नियुक्त  की  गई  छावनी  समिति
 रहो  द

 ?

 ने  अधिनियम  को  संशोधित  करन  के  लिये  कुछ

 श्री के०  डो०  माल बोय  :  भारत  सरकार  सिपारिशें  की  हू
 ?

 ने  हिन्दुस्तानी  सभा  जसी  संस्थाओं
 यदि  की  हूं  तो  क्या  उक्त  अधि

 को  प्रश्न  दिया  सरकार  हिन्दुस्तानी  नियम  को  संशोधक  करने  के  लिये  एक

 प्रचार सभा  और  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन  विधेयक इस  सत्र  में  रखा  जायेगा ?

 को  मदद  देती  ei  ऐसी  और  भी  संस्थायें
 यदि  तो  किन  कारणों  से

 ?

 हूं  जिनको  सरकार से  मदद  मिलती है  यह  प्रतिवेदन  कब  प्रतीत  किया

 बला यु धन
 :

 क्या  में  जान
 सकता

 गया  या  और  क्या  उसमें  कोई  असहमति

 टिप्पणी  भी  थी  ?

 ह
 कि  प्राथमिक  तथा  माध्यमिक  पाठ

 में  हिन्दी  करने  कोई  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  zo

 प्रस्ताव  था
 ?  टी०  कृष्णमाचारी  )
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 जी  हा  रक्षा  मंत्री

 3 0-8-FAKR  को  afar  aa प्रश्न  उठता

 प्रतिवेदन  दो  खण्डों  में  पेश  किया
 इमारतों की  संख्या  ११२  थी  |

 गया  था  ।  प्रथम  खण्ड  ७  अप्रैल  १७५१  को पुरा  ३०-४-१९५२  को  समाप्त  होने

 हुआ  ।,  उसके  साथ  दो  श्रीमती  टिप्पणियां  थीं  वाले  वर्ष  ४२  saree  लौटा  दी  गई
 और  वह  ४  सितम्बर  १९५१  को  सदन  पटल

 पर  रखा  गया
 था

 ।  दूसरे  खण्ड  GT  १५  अधिगृहित  इमारतों  के  लिये

 नवम्बर  १९५१  को  हस्ताक्षर  हुए  ।  उस  ६,७०,१५९  रुपये  प्रति  वर्ष  देने  पड़ते  हें  ।

 की  प्रतिਂ  सदन  पटल  पर  रखी  गई  हूं  जानकारी  एकत्रित  की  जा

 प्स्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये
 रख  दी

 संख्या  ४.  ५.  २  (३४)]
 रही है  और  सदन  पटल पर

 जायंगी  ।
 अनेक  साधनों  सदस्य  खड़े

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  विवरण  है
 इन  इमारतों  के  भाग  फिर

 किराये  पर  देने  की  अनुमति  नहीं  है  ।
 प्रश्नों  की  अनुमति  नहीं  हैं  ।

 ee  ee  oe  जहां तक  हमें  ज्ञात  ये

 weal  के  लिखित  उत्तर
 सारी  अधिगृहित  इमारतें

 कार्यों  के  अधिकृत  व्यक्तियों  के

 मकानों  का  अधिग्रहण  कब्जे  देश  भर  का  सब  अधिभू  दलित

 इमारतों पर  एक  नियंत्रण  नहीं हे R4o}.  सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या

 रक्षा  मंत्री  भारत  में  रक्षा  मंत्रालय  द्वारा  परन्तु  स्थानीय  सेनिक  प्राधिकारियों  को

 इस  की  देख  भाल  करन  का  सौंपा अब  तक  अधिसूचित  इमारतों  संख्या

 बतलाने
 कीं  कृपा  करेंगे  ?  गया हैं

 पिछले  एक  वब  में  कितनों
 खनिज  पदार्थ

 इमारतें  लौटा  दी  गई  हें  ?

 इन
 इशरतों

 ar न  ||
 *

 १५०६.  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बैठाती कितना  किराया  चुकाया  जांता  और

 उन  से  कितना  किराया  प्राप्त  होना  है  ?  अनुसन्धान  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 ~  करेंगे

 मंत्रालय  को  किराये  में  कितना
 अप्रैल  १९४७  से  मार्चे  १९५२

 घाटा  उठाना  पड़ता  है  ?

 तक  का  कालावधि  में  मैंगनीज़

 इन  के  निवासियों  ने  इन  में  से
 तथा

 कीमती
 पदार्थों

 के

 कितनी  इमारतों  के  भाग  नागरिकों  को  स्रोतों का  पता  चलाने  के  लिये  जहां  खोज

 फिर
 किराये

 पर  उठा  रखे  है ं?  की  गई  है  ऐसे  स्थानों  की  संख्या  विश्लेषण

 क्या  सरकार  ने  कभी  जांच  की  मध्य  प्रदेश व  विंध्य  प्रदेश  में  क्या  और

 है  कि  अधिसूचित  इमारतों  का  समुचित  कितनी  जगह  इन  ख  पदार्थों  के  पृथ्वी

 उपयोग  हो  रहा  और  यदि  जांच  को  के  में  होने  अनुमान  ठीक

 साबित  हुआ  ;  तथा
 तो

 कब
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 कितने  स्थानों  oa  खोदने का  नवम्बर  से  अप्रैल  तक  रहता  समाप्त

 काम  अभी  चालू  है  और इन  स्थानों  में  हो  गया  है  ।

 कौन  से  खनिज  पदार्थ  मिलने  की  अपेक्षा  है  ?
 जन  सम्पक  अधिका  रियों  द्वारा

 कर  वसूलो
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा

 निक  अनुसन्धान  मंत्री  :  १५०७.  सरकार  ए०  एस०  सहगल

 भारत  भौतिकीय  परिमाप
 क्या  faa  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 संस्था  वार्षिक  वृतान्त  प्रकाशित  करती  हू  क्या  मध्य  भोपाल  तथा
 लिसमें  किये  गये  परिमापों  की  तथा  उनके  विन्ध्य

 प्रदेश
 में  लोगों  को  कर  देने  और

 परिणामों  की  जानकारी  दी
 सन्  १९४७,  प्राप्य  अनुतोष  प्राप्त  करने  के  लिये  जन

 १९४८  कौर  १९४९ में  जो  काम
 हुआ  सम्पक  अधिकारी  नियुक्त  fet  गये  हं  ;

 उसकी  जानकारी  इन  प्रकाशनों  में  मिलेगी
 ~

 जिनकी  प्रतियां  सदन  के  पुस्तकालय  में  क्या  सरकार  नें  गत  मई  मात

 प्राप्य हूँ
 :  में  समवेत  हुए  आय  कर  आयुक्त  परिषद्

 9  के  बाद  ऐसे  अधिकारियों  नियुक्ति
 (  »  )  भारतीय  भौतिकीय  परिमाप

 के  अभिलेख  ;  अंक  ८
 के  फलस्वरूप

 कर  बसूली  में  हुए  सुधार  की

 जांच  की  है  ;
 भाग  र  °R¥C

 (२)  भारतीय  भौमिकीय  परिमाप
 यदि  की  है  इस  सुधार

 का  फल  क्या  है  ?
 के  अभिलेख  ;  अंक  ce,

 राज्य-मंत्री

 (3)  भारतीय  भौमिकीय  परिवार
 इन  क्षेत्रों  मे  कोई  जन  सम्पर्क

 के  अभिलेख  ;  अंक  C3,
 अधिकारी  नियुक्त  नहीं  किया  गया  है  |

 भाग  १९५०
 और  (7)  भाग  के

 सन्  १९५०  और  १९५१  में जो

 उत्तर  के  फलस्वरूप
 प्रश्न

 उठता  नहीं  ।

 काम  हुआ  जानकारी  भारतीय  दिल्ली  को  प्राचीन  इमारतें

 भौमिकीय  परिमाप  अभिलेख  १९५९  और

 भारतीय
 १५११,  श्री  सिहासन  tag कया  शिक्षा

 (२)  परिमाप

 १९५२  में  जायेगीਂ  जिनकी
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 प्रतिय:ः,  सदन  के  पुस्तकालय  में  रखी  पुरातत्व  विभाग  के  पर्यवेक्षण

 जायेंगी  ।  के  अधीन  दिल्ली  की  प्राचीन  इमारतों

 की  संख्या  कितनी  है  और  उनके  संधारण
 भारतीय  भौतिकीय  परिमाप

 पर  प्रति  ag  कितनी  राद  व्यय  होती है  ;
 संस्था  के  संचालक  द्वारा  यह  ज्ञात  कर

 ५
 लिया  गया  है  अभी  इस  संस्था  न  सरकार  दर्शकों  के

 खोदने  का  काम  नहीं  शुरू  किया  है  सुविधा  संकाय  के  कोई

 1 क्योंकि  काम  का  मौसम  जो  साधारणत या  वैतनिक  मार्गदर्शक  नियुक्त
 किये
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 यदि  का  उत्तर
 हां  है  बटालिक  परिभाषा  cag

 तो  ऐसे  स्मारकों  में  नियुक्त  मार्गदशंकों  की

 ३४८,  श्री  कृष्ण  चन्द्र  क्या  दिक्षा
 संख्या  कितनी  हे  ;  तथा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 यदि  का  उत्तर  नकारात्मक

 है,*  सरकार  ऐसे  मार्गदर्शक
 के  अहंता एं  तथा  पारिश्रमिक  क्या

 a
 नियुक्त  करने  का  विचार  कर  रही  हे

 ?
 हं  तथा

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक
 यह  we  कितने  समय  से

 अनुसन्धान  मंत्री  आज़ाद  )
 :

 अस्तित्व में  हू  ?
 eat

 में  पुरातत्व  विभाग
 के

 अधीन  १५०

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  बटालिक
 प्राचीन  स्मारक  |  लगभग  १, ६०,०००

 erat  की  राशि  इन  स्मारकों  के  संधारण  अनुसंधान  मंत्री  :

 का  ध्यान
 पर  प्रति  ae  व्यय  होती  हे  ।

 और  .  माननीय  सदस्य

 २८  जून  १९५२  को  पूछे  गये  तारांकित

 sit  ait
 संख्या  १३०९  की  ओर  आकर्षित

 .  दिल्ली  प्रादेशिक  प्यारे  कार्यालय  fear  जाता  है  ।  अवैतनिक  सदस्यों  का

 में  इस  समय  दो  मागं दशक  नियुक्त  हैं  ।

 प्रश्न  नहीं  उठता  ।  था  ।

 चतु  लक्ष्य  कार्यक्रम  के  अंतगर्त  dri  सरकार  के  सेवानिवृत्त  व्यक्ति

 छात्रवेत्तियां

 गणपति  राम  :  क्या 3v9  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 वित्त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 केन्द्रीय  सरकार  के  १००  रुपयों

 क्या  यह  तथ्य  कि  भारत

 सरकार  और  अपने  दिल्ली  स्थित  दूतावास
 से  कम  निवृत्ति-वेतन  लेने  सेवा

 निवृत्त ों  की
 विविध  श्रेणियां  कौन  सी  हैं  ; के  द्वारा  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की

 सरकार  के  बीच  संयुक्त  राज्य  सरकार  प्रत्येक  श्रेणी  में  कितने  ब्यक्ति

 जो  छात्रवृत्तियां  तथा  शिष्यवृत्तियां  भारतीयों

 को  चतुर्थ  कार्यक्रम  के  अंतगर्त
 प्रत्येक  श्रेणी  में  निवृत्ति-वेतन

 इस
 वर्ष  देना  चाहती  है  उन  के  बारे  में

 की  ge  कितनी  राशि  दी  जाती
 है

 ;  तथा
 चर्चा  हो  रही  है  ;  तथा

 निर्वाह-व्यय  के
 तो  प्रस्तावित

 छात्रवृत्तियों  की  कुल  संख्या  और  राशि
 फलस्वरूप  सेवानिवृत्त ों  को  कोई  क्षतिपूर्ति

 अनुतोष  गया  और  यदि  दिया
 ?

 ray  तो  कितना ?

 वित्त  मंत्री  ato  gto  :

 और  २८  जून  १९५२  को  वित्त  राज्य-मंत्री  :  (=)

 से
 प्रतिमास  १००  रुपयों  से  कम

 उत्तर  की  ओर  ध्यान  आकर्षित  किया  जाता  निवृत्ति वेतन
 पाने  वाले  केन्द्रीय

 सरकार के  निशक्तों  का  श्रेणीवार
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 ~
 वर्गीकरण नहीं  किया  गया  है  ।  उनको  प्राप्य  नहीं  हू  और  उसके  पत  करन  में

 विशेष  सेवा  की  कालावधि  और  सेवा  अत्यधिक  समय  व  श्रम  का  व्ययਂ  होगा  ।

 के  अन्तिम  कौन  वर्षों  के  औसत  वेतन  का

 हिसाब  जोड  कर  निवत्तिवेतन

 निश्चित  किया  जाता  है  ।  उग  को  मिलने
 निवृत्ति वेतनों में  इन  at  से

 अस्थायी  वृद्धि  की  जा  रही  हैं
 ae  निवृत्ति  वेतन  की  कुल  राशि  तुरन्त

 निवत्तिवेतन की  राशि  वृद्धि  का  दर

 लवट विा  गा  ह  क  ee  EE  कासा  ee  |  की  ee  tes  बी  pe

 २०  रुपये  प्रतिमास  a  अनधिक  -  प्रतिमास रुपये

 २०  रुपयों
 से

 अधिक  किन्तु  ६०  रुपये  प्रतिमास  से  अनधिक  प्रतिमास  ५  रुपय

 ६०  रुपयो ंसे  अधिक  किन्तु  १००  रुपयें  प्रतिमास  से

 satan  प्रतिमास  ६  रुपये

 १००  रुपये  प्रतिमास  से  अधिन  ऐसी  विधि  की  जिस  से

 कुल  निवृत्तिबेतन  प्रति

 मस १०६  रुपयें  होगा

 सुवबण भक  का  चौयनियन  प्रक्रिया  अभी  नारी  ६९  मामलों  में

 ३५०,
 श्री  मुनि स्वामी

 :
 eau

 faa
 अभियोग  चलाना  ae  किया  गया  जिनमें

 से  ६७  मामलों  में  अपराधियों को
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करें

 सिद्धि  हुई  ।

 सीमा-दशक  विभाग  द्वारा
 सैनिक  कर्मचारियों  के  लिए  सरोदा

 सीमा  पर  सन  &  १-

 ५२
 में  सुवर्ण  के  ata  के  [  ny made  हुआ  कपड़ा

 मामले  पकड़  गये  ;  तथा  ३५१  श्री  कण  Ato  सोनिया  क्या

 x=  क्षा  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 कितन  मामलों  में  सम्पत्ति  bs  ~

 १९५१-५२  में  (2) ह्री  जब्त  किया  गया  ?

 भारत में  TaT  (२)  विदेश मं  खरीदे  गये

 वित्त  राज्य-मंत्री  त्यागी )
 कपड़े  का  कुल  परिमाण  कितना है  ;  तथा

 सीमा-शुल्क  प्राधिकारियों  ने  १९५१-५२  में
 क्या  सरकार  बनी  बनाई  वरदियां

 फ्रांसीसी  भारत  से  gay  के  चौर्यानयन  त्व खरीदती  स्वयं  बनवाती हू
 ?

 किये  जाने  के  २४३  मामले  पकड़े  ।  अन्तर्ग्रस्त
 रक्षा  मंत्री  गोपालस्वामी )

 सुवर्ण का
 मूल्य  ९७  लाख  रुपये है  ।

 (2)  ४  Ly  ९,४७७  गज ़|  (2)

 से  १६५  मामलों  में  ७  लाख  R4CC  गंज  |

 रुपयों के  सुवर्ण  को  जब्त  करने  का  निश्चय  सरकार  कपड़ा  खरीदती  हैं

 किया  गया  ।  दोष  मामलों  में  अभिनिर्णय  और  अपनी  आया  फैक्टरी  मं  बकरियां
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 बनवाकर  सैनिकों  को  देती  अ  कारी  उपर्युक्त  निधि  प्रत्येक  राज्य

 ज  अपनी  .  वादियों  के  लिये  स्वयं  व्यवस्था  को  कितना  घन  बांटा  गया  ;

 कर  लेते हें  |  विभिन्न  निधि  न्यास

 आयुध  फैक्ट्रियां  समितियों  द्वारा  अभी  तक  कितना  धन

 व्यय  क्रिया  गया  a  और  कितना  अभी

 342,  श्री  क०  सी०  सोनिया  :  मया
 बाकी  = पना  >  तथा @

 रक्षा  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 क्या  विभिन्न  राज्य  समितियों
 भारत  में  के  लिये  कनात

 का
 कपड़ा  बनाने  वाली  आयुध  फैक्टरियों  से  कोई

 सावधिक  प्रतिवेदन  लिये  जाते
 ह च्  1

 के  नाम  हें  और  सन  १९५१-५२

 में  उनका  कुछ  उत्पादन  क्या  है  ;  रक्षा  मंत्री
 :

 क्या  इसका  क्या  अंश  जन  वैयक्तिक  स्रोतों  से  धन  इकट्ठा

 साधारण  को  बेचा  गया  था  और  यदि  हां  नहीं  किया  far  सरकार  ने

 तो  तथा  प्रतिमास  प्रत्येक  सेनिक  के  पीछे  दो  रुपय  और

 क्या  इन  फैक्टरियों  में  प्रशिक्षण
 असैनिक  के पीछ  १  रुपया  देकर  १  अप्रैल

 १९४२  से  ३१  su  तक  की प्राप्त  करने  वाले  कुछ  fats  और

 कालावधि  में  कुल  १३,३२,९६,०००  सपनों
 यदि  हूं  तो  कितने ?

 की  निधि  स्थापित  ar

 रक्षा  मंत्री  (att  गोपालस्वामी )
 इसमें  से  २०  यान

 आयुध  फैक्ट्रियां  कनात  का  कपड़ा  अथवा

 कोई  वस्त्र  नहीं  बसाती  हें  ।  RSE KI, ROO  रुपये  सेवारत  कर्मचारियों

 के  हित  के  लिये  सशस्त्र  बलों  के
 जी

 आयुध  डिपो  में  पड़  हुए
 मान  निधि में  रक्षित  किये  गये  ।  शेष

 द्ग कालीन  अततिरिकों  से  :
 राशि  भूतपूर्व  सैनिकों  के  हित  के  लिये

 PACE aa  गज  ॥  भर्ती  संख्या  अनुपात  में  विभिन्न

 धोयी  हुई  २८१,४२५  गज़  ।  राज्यों  में  बांदी गई  ।  एक  विवरण  सदन

 प्रदान  नहीं  उठता  पटल  पर  रखा  जाता  ।  प[विखिये

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]

 भूतपूर्व  सैनिकों  की  युद्धोत्तर  पुर्ननिर्माण
 नवीनतम  उपलब्ध

 नहीं  किन्तु  जहां  जहां  से  सकी

 हैं  वहां  वहां  के  व्यय  अवशिष्ट  धन ३५३,  श्री  भक्त  मदान  क्या  रक्षा

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  के  भाग  में  उल्लिखित
 विवर्ण

 अंतिम  विश्व  युद्ध  की
 में  समाविष्ट  हैं  ।

 बड़ी  में  भूतपूर्व  सैनिकों  युद्धोत्तर  राज्य  सरकारों  से  विधिक

 पुर्ननिर्माण  निधि  के  लिए  कूछ  कितना  धन  प्रतिवेदन माँगे  गये  हे  ।

 ae जमा  हुआ  था  ;

 4ii  81)  ,
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 अखिल  भारतीय  प्राविधिक  दिक्षा  परिषद  [a5  भार  ~2VRIC]

 अलीगढ़  मुस्लिम  विश्वविद्यालय  कोटे  पृष्ठ  भाग  २४२८]
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 भारतीय  चिकित्सा  अनुसन्धान  परिषद्  पृष्ठ  भाग  २४२९---  oe:  ३०]

 विनियोग  संख्या  २  विधायक--पारित  पृष्ठ  भाग  २४३०--२४३५]

 विनियोग  २)  विधेयक--पारित
 २४३५--२४७७]

 वस्तुयें  अथवा  विक्रय  पर  कर  की  घोषणा  तथा  विनियमन
 विधेयक--प्रवर  समिति  को  निर्दिष्ट  करन  के  q  पर  चचा

 थ्

 ...  कै समा तत

 पृष्ठ  भाग  २४७७--२४९२]

 (  मूल मूल्य ६
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 संसदीय  वाद  विवाद

 भाग  wowed  भीर  उत्तर  से
 पृथक  कार्यवाही

 TAHIY  बारात

 २४९३  २४९४

 की  जाये  तथा  |  राज्यों  की
 लोक  सभा

 सीमायें  तदनुसार  पूर्वनिर्धारित  की

 ७  १९५२  जाये  9)

 सदन की  बैठक  सवा  आठ  बजे  समबेत  हुई
 भाषा वार  प्रान्तों  के  बताने  का  प्रश्न  एक

 |  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर
 पुराना  प्रशन  हैं  ।  इस  प्रश्न  ने  चि  रकाल  से  लोगों

 के  दिलों  में  घर  कर  लिया  है  तथा  मेरा  विश्वास
 आसी  थे  ]

 हू ंकि  देश  के  लगभग  सभी  राजनीतिक  दल
 aq  शौर  उत्तार

 अधिकांश  रूप  से  इसके  पक्ष  में  हैं  ।
 नभ

 स्वयं

 भाग  १)  कांग्रस  इसे  स्वीकार  कर  चुकी

 यद्यपि  वह  इसे  कुछ  सम+  के  लिपे

 RmQ °  Ho  Jo  कार्यरूप  नहीं  देना  चाहती  में  fatea

 राज्यों  सम्बन्धी  करता  हूं  कि  न  केवल  सिद्धान्त  के  लिपे

 संकल्प
 अपितु  देश  की  भलाई  तथा  जनता  की

 परम  आवश्यकताओं  को  पुरा  करने  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  अब  संकल्पों  लिये  भी  भाषावार  प्रान्तों  के  निर्माण  का

 पपर  विचार  करेगा  |  में  घेषणा  करना  ara  बिना  किसी  विलम्ब  के  हाथ  में  लिया

 चाहता  कि  इस  संकल्प  का  प्रस्तावक  जाना  चाहिये  ।

 सम्बन्धित  माननीय  मंत्री  ३०,  ३०

 मिनटों  तक  अथवा  उस  से  अधिक  उतने  वर्तमान  प्रान्त  अंग्रेजों  ने  अप  की  सा

 समय  के  लिये  जितने  की  कि  सभापति  वादी  नीति  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  बनाये

 थे  ।  उनकी  aaa  करो  और  शासन मति  दे  बोल  सकते  जब  कि

 दूसरे  सदस्यों  को  wae  पन्द्रह  मिनट  से  करोंਂ  नीति  रहो  ।  वह  कभी  यह  नहीं

 अधिक  समय  के  लिये  नहीं  बोलना  चाहिये  ।  चाहते  थे  कि  जनता  में  एकता  हो  ।  इसलिये

 उन्होंने  वर्तमान  प्रान्तों  की  नीव  डाली  ।
 में  अब  श्री  तुषार  चटर्जी  को  अपना

 जनता  की  स्वाभाविक  एकता  को  भंग  करते
 संकल्प  प्रस्तुत  करने  के  लिये  निवेदन  करूंगा  |

 तथा  प्रशासन  को  अपने  चंगुल  में  फंसाने

 थ्री
 तुषार  चटर्जी  (  श्री  :  में  रखने  के  उद्देश्य  से  ऐसा  किया  गया  तथा

 श्रीताल  करता हूं  कि
 हम  जानते  हैं  कि  जमींदारी

 दस  सदन  की  राय  में  राज्यों  तथा  राजप्रमुखों  के  शासन  जैसी  शोषणकारी

 को  भाषा
 के  आधार  पर  प्रणालियां  उनकी  इसी  नीति  पर  पनप  रही

 तरित  करने  के  लिए  शीघ्र  कार्यवाही  हमारा  यह  गतंव्य  हैं  कि  हम  अपनी

 429  P.S.D.
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 तुषार  चटर्जी ]

 जनता  को  ae  ही  इस  sora  से  मुक्त
 तक  बजाय भी  है  ।  तो  देश  के  aay

 पुनर्निर्माण  के  लिये  भाषा  के  आधार
 करें  ।  कहा  जाता  है  कि  भाषावार  प्रान्तों

 पर  राज्य  बनाना  एक  आवश्कता  दै  जो
 के  निर्माण  से  देश  में

 उधल  पुथल  मच
 किं  पूरी  कीं  जानी  चाहिये ं। तथा  एकता  भंग  हो  जायेगी  ।
 के  साथ  में  अपना  भाषण  समाप्त  करता  Z  ।

 किन्तु  में  निवेदन  करता  हूं  कि  यदि  हम

 देश  की  वास्तविक  एकता  चाहते हें  तो  यह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सदन  में  सैप-कप

 लोकप्रिय  एकता  पर  ही  आधारित  हो  सकती  प्रस्तुत  करने  के  पहचान  माननीय  सदस्यों

 fe  जो  कि  भाषा वार  प्रान्त  बनाते  से  प्राप्त  का  अपने  संशोधन  पोश  करन  के  लिये

 हो  सकती  है  ।  कहूंगा  |  संकल्प  तथा  संशोधनों  पर  चर्चा

 साथ  साथ  चलेगी  |
 इस  सम्बन्ध  में  हमें  एक  और  भी  बात

 इस  संदर्भ  के  Arie  में  Ro
 ध्यान  में  रखनी  चाहिये  ।  देश  के  पुनर्निमाण

 संशोधन  पेश  fiat  गये  ्  आदेश-पत्र
 के  लिपे  लोक  उत्साह  का  होना  एक

 इक  बात है  ।  यह  उत्साह  पैदा  करते  के
 में  माननीय  सदस्यों  कें  नाम  दियें  जाने

 लिये  भी  भाषा वार  प्रान्त  बनाना  आवश्यक
 के  कारण  मुझे  उन  नाम  पुकारने

 की  कोई  आवश्यकता
 प्रतीत  होता  क्योंकि  इस  तरह  से  एक

 नहीं  ।  जो  भी

 सदस्य  अपना  संशोधन  प्रस्तुत  कर्ना
 भाषा  बोलने  वाले  लोग  अपने  क्षेत्र  के

 चाहता  हो  यदि  अपने  स्थान  पर
 fer  एक  दूसरे  के  साथ  केन्द्र  से  कन्धा

 होगा  कृपया  गजी
 हांਂ

 तथा  यदि  कोई
 मिलाकर  काम  करन  के  लिये  प्रेरित  होंगे  ।

 प्रशासकीय  कार्यक्षमता  प्राप्त  करने  के
 सदस्य  अपना  संशाधन  प्रस्तुत  करना

 लिपे  भी  भाषावार  प्रान्तों  का  निर्माण  चाहता  हो  तो  वहं  मुझे  इस  आद्य  को

 हितकर  प्रतीत  होता  इस  तरह  से  जनता  सूचना  दे  ।

 तथा  wares  में  वास्तविक  सहयोग  को  गुरु पाद स्वामी  म

 भांवना  उ  पन  हो  सकती  है  ।  अंग्रेज़ों  को  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  मूल  संकल्प  के

 स्थान  पर  यह  आदिष्ट  किया  जाय : इस  प्रकार  के  सहयोग  की  कं.ई  आवश्यकता

 House  is  of नहीं  थो  ।  उनकी  कालम  ay  नौकरशाही

 पर  निर्भर  थो  ॥  opinion  that  necessary

 संक्षेप  में  यह  फि  भाषा  के
 आधार  पर

 action  should  be  taken

 राज्यों  का  पुननिर्माण  इस  समय  की  एक  immediately  to  regroup

 एतिहासिक  मांग  हैं  ।  हर  तरफ से  इस
 the  existing  States  in

 सम्बन्ध  में  जोरदार  मांगें  की  जा  रही  South  India  on  sound

 are  निवासों  area’  के  निर्माण  economic  and  linguistic

 के  लिपे  अभूत  प्त  उत्साह  तथा  दृढ़ता  का  principles  and  an  impar-

 प्रदर्शन  कर  रहे  हूं  ।  इसी  तरह  बंगला  tial  Boundary  Commis-

 भाषी  जनता  भी  बंगाल  राज्य  की  वर्तमान  sion  should  be  esta-

 सीमाओं  में  हेर  फेर  कराना  चाहती  हैं  blished  consisting  of

 जिससे  कि  वहू  संगठित  हों  ।  इतना  ही  Ministers,  members  of

 इस  सम्बन्ध  में  देश  में  काफी  हद  the  legislatures  and.
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 officials  to  re-draw  the  अलग  क्षेत्र  में  वहीदा  मताधिकार

 boundaries  accordingly  के  आधार पर  लिये  गए
 मतों

 के

 q
 इस  सदन  की  राय  में  दक्षिणी  सार  पूर्वनिर्धारित  की ज

 भारत  के  विंमान  राज्यों  के  आर्थिक
 सरदार  हकम  fag  Coxe

 तवा  भाषा  सम्बन्धी  सिद्धान्तों  पर
 ufest)  :

 म॑  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 आधा  रित  वर्गीकरण  के  लि
 that  the  boundari

 शीघ्र  ही  आवश्यक  का यं वही

 की  जाय  तथा  तदनुसार  सीमाएं
 of  the  existing  States  be  read-

 निर्धारित  करने  के  लिये
 justed  accordinglyਂ  वर्तमान

 राज्यों  सीमाएँ  aqTale  पूर्निमा  रित  -
 विधान  मंडलों  के  सदस्यों  तथा

 की  के  दादों  के  स्थान  पर  निम्न
 प्राधिकारियों  पर  बना  एक  निष्पक्ष

 लिखित  शब्द  आदिष्ट  कीलें  जायें
 सीमा  निर्धारण  आयोग  स्थापित

 that  a  Commis- किया  जाये

 श्री  शिवमूर्ति  स्वामी
 sion  be  appointed  forth-

 with  to  take  up  the
 म  प्रताव  करता  कि

 question  of  rectification
 basis ‘linguistic  of  boundaries  in  the

 सम्बन्धी  शब्दों  के  पश्चात  आन
 ovinces  of  Northern

 चाल  समा  दादा  के  लिय  मिम्तलि बित
 India

 आदिष्ट  किया  जाये :

 that  to.  beg  तु  रत  हो  एक  आयोग

 with  Hyderabad  state  नियुक्त  Tg fai  जाय  ज  उत्तरा

 should  be  disintegrated
 भात  के  प्रान्तों  की

 _
 सामानों  पा

 into  three  parts,  namely
 परिशोधन  wet  पर  विचार

 ~

 Karnatak  Andhra  and

 Maharashtra  and  the
 श्री  केलप्पन  सें  प्रस्ताव

 boundaries  of  the  propos-  a करता  Q  fr
 ed  linguistic  provinces  in

 seneral  should  be  read  जड समीप  के  अन्त  में  यह  शाब्द

 जाय  : justed  in  accordance  राव 1

 the  majority  of  the  “
 keeping  In  View

 opinion  as  exercised  by
 administrative  onven1-

 votes  on  adult  franchis
 ence,  economic  viability

 in  the  respective  areas.
 and  geographical  con-

 पह
 दायें  हैदराबाद  राज्य

 का  ath
 tiguity

 अर्थात  wafer

 आन्ध्र  तथा  ः
 हए

 आधिक जाटन  |

 से  शरु  या  जाय  और  प्रथा  पित  TCAs  रता  aT»  पोगो  लिपा

 भाषा वार  जानता  का  माएं  अलग  समी  को  दृष्टि  में  *  खने हए
 "”

 |
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 थ्रो  भार०  एन०  एस  शव  (Brsrerar

 ee
 फा

 gf ne

 हू ंनि

 न

 qT aot FT Ta a ay az zs rm im UF

 सि  थ  एक
 कारण

 प्रिया  हल  बार

 fet

 के  अन्त  भ  wy ne
 .

 ओप
 ऑपचारिक

 रूप  से  संसद् के  सामने

 दुसरे  में  यह  चाहता  हं  कि  इस  a

 a

 ‘and  that  in  view  of  के  नता  अपन  उत्तर  में  सम्मानपुवेंक  तथा

 the  changed  स्थाई  रूप  से  इस  प्रश्न  का  निवारण  करें  ।

 stances  arising  out  of  the
 समस्या  हैं  ।  ह्म

 स
 एक  जटिल

 merger  of  Mayurbhanj  देखत हें  कि  हम  कभी  कभी  क्षेत्रीय  तथा
 in  Orissa  and  consequent

 जातीय  निष्ठा  की  भावना  में  किस
 तरह

 geographical  contiguity,  बह  जाते हं  ।  मेरा  विचार  हैं  कि  जब
 seraikella  and  Kharswan

 fe  हम  उचित  रूप  से  इन  समस्या
 be  immediately  restored

 को  हल  न  तब  तक  देश  के  अन्दर
 to  Orissa  in  accordance

 कभी  भी  शान्ति  vai  रह  सकती  हे  |
 with  the  terms  of  the

 merger  agreements,  क्षेत्रीय  तथा  जातीय  निष्ठा  की  भावन

 [  अ।र  मीरगंज  उड़ीसा म  के  जाग्रत  होने  का  कछ  कारण  भी  हे
 |

 विलोम  हन  के  परिणामस्वरूप  बदल  हमारे  यहां  काफी  शोषण
 भी  होता

 ई  परिस्थिति  तथा  भौगोलिक  एक  वर्ग  का  दूसरे वर्ग  द्वारा  तथा

 को  दृष्टि  रखते  हुए  क्षत्र  का  दूसरे  AT  द्वारा
 ।

 इतना  ही  नहीं
 :

 ढ  तथा  रसवान  के  संदीप  आप  आज  मद्रास  अथवा  बम्बई  की के

 द करा  रो  को  शर्तों  के  अनुसार  शीघ्र  विधान सभा  में  वहां  आप
 न

 उड़सा  को  वापित  कर  दिये  बहुत से  ऐसे  सदस्य  देखन  में  आया

 एक  दसरे की  भाषा  को  समझने  ही
 ्

 जाब ।

 इन  संशोधनों  के  अतिरिक्त  श्री  पाते  zit

 क  एस०  मोरे  )  श्री  के०
 मेरा  विश्वास  हे  कि  यह  देश

 क

 अयम्  ),
 श्री  वी०  जी०  निश्चित  क्षेत्रों

 के
 उन  लोगों  की

 मनोकांक्षा

 hat पांडे  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  or
 को  पूरा  नहीं  कर  सका  हे  जो

 कि
 सपना

 (g737)  तथा  श्री  वातायन  प्रतिभा  के  अनिल  अपना  भाग्य  बनाए

 एवं  द् मावे  के  अवसर  चाहते  a  |  उदाहरण

 +  भी  अन्य  संशोधन  प्रस्तुत  के  रूप  में  गोदावरी  तथा  कृष्णा  जिन  क्षेत्रों
 ९ य  ।]  मं  a  हो

 के  बहती  हैं  वहां  areal
 का

 डा०  लंका  सुन्दरम  )  निवास  स्थान  टोना  चाहिये  ।  इसी  तरह

 द
 q  a  दक्षिण  पश्चिमी  समद्र  तट  केरल  वासियों न  के  समक्ष  प्रस्तुत  किया  गया  संकल्प

 एक  wa  विषय  से  सम्बन्ध  रखता  @  के  अधिकार  में  होना  चाहिये  ।  इसी  तरह

 जिस  क  काफी  भावुकता  तथा  दक्षिण  समस्थल  पर  महाराष्ट्र  वासियों

 अधिकार  होना  और  मसूर पक्षपात
 नस
 —

 की
 जो

 सकती

 किन्तु में
 करणा

 इस

 तरह  aaa  टिक  का  अंग  बनना  चाहिये  ।

 द

 द  क  ् द
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 के  त

 क

 मेरा  fear
 है  fs द ् कि याद भा  ओं  हो  मद्रास

 नगर  aret  के  लिये
 कहा

 जा

 के  आध  गार
 पर  राज्यों  का  निर्माण  होता

 रहा
 है  ।  किन्तु  यह  नदीं  बताया  जा

 रहा

 तो  न  आज  द्राविड  खज़ागम  दक्षिणी  है कि  इस  नार  को  स्थिति  रहें

 भारत
 को  गप  भारत  से  अलग  करने  Gar  उसे  ies  राज्य  में  शामिल  किय

 सोचता  न  उत्तर  भारत  में  खालिस्तान  जायेग  ?  रिपोर्ट  के  प्रकाशित  होने  के  पश्चात

 को  मांग  की  जाती  और  न  ही  दक्षिण  डा०  पट्टाली  सोतारामंथ्या  ने  कई  अवसरों

 रत  मं  कम्यूनिस्टों  का  भय  रहता ।  पर  बोलते  हुए  कहा  कि  यद  आधारों  द

 है हिंग  महाराष्ट्र  कन्नड  दश  का  से  मद्रास  नगर  पर  अपना  दावा  न  करने

 निर्माण  किया  जाता  तो  देश  प्रद्यासकोय  लिये  कहा  जा  रहा  हैं  तो  इस  का  यह  आशय

 ्

 राजनैतिक  रूप  अ  fae  रिथर  नहीं  fe  यह  तामिलनाद  मं
 bas

 जायगा
 ी  ५०  ५

 दृढ़  हो  जाता  |  सम्बन्धी  तथा  वह  इसे  स्थायी तौर  पर  खो  बैठेंग े।
 ः

 al  का  सोमा  निधन  आयोग  द्वारा
 कछ  भी  हो  हमें  यह  निश्चित  रूप

 आसानी  से  निपटारा  किया  जा  सकता  नहीं  बता  दिया  जाता  हे  कि  मद्रास  नगर

 आन्ध्र  प्रान्त  के  निर्माण  से  सम्बन्धित  का  होन  जा  रहा  ह  ।  वचन  दिय  जाते

 तथ्यों  आंकड़ों  पर  मझे  प्रकाश  हैं  तथा  बचन  बदल भी  दिये  जाते  यह

 लिन  कौ  कोई  आवश्यकता  नटा  समस्या  fara  महाराज  की  तरह  लटक

 ar  fasara  है  कि  दर  समिति  की  रही  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  काफी  बात  चीत

 रिपोर्ट में  तथा  ज०  ato  पी०  रिपोर्ट  में  तथा  पत्र  व्यवहार  भी  हुआ  हे  ।  म॑  अनुरोध

 करता  हं  कि  इस  प्रशन  को  सदैव  के  लिये इस  बारे  में  काफी  मसाला  एकत्रित  किया

 गया  ह  ।  इस  सदन  के  नता  आज  भी
 हल  किया  एक  आंध्रवासो के  नाते

 ग
 a

 कभी  भो  मद्रास  को  छोडने के आंध्र  प्रान्त  के  निर्माण  के  लिये  -  तेयार

 a  सम्बन्धित  नहीं  हूं  किन्तु  एक
 किन्तु  शतं  यह

 पक्षों  में  सम्पूर्ण  छोट  मौटे  भेदभाव  भारतीय  के  नाते  में  चाहता  हूं  कि  यह

 सभी  द्विभाषी  अथवा  बहभाषी  नगर

 क

 मिट  जायें ।  यदि  adam  मद्रास  राज्य

 y  are  आंध्र  ज़िलों को  ही  लिया
 यह  मद्रास  बंगलोर  हैदराबाद हो

 ि  या  बम्बई  केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्रों  में  बदल जाये  तो  यह  आसानी से  एक

 frit  राज्य  सकता  az  जिसकी
 दिये  जायें  ।  में  के  साथ  एसा

 जन  संख्या  २  करोड  तथा  वार्षिक  राजस्व  रहा हु  ।
 यदि  भारत  सरदार  कं

 इस  विशाल  प्रशासकीय  व्यवस्था  ग  fa
 ३०  करोड़  रुपय  हो  सदयता  ह  ।  जहां  तक

 मध्य  प्रदेश  मद्रास  तथा  मंसूर  में
 केन्द्रीयकरण  करके  इसे  विभिन्न  क्षत्रों  a

 वाले  भाषी  विवादस्पद  क्षत्रों  का  सम्बन्ध
 स्थापित  किया  जाय  ai  देश  का  भवि

 उनका  निपटारा  सीमा  आयोग  द्वारा
 स्थिर  तथा  सुरक्षित  रह  सकता  |

 इस

 या  जा  सकता  ह  तरह  से  सेवाओं में  भी  सभी  क्षेत्रों

 अपना  उचित  भाग  मिल  सकता  |
 जहां  तक  मद्रास  नगर  को  स  बन्ध

 q
 लोगों  को  शिकायत  कि  उत्तर  प्रदेश

 वी०  पी०  रिपोर्ट
 भारत  सरकार  पर

 छाये  हुए  है
 दिल्लो ae  $

 प्र  प्रांत के  पक्षपातियों  को
 7

 वेष  कर
 में  देखा हैं

 कि

 इस  पर  अपना  क  रना  चाहिये  ।
 कुछेक  व्यक्तियों  बा  वर्गों  के

 सचमुच asf
 fer  ।  आधा  हाथ  में  केन्द्रित  है

 a

 Se  ee क
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 आन्ध्र  देश  के  सम्बन्ध  में  तीन  छोटी  में  अपना  अभेंडतेन्ट  पेशा  करना  चाहता
 छोटी  तथा  अदिष्ट  att  हैं  जिन  पर  कि  ।

 प
 ५

 में  प्रकाश  डालना  चाहता  &  |  एक  ता

 मद्रास  नंबर  का  प्रश्न  हैं  ।  कोई  भो  आंध्र  ara  प्रस्तुत  निया

 निवासों  इस  पर  से  अपना  दावा  नहीं  हट

 सकता  इसे  केन्द्र-प्रशासित  क्षेत्र  बनाया
 उपाध्यक्ष  भारतवर्ष  की  दो

 जाना  चाहिए  जो  कि  मेरे  विचार  में  सभी
 सौ  साल  से  यह  मांग  रही  कि  अगर  हमें

 आन्ध्र  वासियों  को  मंजूर  होगा  ।  दूसरी
 अपने  भारतवर्ष  को  कल्चरल  यूनिटी

 तिक  में  लाना हैं  तो  उस  को बात  हैदराबाद  को  तीन  भागों  में  विभक्त

 तुरन्त  भाषावार  प्रांतों  में  तकसीम  किया
 करने  की  हैं  ।  सभी  आन्ध्र  महाराष्ट्र

 वाले  तथा  कन्नड  भाषी  इस  के  पक्ष  में  जाए  |  चुनांचे  जब  हम  ने  अंग्रेजों  के  ख़िलाफ़

 हैं  ।  तीसरी  बात  राय ला सोमा  से  सम्बन्ध  मुहिम  शुरू  की  उस  वकत  भी  हमारे  नेताओं

 रखती  है  ।  बताया  जाता  है  कि  का  ध्यान  इसी  ओर  रहा  और  उन्होंनें  यह

 सोमा  आन्त्र  प्रान्त  में  रहना  पसन्द  नहीं  we  कर  ही  हमरा  Lat ec AM aT T  किया  कि

 जब  हम  g
 ax

 कीमत  हासिल  करेंगे  तो  फौरन
 करेगा  ।  १९३७  में  आपके  प्रमुख

 ही  को  भाषावार  प्रांतों  में
 नेताओं  में  एक  समझौता  हुआ  इस  में

 सीम  किया  जायगा  ।  चुनांचे  जो  हमारे
 यह  बात  मान  गई  कि  दस  वर्ष

 के  लिए  सिंचाई  सभी  निर्माण-किये  इस  हाऊस  के  मुअज़्ज़िज़  नेता  हैं

 मेरा  १९२८  ई०  केा  उनकी  रिपो  भो रायला सं मा  में  शुरू  किये  जायेंगे  ।

 tar  ही  वाज़ेह  है  ।  उसके  बाद विचार  है  fe  रायला सीमा  वाले

 हमारे  साथ  सहयोग  करना  चाहते  हों  आज़ादा  हासिल  हो  लेकिन  हम  को

 ता  अधिक  से  अधिक  सद्भावना  उत्पन्न  अफसोस  &  कि  हमारी  हुकुमत  .  के  सामने

 हो  सकती  हैं  ।  परन्तु  यदि  वह  बहुत  मुश्किल  पेदा  आई  और  यह  कॉम  न

 नाद  में  रहना  चाहते  हों  तो  इस  पर  कोई  हो  सका  |  आज  यह  वक्त  आया  है  कि

 आपत्ति  नहीं  उठाई  जायगी  ।  रायलासीमा  में  हमें  इस  संसद्  में  लिंगवि/स्टिक  प्राविन्सेज

 प्रतिवर्ष  चार  करोड़  रुपये  का  घाटा  रहता  के  बारे  में  सोचने  का

 है  जा  तटीय  जिलों  के  राजस्व  से  पुरा  मौका  मिला है
 ।  आज  हर  प्रांत

 किया  जाता  हैं  ।  आन्ध्र के  जिलों  बम्बई  सभी  जगहों
 से  लोगों  यही

 का  अतिरिक्त  राजस्व  रायलसीमा  के  आवाज  है  ।  हमारे  माननीय  पंडित  जी  के

 घाटे  वाले  क्षेत्रों  पर  लगाया  जाता  है  ।  पास  कर्नाटक  की  तरफ से  दातार  साहब

 यदि  वहां  की  जनता  सन्तुष्ट  नहीं  तो  वह  और  उनके  हमराह  १८  और  जो

 हम  से  अलग  रह  सकती  है  ।  मेरा  पूरा  इस  हाऊस  के  नुमाइन्दे  और  कांग्रेस

 विस्वास  है  कि  यदि  आन्ध्र  प्रान्त  के  प्रशन  पार्टी  के  नुमाइन्दे  भी  गये  और  कर्नाटक

 का  निपटारा  किया  जाये  तो  इस  से  देश  के  लोगों  की  सही  नुमाइंदों  की  ।  वहां

 का  स्वस्थ  आर्थिक  तथा  प्रशासकीय  पुनः  के  नेता  निजलिंगप्पा  भी  इस  बात  को

 निर्माण  होगा  |  आपके  ध्यान  में  लाने  के  लिए  याद

 श्री  देवमूर्ति  स्वामी  :  उपाध्यक्ष  महोदय  दिलाते  रहे  ,  इसके  अलावा  जब  आप  ने

 कब्ल  उसके  कि  में  अपना  भाषण  आरम्भ  बंगलौर  में  कांग्रेस  का  सेशन  किया  उस
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 वक्त  भी  आप  की  पार्टी  की  यहां  आवाज  से  मालूम  होता
 ्य  ४ 7  भी  Hates

 रही  कि  हम  प्रान्त  को  भाषा भाषियों  के
 z  में  जानता तह  कि  सरकार  के

 al  हाथ  में  दे  दंगे  ।  कर्नाटक  प्रान्त के  रास्ते  में  मुश्किलात हैं  लेकिन  aa  तक  आप

 तक़रीबन  बीस  लकसभा  के  नुमाइन्दे  होते  इन  मालात  को  हल  करने  के  लिए  क़दम

 और  जनसंख्या  तक़रीबन  दो  करोड़  या  नहीं  उठायेंग  तब  तक  भाप  1  काम  नहीं

 उस से  भी  ज्यादा है  ।  इस  फैसले  की  ae  |  जिस  कदर  आप  देर  करेंगे  उसी

 क़दर  लोगों  कं  परेशानियां  बढ़ती  जायेंगी तकमील  करने  के  लिए  हमारा  पहला  क़दम

 यह  होना  ifs  ib  इंदरा बाद  =  नत  और  ए  दिन  ऐसा  आयेगा  आप  को

 डिसइन्टेग्रशन  किया  जाय  ।  जब  पार्टी  के  लोग जो  आज  पार्टी  नाते

 तक  हुंद रा वाद  का  डिसइन्टेंग्रशन  नहीं  नज़र  से  और  पालिसी  की  तहत  ऐमेन्डमेंट

 क्या  जायेंगी  उस  वक्त  तक  हैदराबाद  के
 नहीं  पेशा

 कर
 रहें  या  पेश

 करने  म

 मामले  और  हैदराबाद  के प्रइन  सुलझा  हिचकिचा  रह ेहें
 जब  जनता  को  यह  मालूम

 नहीं  सकेंगे  |
 हो

 जायगा  कि  अब  पार्टी-इन-पावर

 धीरी  भाषावार  प्रांत  बनाने  के

 लिए  तैयार  नहीं  है  तो  वह  आप  के  wed म  दावे  aga  कि

 हैदराबाद  के  लोग  शान्त वादो  लेकिन  में  दिक्कतें  डालेंग  ।'  लिहाज़ा  जरूरी  far

 वहा  के  चन्द  हिसात्मक  लोगों  ने  इस  चीज  फौरन  ही  आप  इस  बारे  कदम  आगे  बढ़ाइय े।

 को  अ।धार  बना  कर  आन्दोलन  खड़ा  क़र  इस  से  आप  का  भी  हित  हे  और  में  है  दरा बाद

 दिया  है  ।  पूरे  हैदराबाद  को  हिसात्मक  का  भी  ।  अगर  आप  चाहते  हैं  कि

 पार्ग  चलान  की  कोशिश  हैं  ।  बाद  में  हिसा बाद  खत्म  हो  और

 इस  बात को  हुए  घुरन  बाद  के  पुजारियों  को  सहायता  करना

 जल्दा  से  जल्दी  हल  करना  चाहते  हों  तो  कदम  उठाइय ।  में  जानता

 हैदराबाद  .  में  अगर  इस .  एलीमेंट  हुक  आप  को  हैदराबाद  के  राज प्रमुख  को

 को  (  अप्रभावी )  करना  तो  निकालने  में  इन्टनेंदानल

 गैलन  ही  हैदराबाद  को  er  करना  दिक्कतें  लेकिन  में  कोई  कम्पनी

 हैदराबाद में  आज  तीन  हिस्से
 a

 )
 प्राविन्शलिज्म

 a  झा  और  वहां  मेर की  बात  नहीं  कह  रहां हूं  ।

 के  लॉग  बात  को  डिसाइड  यहं  दावा  है  कि  अंग्रेजों  a  फौज  के  बल

 करने  के  ज़ो  क़दम  उठाते  हैं  उससे  र  हुकूमत  नहीं  उन्होंने  कमी  इस

 भी  आतंकों  साफ़  साफ़  जटि  होगा  कि  लिए  की  कि  हिन्दुस्तान  के  एक  तिहाई  हिस्से

 सीम
 दर

 वहां  के  द्र  एक  ल्  यही  चाहते हें
 को  weal के  हांथ  में  दे

 और  यहां  के  जो  प्रांत  थे  या  wed fe  डिसइण्टीग्रेशन  हो  -  और  प्रान्तों

 की  भाषा वार  तक़सीम  अमल  में  लाई  at  उन  को  होमोजीनिअस  )

 जाय 1  में  हूं  कि  कांग्रस
 नहीं

 बनने  दिया  बल्कि  उन्हें
 हेट्रोजीनिअस ~

 न  पहले  इस  उसूल  को  बना  कर  हैदराबाद  के

 क़बूल  कर  लिया  है  और  पंडित  जी  भी  इस  अन्दर  कर्नाटका  और  कर्नाटक  में  आन्ध्र  और

 बात  को  जानते  हें  कि  हैदराबाद  की  जनता  महाराष्ट्र  को  मिला  फ्र  डिवाइड  एंड  रूल

 फट  डालो  और  राज  की  पालिसी इसके  किए  रजामन्द  है  ।  राष्ट्रपति  जी

 से  हक मत  करते  Wl  अगर  हम  को र  मेरी  बात  उन  के  भवन  में  हुई  ।  इस
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 शिवमूर्ति  स्वामी ]

 बाद  के  लोगों  की  दिक्कत  को  दूर  करना  और  खास  तौर  से  दक्षिण  भारत  की

 अगर  हमें  पुरअमन  तरीक़  से  जम्हूरी  wat  को  आप  देखें  ।  मुझ

 प्रसन्नता हे
 2

 कि  दक्षिण  के  सिवा  हिन्दुस्तान उसूलों  को  भारत वर्ष  में  बढ़ाना है  तो  आप  ३

 इस  बात  पर  गौर  कीजिये  और  गौर  करने  के  और  रिसो  हिस्से में में  हिंसात्मक  और

 के  बाद  वहां  को  आम  जाता  की  जो  डेमॉक्रैसी  के  विरुद्ध  पार्टीज़  नहीं  बन  रही

 |  vt  की  वजह  से  बहुत से  मसायल फहम  भाषा  है  उस  के  आधार  पर  इस

 हिस्से  को  तक़सीम  कीजिये  ।  दक्षिण में  पदा  हो  गय ेहें  और  उन  को

 उन समझने  में  आप  पीछे  पड़  रहे
 में  समझता  हुं  कि  इतना  आसान  प्रशन

 मसायल  पर  आप  को  गौर  करना  चाहिये

 हते  हुए  भी  हम  उसको  समझने  से  कासिर
 और  लोगों के  दिल में  जो  जोग और  वलवले

 रहे  ।  इसलिए में  खास  तौर  से  पंडित  जो
 हैं और  जो  उन  की  किताबो  मांग हूं

 उस
 से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  के  लिए

 पर  आप  कों  गौर  करना  चाहिये  |  अगर

 आप  ही  ने  हम  को  वचन  दिया  था  और
 आप  इस  प्रदान  पर  फ़ौरन  गौर  करें  और  इस

 आजादी  से  क़ब्ल  हर  नेता  को  जबान  पर  यह
 के  लिय  कदम  उठायें  और  इस  पांच  साल

 लफ़ज  था  और  हर  नेता  यह  आवाज
 के  दौरान में  ही  इस  पर  अमल  करें  तो

 थी  कि  हमारे  देश  को  भाषा बार  दृष्टि  से
 निहायत  ही  होगा  ।  बहुत  दिनों  से

 तरसीम  करना  होगा  ।  लिहाजा  जो  में
 वचन  भाप  ने  दे  रखा  ह  उस  को  आप  इस

 मांग  कर  रहा  हूं  उसके  पीछे  एक  नेचुरल
 तरह  पूरा  करें  |  छिंहाज़ा  में  एक  बार  फिर

 सेंसिटिव  है  ।  म
 आप  का  घ्यान  इस  तरफ  दलाना  चाहता

 यह  जानता हूं
 कि

 में  सब  से  पहले  भारतीय  हम  तो  चाहते  ह  कि  हर  तरक  जम्हूरी

 बल्कि
 उस

 से  भी  पहले  में  सारे
 संसार  हुकूमत  लेकिन  अगर  उस  हुकूमत  के

 की  ह  /  उस  के  बाद  भारतीय  संघ  रा  हूं  अफ़सर  ऐसे  हों  जो  कि  जनता  को  भाषा  न

 और  उसके  बाद  में  प्रांत
 समझते हों  वो  हम  एसी  हुकूमत  का  क्या

 यह मेरे  लिए  ऐसा  स्वभाविक
 इसलिए  आप  हैदराबाद  को  डितइंटेप्रेट

 मेरा  स्वाभाविक  गण  यह  ख्याल  हम
 कीजिये  ।  हां  अगर  आप  हैदराबाद  के

 से

 is

 नहीं  लेकिन अगर  आप  को
 निजाम  ही  को  हमारा  बनाना

 काम  मुश्किलात  आती हैं  तो  आप
 चाहते  हें  और  मंसूर  के  महाराजा  को  नहीं

 st aT aaa  ।  जो  डिस्प्यूटेंड  एरियाज

 और  जिन  के  बारे
 बनाना  चाहते  तो  ऐसा  ही  कीजिये  लेकिन

 हैं
 हमारा  प्रान्त  तो  अलग  कीजिये  ।  जम्हूरियत

 q  मुश्किलात  हैं  उन  के  सवालों  को  हल
 के  नाम से  हमारी  यह  भावना  नहीं  दबाई

 कीजिये  और  वहां  के  लोगों  से  दरियाफ़्त

 कीजिये  कि  कह  कर्नाटक  में  रहना  चाहते
 जा  न  यह हो  सकता ह  fe  हम

 माइनारिटी  (  अल्पसंख्यको ं)  कोई
 हैं  या  आंध्र  प्रान्त  में  रहना  चाहत ेहें  या

 शासन  में  चाहता  कि  हम  को
 गहाशष्ट  में  रहना  चाहते  हैं  और  जिस  तरफ़

 प्रान्तीय ता  की  तरफ़  बढ़ना  भी  चाहिये  और
 उन  ढा  झुकाव  हो  उस  तरफ़  उन  को  रख

 उसको  खत्म  भी  करना  खत्म  इस
 इस  प्रसूत  का  एमी केबिल  afore

 पण  आसानी  से  हो  सरता
 माने  में  करना  चाहिये

 कि  जो  यह हैंटरोजीनस

 जातीय
 )  प्रान्त  उन

 में द  ।  आप  स  प्रश्न  को  निष्पक्ष  से  देखें  है क ि खराबियां  ह
 हें  उन  को  दूर  करना  चाहिये  |  हम
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 > ठ  े  कारण  केवल अपने  भारतवर्ष  में एक  अखंड  संस्कृति  मांग  को  जा  रैली  हैं  उसका

 यह  नहीं  कि  कह  एक  ही  भावा  ye कायम  कना  चाहने  हैं  औ  हमेशा  के  लिप

 उसे  कायम  करना  माਂ  अव्वलीन  जज  थे  इसके  और  भी  कोण  हैं  ।  आन्ध्र तरा सी

 a
 हम  सम्  हें  कि  हमारा  aa  हैं  कि  हम  यह  बुरा  तरह  महसूस  कर  रहे  @  द्

 देश  की  पुरी  सेवा  करें  अतर  दुनिया  की  उन्हें  प्रशासकीय  व्यवस्था  तथा  विकास

 शान्ति
 बनाये  रखने  के  लिये  जो  कुछ  हम  कर

 परियोजनाओं  के  सम्बन्ध  में  पछाड़  दिया

 हैं  ।  अभो  हाल  दी  में  मद्रास  के  एक सकते हैं  करें  ।  में  फिर  पंडित  जी  से  अजे

 करता हूं  कि  यह  एक  आला  मौका  इसको  मंत्री  ने  घोषणा  की  हैं  कृष्णापेन्त

 न  fea  और  इस  मौक़े  पर  इस  उसूल  कों  परियोजना  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये

 इस मान  कर  फ़ौरन  क़दम  उठाइये  |  आप  इस
 शीघ्र  ही  कायंवाऱी  की  जायेगी

 परियोजना  का  प्रयोजन  कृष्णा  नदी  के  जल
 काम  को  एक  कमीशन  के  तवस्सुत  से

 को  इसके  बहने के
 क्षत्र  से  दूसरी  तरफ  दूर कीजिये  ।  लोगों  को  अब  भी  आप  पर  बहुत

 भरोसा है  में  wer  के  साथ  यह  कहता  हूं
 ले  जाना  ।  इस  तरह  की  घोषणाओं  तथा

 कि  कर्नाटक  से  कोई  कार्यवाहियों  ने  ही  आदिवासियों  को  एक

 अलग  प्रान्त  की  मांग  करने  के  लिये  विवाद
 नुमाइन्दा होकर  यहां  नहीं  आया  हैं  जो

 किया  हैं  ।  अन्श्नवासी  चाहते  हैं  कि कि  हिसा वादी  हो  ।  या  तो  कांग्रेस  are

 पेन्नार  परियोजना  के  स्थान  पर  नन्दी कोंडा हैं और
 या  इंडिपेंडेंस  हैं  जो

 कि  अधिकतर  कांग्रेस  प्रिसीपल  परियोजना  को  क्रियान्वित

 से  सहमत  हें  परन्तु  कुछ  क्योंकि ऐसा  करने  सें  कृष्णा नदी  के  जल  का

 व्यक्तिगत  कारणों  से  अलग  हो  गये  हैं  ।  अधिक  भाग  आधार  क्षत्र  में  gi  उपयोग  में

 लाया  सकता है  ।  भारत  सरकार कर्नाटक  गांधी  जी  हुए  प्रान्त  कहा  जा  सकता

 द्  इस  को  भी  इस  सारी  स्थानिक  weet  को  इस  मांग  को  दृष्टि  में  रखते

 स्वराज्य  मिलना  चाहिये  |  इफपलियें  में  हुए  एक  निष्पक्ष  टेक निकल  समिति  fryer

 एक  बार  फिर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  आप  का  है  जो  इस  की
 जांच  करेगी

 कि

 हृंदराशद  प्रान्त  को  डिसइन्टेग्रेट  करे ं।  कृष्णापेन्तार  तथा  नन्दी कोंडा  में  से  कौन  सी

 में  कर्नाटक  प्रान्त  को  फ़ौरन  अलग  बनाने  के  परियोजना  अधिक  उपयोगी  हो  सकती

 तो  मेरे  कहने  का  आशय  यह  है  हरीश  आन्ध्ों प्रस्ताव  को  ताईद  करता

 की  मांग  की  पृष्ठ  पर  त  केवल

 श्री
 रघुरामय्या  ata  भाषा हूं  af  अर  कई

 कारण  हैं

 में  आपका  सारे  आन्घ्लवासी  इस  प्रश्न  पर  एक  हैं कृतज्ञ  हूं  कि  आप  ने

 मुझ  इत  महत्पूर्ण  समस्या  पर  बोलने  का  हमें  प्रसन्नता  द  कि  हमारी  सरकार  ने  भी

 अवसर  दिया  है  ।  में  आभास  नहीं  यह  मांग  मान  ल  हैं  ।  हमें  बताया  जाता  है

 दिछाना  चाहता  हूं  कि  केवल  विरोधी  दल  कि  कांग्रेसी  areal  मांग  के  सम्  वध  में

 के  ही  सदस्य  meer  प्रान्त  के  निर्माण  अपने  वचन  से  फिर  गए  G  क्योंकि  उन्हें

 में  दिलचस्पी  खाते  हैं  ।  दस  विषय के  सय  है  कि  यदि  यह  प्रान्त  बनाया  गया  तो

 सम्बन्ध  में  जनता  की  भावना  बड़ी  उम्र  इस  पर  कम्युनिस्टों  का  राज  हूं  ।  वास्तव

 वि  तुत  |  स्वतंत्रता  आन्दोलन  में  यह  बात  नहीं  ।  हम  प्रजातन्त्र  में

 विश्वास  रखते  हें  यदि  जनता  द्वारा के  साथ  साथ  ही  इस  समस्या  का  भी

 प्रादुर्भाव  हुआ  ।  aver  प्रान्त  के  लिये  जो  उचित  रूप  से  चुने  प्रतिनिधि
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 कहीं  भी  अपनी  सरकार  बनाना  चाहते  हों  प्रान्त  का  समय  क  हुं  मगर  में  स्पष्ट  कर  देना

 x
 तो  हम  उनके  मार्ग  में  कंण्टक  नहीं  बनेंगे  ।  चाहता  ्  कि  में  सब  से  पहिले  हिन्दू  या

 कि केवल  यह  हैं  कि  ara  देश  को  भारतीय  हूं  और  उस  के  बाद  महाराष्ट्री

 कहीं  रूस  का  एक  सं प्रान्त  न  बनाया  जाये  मेरे  दिल  में  कभी  भी  केन्द्रीय  सरकार

 तथा  इसे  अन्तर्राष्ट्रीय  राजनीतिक  केखिलवाड़  से  अलग  होने  का  विचार  नहीं  भाया  ।  मेरी

 का  अड्डा  न  बनाये  |  भावना  है  कि  इस  देश  में  बहुत  जल्द  एक

 सत्तावान  ओर  सामध्यंवान  केन्द्रीय  सरकार

 जहां  तक  मद्रास  नगर  का  सम्बन्ध  है  होनी  चाहिये  ।  में  इस  वास्ते  भो  इस  बात

 कोई  भी  आन्ध्र  वासी  इस  पर  अपना  का  हूं  कि  लोक शाही  भौर  डेमोक्रेसी

 दावा  हटा  नहीं  सकता  ह  जेसे  कि  को  प्रकाशम  को  अगर  अलवान  बनाना

 ने  पहले  तथा  श्री  लंका सुन्दरम  ने  अभी
 aa  तो  फिर  इस  बात  की  जरूरत हू

 स्पष्ट  किया  है  ।  दूसरी  बात  है  कि  फि  हर  एक  देश  और हर  एक  प्रान्त  की

 हमारे  कम्युनिस्ट  भाई  मद्रास  नगर  के  बिना
 मातु भाषा  में  उस  की  fae  होती

 ही  आन्ध्र  राज्य  बनाने  के  लिए  तेयार  हैं  ।
 उस  का  कारोबार  होना  इस  के

 रायलासीमा  के  सम्बन्ध  में  मेरो  यह  धारना  बिना  सांस्कृतिक  और  राजनैतिक

 नहीं  कि  वहां का  बहुमत  आन्ध्र के  साथ न  तौर  पर  वह  राज्य  प्रगति  और  fara  नहीं

 के
 पक्ष  में  si  किन्तु  इस  बात से  भी

 कर  सकता है
 इन्कार  नहीं  जा  सकता है  कि  वहां

 दूसरी  बात  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आती
 बहुत  से  लोग  ऐसे  हैं  हमारे  साथ  नहीं

 हमें  उन्हें  सन्तुष्ट  करना  ह ेकि  इस  सवाल  से  घंबरा  जाने की की  क्या

 जरूरत  है  ।  हम  देखते  हें  कि  हमारे  कांग्रेस
 होगा  ।  इसी  तरह  से  हमें  तामील  भाषी

 राज्य  कर्त्ता  बहुत  घबराये  हुए  हैं  और तथा  कन्नड  भाषी  लोगों  को  भी  सन्तुष्ट

 करना  होगा  ।  में  आधार  भाइयों  से  अपील  aa  इस  का  gear  बनाना
 चाहते  अगर

 करता  हूं  कि  वह  इकट्ठे  बैठ  के  इन  गुत्थियों
 किसी  ने  इस  बारे  में  करो  कुछ  बोल  दिया  तो

 वह  अपनी  नाक  भौंह  सिकोड़  लेते  यह को  सुलझायें  अथवा  सुलझाने  का  प्रयत्न

 करें  ।  भारती  भारती  शी  बोलियां  बोलने  से  बात  हमारी  समझ  में  अभी  तक  नहीं  आई  हैं  ।

 हमारी  मांग--यद्यपि  यह  हमारे  जीवन  मरण  बात  तो  यह  है  कि  स्वयं  कांग्रेस  को  संस्था

 ने  इस  सवाल  का  ania  किया  था  और से  सम्बन्ध  रखती  है--पुरी  नहीं  हो  सकती

 केवल  संगठित  प्रयत्न  से  ही  हमारे  लक्ष्य  जहां  तक  मेरा  स्याल हूं  क़रीब  ३०  और  ३५

 की  प्राप्ति  हो  सकती है  ।  में  विरोधी  दल  ay  हो  गये  उन्होंने  इस  बारे  में  एक  प्रस्ताव

 के  सदस्यों  से  भी  अपील  करता हूं  कि  वह
 भी  पास  किया  था  मैं  भी  कांग्रेस  का  पुराना

 भी  इस  पर  ध्यान  दें  तथा  एक  स्वीकार्य  पापी  हूं  इसलिये  में  इस  बात
 को  अच्छी  तरह

 मांग  पेदा  करें  जिस  से  कि  केन्द्रीय  सरकार  से  जानता  उन्होंने  उस  समय  यह  बचन

 के  लिए  भी  अपना  वचन  पुरा  कहना  आसान  दिया  था  कि  जब  कांग्रेस  के  हाथों  में  शासन

 हो  जाय  ।  आ  जायेगा  तो  हम  यानी  कांग्रेंस  भाषावार

 प्रान्त  बनायेगी  ।  लेकिन  उन्होंने  अभो  तक
 Sto  एन*०  बी०  खरे  इस  बचन

 का  पालन  नहीं  किया  जब  fz

 यद्यपि में  इस  भाषा वार  उन  के  हाथ  में  सत्ता  आपे  हुए  ६  साल  से



 R48  भाषा  राज्यों  सम्बन्धी  ७  जुलाई  १९५२  संकल्प  २५१४

 ज्यादा  हो  गये
 जब  एक  अपन  a

 में  कहीं  एसा  हुआ
 a  कि  far  बारत  पर

 प्रस्ताव  को  और  अपने  बचनों  को  अमल  म
 सब  तरह  की  बातों  में  सब्र  लोग  अच्छी

 नहीं  लाती  है  तो  इस  बात  से  उस  संस्था
 तरह  से  एग्री  हो  जायें  ।  में

 की  प्रमाणिकता  मालूम  ढो  जाती  हैं  ।
 वाद  देता हुं  राज्यकर्ताओं  को  कि  उन  के

 तीसरी  बात  बह  ह  कि  विन्ध्य  प्रत  के
 गुरू  ब्रिटिश  वालों  के  वह  इती  जल्द  यग्य

 उत्तर  में  जो  प्रान्त  हे  वह  सब  भाषा धार  चेले  हो  गये  जिस
 तरह  से  ब्रिटिश

 प्रान्त  बने  हुए  उदाहरण  के  लिये  हमारी  स्वराज्य  की  मांग  के  बारे  में

 faart,  उत्तर  करते  थे  कि  कोई  ग्रिड  सोल्यूशन  सामने

 मध्य  पंजाब  और  राजस्थान  लाओ  तो  हम  भारत  को  छोड़  देंगे  उसी

 यह  सब  भाषावार  प्रान्त  विन्ध्य  पर्वत
 तरह  से  आज  राज्य कर्ता  भाषावार  प्रान्तों

 के  दक्षिण  जितने  भी  प्रान्त  हैं  वहां  पर
 के  मामले  में  कह  रहे  हैं  ।  में  पूछता  हूं  कि

 तमाम  भाषाओं  की  खिचड़ी  बनी  हुई  है  ।  यह  ग्रिड  सोल्यूशन  कभी  हो  सकता  a
 @

 मध्य  प्रदेश  में  हिन्दी  और  मराठी  का  पाकिस्तान की  मांग  जो मंजूर  कर  ली  गई

 झगड़ा है  ।.  इसी  तरह  से  आज  देखते  कया  कभी  भी  वह  एप्री  हो  कर  की  गई  थी  ?

 हैं  कि  बम्बई  मराठी  कर्नाटकी  और  कांग्रेस  वालों  ने  ब्रिटिश  सरकार  से  हाथ

 गुजराती  का  झगड़ा  चल  रहा  मद्रास  मिला
 कर

 एग्रीमेंट  किया  और

 में  dap  और  कन्नड  आदि  भाषाओं  जो  पाकिस्तान  आज  हम  देख  रहे  हें  वह

 का  झगड़ा  चल  रहा है  ।  इस  लिये  यह  बात  अंधेर ेमें  हमारा  गला  काट  कर  बनाया

 स्वाभाविक  हैं  कि  दक्षिण  वालों  के  दिल  में  मग  आज  दक्षिण  बाजे  छोटी  सी  मांग  रख

 रंज  पैदा  हो  ।  हमारे  उत्तरी  भाग  के  रहे  हें  और  वह  यह  भी  नहीं  चाहते  हें  कि

 जो प्रौन्त है ंहें  वह  भाषियों  प्रान्त  होने  की  हम  बिल्कुल  अलग  हो  वह  तो

 देह  सुख  या  दुख  जो  कुछ  भी  हो  उस  वफादार  प्रान्त  रहना  चौहते  हैं

 का  वह  अनुभव  करते  मगर  इसी  सुख  आप  ने  पाकिस्तानी  ऊंट  तो  आसानी  के

 या  दुख  के  अ  एम  वालों  को  साथ  निगल  लिया  मगर  प्रान्त  रूपी

 है  ।  अगर  लोग  जो:मच्छर है हैं  उस  को  आप  थूकते  यह

 किसी  प्रकार  के  भाषावार  प्रान्त  की  ठीक  भी  है  क्योंकि  पकिस्तान  रूपी  जो

 बात  सोचते हैं  कहते  gat  इस  का  जी ऊंट  था वह  आप  का  बड़ा  अजीज़

 दोष  उन  लोंगों  पर  नहीं  जब  वह  प्यारा  भाषावारी

 दूसरों  को  उसका  अनुभव  और  सुखिया  दुख  मच्छर  हैं  यानी  हिन्दू  रूपी जो  मच्छर  है  वह

 उठाने  देखते  हैं  तो  उनके  दिल  में  भी  इसी  आप  के  मुंह  का  जायका  ख़राब  करता

 तरह  के  ख्याल  होते हैं  कड़वाहट  पैदा  करता  है  और  मन  को

 हमारी  सरकार  कहती है  कि  हम
 खराब  करता हैं  इस  वास्ते  में  कहता  हूं

 कि  अगर  आप  दफ़ा  निश्चय  कर  लें
 वार  प्रान्त  बनाने  के  हक  में  हें  मगर  हम  से

 कि  भाषावार  प्रान्त  होने  चाहियें  या  नहीं
 wer  जाता  है  कि  कोई  ग्रिड  सोल्यूशन

 होना  चाहियें  तो  इस  सवाल  का  हमेशा के हुआ  तो  हम  तेयार  हैं  ।

 वह  जानते  हैं  कि  किसी  प्रकार  का  ग्रिड
 लिय  अन्त  हो  अगर  आप  यह

 सोल्यूशन  नहीं  हो  सकता  है  इसलिये थे  1  ठ्
 सोचते  हें  कि  होने  देश  को  पसंद

 भाषावार  प्रान्त  बना  r ry न्झे क्  तरह  की  बातें  सामने  रखते  हैं  दुनिया
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 a es एन०  बी  एक  गुजराती  भी  जहां  कहीं  बसता

 फिर  आप  इस  वात  की  परवाह  न  करें  कि  वह  सब  गुजरात  बन  जाता  यह  उन  का

 a कौन  क्या  कहता  है  |  आपਂ  इस  बारे  में  कहना  और  ag  हमको  लिग्विज्म  के

 साक  साक  और  ईमानदारी  के  साथ  बोल  दोषी  कहते  हैं  |

 हैँ  कि  हमें  यह  करना  है  ।

 इसकी  अ.प  को  इस  सवाल  को  हल
 बाबू  रामनारायण  सिह  (  हजारीबाग

 करना च  लिये  ।  पहने प  साफ़  तय  कर
 :  ईमानदारी  रहे  तब  ना  ।

 लो  कि  भाषावार  प्रान्त  होने  हैं  या  नहीं
 डाग  एन  ०  ato  खर :  अगर  आप

 यह  तय  हो  कि  भाषावार  प्रान्त  होने  हें  तो

 भाषावार  प्रान्तों  को  चाहते  फिर  एक  कमीशन

 हैं  तो  इसको  बिल्कुल  ही  एबीसी  बिठा दो  ।  अगर  यह  तय  कर
 कर  दीजिये  और  आप  विन्ध्य  प्रदेश  के

 लो  कि  यह  भाषावार  प्रान्त  नहीं  होने
 उत्तर में  जो  प्रान्त  है  उन  के

 भी  टुकड़े  कर
 यह  देश  के  लिये  नुकसानदेह

 दीजिये  ।  फिर  एडमिनिस्ट्रेशन  तो  फिर  सारे  देश  को  जोन्स  में  बांट  दो  ॥
 के  राज्य  प्रबन्ध  की  सहूलियत  के  वास्ते

 बस  vel  मुझे  कहना  और  कुछ  नहीं  |

 हिन्दुस्तान  के  पांच  छः  ज़ोन  बना

 श्री
 एम०

 ato  कृष्ण प्पा
 उस  में

 भाषा
 का  कोई  सवाल  नहीं

 मेरा
 यह  न्यय  की  बात  होगी  ।  उस  श्रीमान इस  सदन  में  बोलन  कां

 यह  दिला  अवसर  है  ।  में  प्रस्तुत  संकल्प
 से  फिर  जो  यह  दक्षिण  पर  अन्याय  है  और

 उत्तर  के  साथ  न्याय  यह  बातें  नहीं
 का  घोर  विरोध  करना  चाहता हूं  ।  क्योंकि

 यह  न  केवल देश  के  हित  के  विरुद्ध  है होंगी  यही  मेरा  कहना  है  ।

 अपितु  इस  से  राष्ट्र की  एकता  भी  खतरे
 अब

 रहा  महाराष्ट्र  का  सवाल  ।  में

 में  पड़  जायगी
 जानता  हूं  कि  जो  कोई  ऐसा  सवाल  उठाता

 है  तो  उसको  हमारे  मुन्शी  यहां  डा०  लंका  सुन्दरम  के  भाषण  को  सुन

 मिनिस्टर  रह  चुके  एक  नये  शब्द  से  कर  मुझे  आयें  हुआ  कि  किस  तरह

 पुकारते  4,  लिग्विज्म  या  भाषी यता  ॥  से  अन्तर्राष्ट्रवादी  व्यक्ति  देश  को

 जातीयता  यह  सब  भाषियों  के  आधार  पर  बांटने  की  बातें

 कहते  यह  नहं  जानते  कि  कर  रहा  उन्हों  कोलार  का  भी  जिक्र

 पिता  भी  सब  से  बड़ा  सवाल  और  किया  |  कोलार  मैसूर  का  एक

 बुरी  चीज़  है  मुन्शी  साहिब  ने  हमारे  भाग  है  तथा  यहां  भारत  का  १५

 राष्ट्र  को  लिग्विज्म  की  गाली  दी  ।  लेकिन  दत  सोना  पैदा  किया  जाता है  |  मैसूर

 वह  खुद  क्या  कहते  हैं  यह  किसी  को  पता  एक  राज्य  नहीं  |  इसकी

 नहीं  ।  वह  एक  कवि  साहित्यिक  हैं  प्रशांत  के  कन्नड  भाषी  लोग  उतने
 ~

 उन  की  पोल्ट्री  में  एक  लाइन  ही  जिम्मेदार  जितने  कि  तेलुगू  भाषी

 बत ता हूं  जो  वह  लिखते  हैं  और  जिस  से  अथवा  तामील  भाषी  हैं  ।  मैसूर  इन

 मालूम  ड्रोन  कि  वह  स्वयं  लिग्बिज्म  संस्कृतियों  का  संगम  तथा  यह  एक

 के  दोष  हें  ||  सार्वभौमिक  रूप  धारण  हुये  हैं  जो

 ज्यां  बसे  एक  cat  हया  कि
 राष्ट्रीय  प्रगति

 के  लिये  एक  आवश्यक

 सदा कल  गुजरात  ै  चीज हैं  ।
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 डा०  लंका  सुन्दरम  चाहते हैं  कि  मैसूर  भाषावार  प्रान्तों  की  के  सम्बन्ध

 का  एक  कोलार  क्षेत्र  जहां  का  में  आर्थिक  तथा  सांस्कृतिक

 उ  तक प्रतिनिधित्व  में  इस  सदन  में
 रहा

 कारण  दिये  जाते  हैं  ।

 gare  देश  में  शामिल  कर  लिया  नीतिक  कारणों  का  सम्बन्ध है  हम  अपने

 जाय ।  हम  ऐस
 करने  के  तैयार  इतिहास  से  बहुत  कुछ  सीख  सकतें

 नहीं  तथा  न  ही  हम  कर्नाटक  में  जाने  हैं  ।  मुस्लिम  लीग  नें  भी  इसी  आधार

 पर  पाकिस्तान  की  मांग  की  थी  तथा  इत के  लिये  तैयार  हैं  ।  मंसुर  विधान

 सभा में  कई  बार  यह  स्पष्ट  किया  गया  के  दुष्परिणाम  हम  देख ही  चुके  है  ।

 है  कि  यदि  मैसूर  के  इद  fed  के  कन्नड

 जहां  तक  भाषाओं  के  आधार  पर
 भाषी  क्षेत्र  बृहत्तर  मैसूर  में  शामिल

 राज्य  बनाने  का  सम्बन्ध  में  ने  यूरोप कर  लिये  जानें  तो  मैसूर  उनका

 स्वागत  इसी  तरह  रायला सीमा
 को  छोड़  के  कहीं  भी  ऐसा  नहीं  देखा

 के  भी  बहुत  से  लोग  मैसूर  शामिल  होने
 है  ।  परन्तु  युरोप  का  हाल  देखते

 हैं  ।  यह  छोटे  छोटे  क्षेत्रों  में  बटा  हुआ के  लिये  तैयार  @  |  किन्तु  जहां  तक

 यह  हमारे  लिये  एक  चेतावनी  है  |
 मैसूर  का  सम्बन्ध  हम  इसे  भारत  के

 किसी  भी  अन्य  भाग  में  शामिल  करने
 बताया  जाता  है  कि  कांग्रेस  भाषाओं

 के  लिये  तैयार  नहीं  ।  के  आधार  पर  प्रान्त  बनाने  के  लिये

 बद्ध  1  इस  सम्बन्ध  में  भाषा बार  प्रान्त

 wr आयोग  का  विचार  अ  कि  कांग्रेस

 प्रकार  वचनबद्धियों  से  मुक्त  हे
 कम्युनिस्टों  का  तो  यह  हाल  है  कि

 क्योंकि  स्वराज्य  प्राप्ति  के  बाद  परिस्थितियां
 वह  हर  उस  बात  का  समधन  करने  के

 बदल  गई  ह्  और  गये
 fea  तैयार  रहते  हैं  जिस

 से
 कि

 नये  खतरे देश  को  घेरे हुये  हें
 ।

 सरकार  परेशान  हो  जाय  ।  उन  का  इस

 प्रांत  अथवा  उस  प्रान्त  से  काई  वास्ता  तो  मेरा  यह  विनम्र  निवेदन  हे  फि

 नहीं  ।  वह  केवल  देश  की  एकता को  खतरे
 भारत  के  लिये  एक  ही  भाषा  होनी  चाहिये  ।

 में  डालना  चाहते  तथा  संविधान  को  यह  भाषा  हिन्दी  होनी  चाहिये  जिसे  फि

 संविधान  में  राष्ट्रभाषा  का  स्थान  दिया  गया
 भंग  करना  चाहते  ह्  मुझे  याद  है  कि

 है  ।  देश  की  एकता  के
 लिये  यह  जरूरी  है

 कम्यूनिस्ट  नेता  श्री  गोपालन  कई  बार

 कोलार  आये  |  उन्होंने  वहां  कभी  भी  कि  हमारी  एक  ही  राज-भाषा  होनी  चाहिये

 शभाषावार  प्रान्तों  की  रचना  का  उल्लेख  यद्यपि  हम  विभिन्न  बोलियां  बोलते  हों  ।

 नहीं  किया  ।  उनका  तरीका  अलग  मे ंइस  सदन  के  नेता  तथा  माननीय

 सदस्यों  रो  फिर  एक  ब।र  अपील  करता हूं है  ।  १९४२  में  जब  कि  हम
 अंग्रेजों

 के

 विरुद्ध  संघर्ष  कर  रहे  थे  वह  उनके  मित्र  कि  ag  इस  fsa  के  सम्बन्ध  में  अपने

 ०१  थे  ।  १९४३-४४  में  वह  फिर  अंग्रेजों  निर्णयों  में  परिवर्तन  करें  ।  इस  में  बुद्धिमानी

 तथा  अमेरिकनों के  शत्रु  बन  गए  वह  है  तथा  राष्ट्र  का  हित  हैं  ।  हमारे  सामने

 कई  आधिक  तथा  सामाजिक  समस्याएं  हैं उस  तरह  से  बोलते  हैं  गोधा  उन्हें  किसानों

 उन्हें  पहले  हल  कीजिये  और  फिर  इस और  मजदूरों  के  प्रतिनिधित्व  का  एकाधिकार

 है  ।
 प्रकार  की  बातों  पर  ध्यान  दीजिये  ।
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 जिनमें

 स्पष्टतया  भाषा  का  एक डा०  Udo  पी०  मुखर्जी  (TeHAT

 महत्वपूर्ण  नहें  । दक्षिण-पूर्वे  )  :  भारतीय  संघ  के  राज्यों  की

 सीमाओं  के  पुनर्निर्धारण  के  प्रश्न  पर  किसी
 समय  की  कमी  के  क  म  इस

 राजनीतिक  दल  विशेष  के  दृष्टिकोण  से
 समस्या के  सभी  पहलूओं  पर  प्रकाश नਂ विचार  नहीं  दिया  ज.ना  चाहिये  ।  संविधान
 डाल  के  केवल  बंगाल  से  सम्बन्धित  pay

 के  अनुच्छेद  ३  के  अन्तर्गत  केव  इस  सदन
 बातों  का  उल्लेख  करूंगा  ।  में  पश्चिमी  बंगाल

 को  इस  प्रणव  का  करते  का  अधिकर
 का  मसला  स्वतंत्र  भारत  की  संसद  में  पेश

 अ  कहा  हैं  कि  इस  को  हल
 करता  हूं  ।  बंगाल  एफ  tar  प्रान्त  है  जिस

 करन  में  हूं  ।  afsalzat  तो
 का  देश  की  स्वतंत्रता  की  खातिर  बटवारा

 अवध्य हू  किन्तु  उन  के  बावजूद  इसे  एक
 a  ।  आज  का  बगल  पुरान  बंगाल

 उचित  तथा  न्यायपूर्ण  ढंग  से  हल  करना  हुआ

 का  केवल  एक  तिहाई  भाग  रह  गया  ||
 होगा ।  देश  के  विभिन्न  भागों  से  इस  के

 इस  की  जनसंख्या  का  घनत्व  जो  कि  Oe Sd
 अविलम्ब  परीक्षण  के  लिय  मांग  की  जा

 ७५५  था  बढ़  कर  १९५१  म  Cok
 रही  जो  कि  एक  दुरुस्त  मांग  है  ।

 हो  गया है  ।  इस  से  यह  reg  कि

 जहां  TH  कांग्रेस  द्वारा  वचन  देने  का  यदि में  इस  की  सीमाओं  के  पुनर्निर्धारण

 है  पंडित  सरदार  पटेल  तथा  के  लिये  मांग  करता  at  यह  किसी

 Sto  पट्टाली  सीतारमेय्या  ने  अपनी  रिपोर्ट  भावुकता  के  अधीन  होकर  नहीं  करता  हुं  ।

 म  एक  स्थान  पर  कहा  ह  कि  यद्यपि  कांग्रेस  बंगाल  के  लिये  यह  जीवन  मरण  का  प्रशन

 न  भूतकाल म  इस  सम्बन्ध  में  बचन  दिये  सन्  १९११  में  भी  जब  कि  बंगाल

 किर  भी  इस  प्रश्न  पर  एक  नथ  का  विभाजन  रह कर  दिखाया  इसकी

 ema  विचर  परना  होगा  विशेषकर  सीमाओं  का  पुनर्निर्धारण  करने  a  लिये

 अगस्त  १९४७  की  घटनाओं  को  ध्यान  में  निदेश  दि  at  थे  तथा  इस  में  बिहार

 रखते  za  |  त  पा  adara  परिस्थिति  राज्य  का  मालूम  तथा

 को  ध्यान  में  रखते  sa  इस  बत  का  सव  चौबीस  परगने  के  कुछ  भाग  तथा  पुर्न

 के  लिय  frag  करना  होगा  fe  भारत  जिले  का  कुछ  हटा  सा  भाग  शामिल  करने

 भाषा वार  प्रान्त  बनाये  जाने  चाहियें  के  लिये  कहा  गया  था  ।  १९११  के  कांग्रस

 अथवा  नहीं  |  जहां  पक  मेरा  सम्बन्ध है  अधिवेशन  में  भी  इस  सम्बध  में  एक

 मेरी यह  aaa  धारणा  रही हें  कि  केवल  संकल्प  पारित  कर  लिया  गया  था  तथा

 भाषाओं
 =

 आधार  पर  ही  भारत  का  १९१२  H  डॉ०  सच्चिदानन्द  सिन्हा  के

 बंटवारा  नदीं  होना  चाहिये  ।  हमें  इस  विषय  नेतृत्व  में  कुछ  व्यक्तियों  न  एक  वकत

 में  प्रशासकीय  आर्थिक  समृद्धि  जारी  किया  था  जिस  में  कहां  गया  था  कि

 तथा  देश  की  एकता  को  भी  ध्यान  में  यह  जिले  बंगाल  को  पीस  मिलने  चाहियें  |

 रखना  महीने  ।  यदि  आप  प्रान्तों  क  इसके  बाद  भी  भारतीय  राष्ट  कांग्रेस  ने

 रखने  की  करते  हूं  तो  फिर  कई  बार  बिहार  के  बंगला  भाषी  क्षेत्रों  पर

 भाषाओं  आदि  दा  झगड़ा  ही  मिट  जाता  बंगाल  का  स्वीकार  किया  ।  ज्यादा

 ट
 द्  |  किन्तु  यदि  आप

 अपनी
 प्रश  he  nl

 दिसम्बर दर  जाने  की  आवश्यकता  नहीं

 व्यवस्था  में  प्रान्त  रखते हैं  तो
 यह  कुछ

 १९३७  में  ही  अखिल  भारत  कांग्रेस  कमेटी

 मुख्य  बातों  के  आधार  पर  बनाये  जानते  नें  अपनी  एक  बैठक  में  भाषा वार  प्रान्तों  के
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 सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  सारांश  यह  कि  बंगाल  कों  समी

 जिसके  अन्त  में  यह  कहा  गया  था  कि  प्रान्तों  से  कुछ  क्षेत्र  मिलने  चाहियें  जिस

 बिहार  की  कांग्रेस  सरकार से  यह  प्रार्थना  से  कि  उसे  रहने के  लिये  जगह  मिल  सके  ।

 को  जायें  कि  वहं  बिहार  के  यह  क्षेत्र
 में  यह  नहीं  चाहता  हूं  कि  हमें  वह  क्षत्र

 गाल  को  वापिस  करने  के  लिये  ate  जायें  से  हमारे  पड़ौसी  प्रान्त

 कार्यवाही  करे  |  तो  इस  इतिहास  ar  दृष्टि  निल  हो  जायें  ।  तथा  न  ही  हम  उन  से

 में  रखते  हुये  बंगाल  की  बदली  हुई  अनचित  रूप  से  कोई  चीज़  छीन  लना

 परिस्थिति  पर  ध्यान  देते  गये  हमारी  जा  चाहते  परन्तु  बिहार  और  आसाम  में

 मांग
 द  वह  बिल्कुल  उचित  कुछ  ऐसे  क्षेत्र  हैं  जिन्हें  आसानी  से  बंगाल

 के  साथ  मिलाया  जा  सकता  है  ।  इसी

 सके  अलावा  भी
 पूर्वी

 बंगाल  में
 तरह  त्रिपुरा  भी  पश्चिमी  बंगाल  में  शामिल

 अभी  ९०  लाख  हिन्दू  पड़  हुये हैं  at  जारे
 कर  लिया  जाना  चाहिये  ।

 उनका  भाग्य  क्या  होगा ।  बहुत  से  तो
 विभाजन  के  बाद  अधिकांश  राज्यों  में

 यहां  अ  रहे  और  यदि  -  बीस
 जन  संख्या  का  घनत्व  कम  हुआ  जेसे  कि

 अथवा  तीस  लाख  हिन्दू  और  वहां  से
 xr

 निकल  at  उनका  क्या  पगा ?
 जन-गणना  रिपोर्ट  से  विदित  होता  ष  t

 2  कि
 चन

 राज्यों  म
 यह  केवल  पश्चिमी  बंगाल  के  लिए

 इसका  कारण  यह

 और  भी  क्षेत्र  मिला  fei  गए  हूं  यह  ठीक
 fag  सारे  भारत  के  लिये  एक  बड़ी

 समस्या  होगी  ।  कहा  जाता  है  कि  उन्हें
 ही  किन्तु  फिर  भी  राज्यों  की  सीमाओं

 में  फर  बदल  करने  की  गंजाइश
 है  ।  इसके

 दूसरे  प्रान्तों  में  भेज  दिया  जायगा  -।

 लिय  भारत  के  प्रधान  मंत्री  ही  एक  एसे मेरा  निवेदन  है  कि  बंगाल  के  सुप्त
 व्यक्ति हूँ

 जो  सारे  देश  के  हित  मे
 तथा ।  तथा  उन्हें  बंगाल  में  ही  रखना

 क्यों  जसे  कि
 में  पहले  निवेदन  कर

 सम्बन्धित  राज्यों  के  हित  में  उचित

 री  करन  के  लिपे  पहल  कर  सकते  हैं  ।
 चका  ,  यदि

 et
 प्रान्तों  का  अपने  प्रशासकीय

 ढांचे  में  रखना  हं  तो  उन्हें  इस  तरह  से

 रखना  होगा  कि  किसी  क्षेत्र  विशेष  के  आज  भी  weal  बंगाल  अपने  विकृत  रूप

 लोग  अपनी  परम्पराओं  भावनाओं  में  भारत  के  कुल  आय  कर  का  34

 के  अनुसार  अपना  जीवन  वहां  fan
 ~  St

 भाग  भगत  रहा  भारत  के  कुछ  शुल्क

 तथा  इस  तरह  से  सारे  राष्ट्र  की  शक्ति  का  ४०  प्रतिश्त  भाग  इसी  प्राप्त  से  आता

 तथा
 बुद्धि  में  वुद्धि  कर  सकें  ।  में  एक  Or  भारत  के  लगभग  ७०  प्रतिशत  मूल

 शक्तिशाली  केन्द्रीय  सरकार  के  पक्ष  सें  उद्योग  इसी  प्रान्त  में  स्थित हैं  तथा

 में  एसी  बातें  नहीं  चाहता  हूं  जिन से  कि  इसका  ४०  प्रतिशत  व्यापार

 प्र  त  के  aq  ।  al हमार  देश  का  अंग  भंग  हो  जाये  किन्तु  भी  इसी

 पिछली  रिपोर्ट  से  आप  को इसके  साथ  ही  में  यह  भी  चाहता  हूं  कि

 हमारे  प्रत्येक  जन-समुदाय  में  शान्ति  हो  मालूम  होंगा  कि  पश्चिमी  बंगाल

 तथा  इस  बात का  संतोष  हो  कि  उन्हें  रट  वाले  Ro  प्रतिशत  लोग  दूसरे

 अपने
 जन्मसिद्ध  अधिकार  प्राप्त  हो  रहे  प्रान्तों  से  आये  हुए  हैं  |  यह  आज  एक

 a  |  सार्वभौमिक  राज्य  बन  गया  हं  वहां  ।
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 [  डा  एस०  पी०  मुखर्जी ]  षचारिक  सम्मेलन  बुलाने  चाहिएं  तथा

 गुजराती  खालसा  रेल  इस  तरह  कायंवाही  करनी  चाहिए

 उन तथा  हिन्दी  स्कूल  मिलेंगे  |  हम  ने  fe  वह  ए  निश्चय  पर  पहुंच

 लोगों  पर  कभी  बंगाली  जो  सम्बन्धित  पक्षों

 का  प्रयत्न  नहीं  किया  ।  परन्तु  आज  स्वी  कायें  ही  यह  पार्टी बाज़ी  का  कोई

 त्
 हमारे  सामने  यं  प्रश्न  त्

 कि  क्या  प्रश्न  यह  सारे  राष्ट्र  का  प्रदान  ।

 पश्चिमी  बंगाल  जीवित  रहने  जा  रहा  है  हमें  अत्यन्त  ही  तथा  सकेगा

 चि
 अथवा  नहीं  ?  aq  केवल  यह  चाहते  से  काम  करना  होगा  जिस  से  कि  राज्यों

 हैं  कि  हमें  उतना  स्थान  मिले  जिससे  कि  की  आवश्यकतायें  भी  पूरी  हों  तथा  भारत

 हमारा  निर्वाह  हो  सके  |  की  सुरक्षा  पर  भी  कोई  बुरा  प्रभाव  न

 पड़ े।  यदि  हम  जिम्मेदार  प्रतिनिधियों
 में  प्रधान  मंत्री  से  बार  २  कह  चुका

 =  कि  का  बटवारा  जिस  आधार
 की  हैसीयत  से  यह  लक्ष्य  प्राप्त  कर  सकेंगें

 दि

 पर  हुआ  वहू  आधार  ही  मिट  गया  तो  इस  से  द्  के  लाखों  लोगों  को  कान्ती

 है  ।  पूर्वी  बंगाल  से  हिन्दू  निकाले  जा
 तथा  स्मुद्धि  प्राप्त  हो  सकती है  |

 श्री  फ़ेंक  मन्थनी  (
 रहे  हे  ।  हम  पाकिस्तान  से  पूर्वी

 :  में  इस  संकल्प  का
 बंगाल  के  तिहाई  भाग  के  लिए

 मांग  करते  जसे  कि  सरदार  पटेल  ने  एक
 विरोध  करने  के  खड़ा  हुआ  ज ह्

 बार  की  तो  आज  सीमा  पुनर्निर्धारण
 मेरी  धारणा  है  कि  इस  विषय

 मूल  कारण  स्थानीय  भावुकता  तथा
 का  यह  प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 राजनीतिक  स्वार्थ  है  ।  यदि  हम  डा०

 बंगालियों  को  दूसरे  प्रान्तों  में  भेजने
 मुखर्जी  के  इस  तक  को  मान  ्  कि

 के  विषय  में  न  केवल  उनके  पुनर्वास  स्वायत्तता  के  साथ  प्रद्यासकौय सांस्कृतिक

 की  बात  आ  जाती  हैं  अपितु  उनके  वैध  स्वायत्तता  का  संयोग  होना  चाहिये  तो
 त् अधिकारों  का  भी  प्रश्न  जाता  2  |  इसका  मतलब  यह  होगा  कि  हम  देश  को

 ~
 उनके  प्रतिनिधित्व  का भारत  संसद  म  विभिनन  भागों  में  बिखर  के  सिंद्धान्त

 प्रशन  आ  जाता  व्यापार  कारबार  तथा  को  स्वीकार  करते  किसी  ने  अनुसन्धान
 सेवाओं  में  उनके  का  प्रश्न  आ  किया  हैं  कि  भारत  में  २२०  बोलियां

 a जाता  ।  में  सदन  से  अनुरोध  करता
 हैं  ।  तो  ऐसी  ददा  में  सांस्कृतिक

 हूं  कि  इक  प्रश्न  को  शोध  हल  किया  स्वायत्तता  को  प्रशासकीय  स्वायत्तता  साथ

 am  जिससे  fe  स्थिति  और  बिगड़ने  संयोजित  करने  का  सिद्धान्त  कैसे  लागू  किया

 न  पाएं  |  सरकार  अपनी  नीति  स्पष्ट  करे  जा  सकता है  ?  यह  पाकिस्तान  जेसी  ही  जटिल

 लोगों  को  भी  मालूम  हो  जाय  समस्या  बन  जायगी  |

 fe  उनकी  स्थिति  क्या  हैं  ।  में  प्रधान  भाषा वार  प्रान्तों  के  समर्थकों  में  से

 मंत्री  से  अपील  करता  हूं  कि  यदि  सरकार  किसी ने  भी  इस  प्रदान का  उत्तर  देने

 वारा  दिए  इस  वचन  को  को  कष्ट  नहीं  किया  है  कि  इतनी  बोलियां

 पूरा  करना  चाहती  एक  बोलन  समुदायों  से  कैसे  उचित
 आयोग  स्थापित  करना  सलाहकार  तथां  न्यायसंगत  व्यवहार  किया  जा  सकता

 चाहिएं  सम्बन्धित

 uo  i त्रों  के  प्रमुख
 o  निधियों  के  की  बात  नहीं  कर  रहा  मेरा  केवल यह
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 आशय  है  कि  यदि  उनके
 इस

 दावे  को
 शताब्दियों तक  हम  पर  राष्ट्रीय  निष्ठा  की

 स्वीकार  किया  तो  यह  अपेक्षा  राज्य  अथवा  प्रादेशिक  निष्ठा  का

 मामला  यहीं  पर  खत्म  न  होके  अन्तप्रन्तीय  अधिक  प्रभाव  रहा  मुझे  क्षमा  किया  जाय

 झगड़ों  तथा  देख
 का  कारण  बन  जायगा  यदि  में  कहूं  कि  हमारा  राष्ट्र  अभी

 किशोर

 इस  तरह  हमारी  सारी  विकास  योजनायें  अवस्था में  है  तथा  हमें  अभी  इसे  बनाना

 बेकार  हो  जायंगी ।  जहां  तक  में  देख  पाता
 है  तथा  काफ़ी  बढ़ाना  है  ।  हमें

 भाषा वार

 हूं  भाषावार  प्रान्तों  की  मांग
 के  दो  मूल  प्रान्तों की  मांग  का  प्रोत्साहन  कर

 के  इस

 कारण  हैं
 ।  एक  कारण

 यह  है  कि
 हिन्दी

 के
 राष्ट्रीय भावना  को  नष्ट  न  करना  चाहिये  ।

 मतवालों  की  अति  उत्सुकता  को  देखते  हुये  मेरा  अपना  विचार  है  कि  भाषावार  प्रान्तों

 HS  लोगों  के  दिलों  में  एक  प्रकार  भय  की  रचना  से  देश  में  गड़बड़  मच  जायगी

 पैदा  हुआ  है  ।  यह  ठीक है  कि  हमारी
 सांस्कृतिक  स्वायत्तता  के  साथ

 राष्ट्रभाषा  परन्तु  जिस  तरह  से  यह

 लोगों  पर  ठोंसी  जा  रही  उस  से
 ala  स्वायत्तता  संयोजित  करने  से  क्या

 यह  हम  हिन्दी  भाषा
 प्रान्तों

 में
 देख

 वार  प्रान्तों  की  पुकार  और  भी  उम्र  हो  गई

 ह  ।  इसका  दूसरा  कारण  निहित
 रहे  दहां  वरिष्ट  अधिकारियों

 को  जो  हिन्दी  अच्छी  तरह  से  नहीं  जानते बाद  है  ।  ऐसे  लोग  भूतप्ूब  मुस्लिम  लिपियों

 ऐसे  कागज़ों पर  हस्ताक्षर  करने  के के  हमजोली  हैं  |  पाकिस्तान  की  मांग

 द्विराष्ट्र  सिद्धान्त  पर  अधारित  थी  तथा  मेरा
 विवश  जाता  जो  मामूली

 क्लर्कों  द्वारा  लिखे  जाते  हें  जिनका
 निवेदन  है  कि  भाषा वार  प्रान्तों  की  मांग

 मतलब  भी  वह  समझने  नहीं  पाते  तो
 बहु-राष्ट्र  सिद्धान्त  पर  आधारित

 है
 ।

 इस
 मांग  के  पक्षपाती  तथा  सैनिक  क्या  चाहते

 यदि  इस  को  मान  जाय

 तो  हर  जगह  ऐसा  ही  होगा ।  उत्तर
 वह  भूतपूर्व॑  मुस्लिम  लीग  की  तरह

 प्रदेश  तथा  प्रदेश  जेसे  राज्यों में
 विशेष  वर्गों  के  लिये  विशेष  अधिकार  चाहते

 प्रकार  की  हिन्दी  पुरःस्थापित
 हें  ।  जहां  तक  अंग्रेज़ी  भाषा  का  सम्बन्ध

 करके  जनता  को  कठिनाई  में  डाल  दिया we  विचार  है  कि  भारत  को  एक  राष्ट्र  ्  ख

 बनाने
 में  इसका  हाथ  है

 ।  परन्तु
 गया  ए  |  आखिर कारण  किः

 पंडित  पंत  तथा  श्री  रविशंकर  जेसे
 आज  इसी  भाषा  को  नष्ट  करने  के  लिये

 हिन्दी  प्रेमी  तुले  गये  हिन्दी  हमारी
 महानुभाव  अपने  बच्चों  को  आंग्ल-भारतीय

 राष्ट्र  भाषा  हैं  परन्तु  यदि  हम  इस  प्रारम्भिक  स्कूलों में  पढ़ाई  के  लिये  भेजते  है
 ?

 सरकारी  स्कूलों  में  यह  हाल  है  कि अवस्था  पर  पथराव  की  भावना  को
 SONS

 हन  दे  देंग तो  हिन्दी  कभी  भी  इस  देश  की
 मेट्रिक  पास  करने  पर  एक  छात्र

 हिन्दुस्तानी  में  अध साक्षरता  ही
 राष्ट्रभाषा  नहीं  बन  सकती  है  तथा  इस

 प्राप्त  करता  है  तथा  अंग्रेजी  की  पढ़ाई
 तरह  से  राष्ट्र  की  एकता  में  फक॑  आ  सकता

 ।  में  उसकी  शोचनीय दशा  होती है

 मुझ  प्रसन्नता है  कि  भा  1  के  सम्बन्ध

 डा०  मुखर्जी  ने  कहा  कि  हमें  अपने
 में  दक्षिण  वालों  दृष्टिकोण  संकुचित

 इतिहास  से  सबक़  लेना  हमारा  नहीं है  ।  उन्होंने  शिक्षा  सम्बन्धी

 इतिहास  हमें  क्या  बताता है
 ?  यही  कि  कई  तथा  सांस्कृतिक क्षेत्र  संकुचित  नहीं  रखा  ॥

 420  P.S.D.
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 [ai  फूक  भाषावार  प्रान्तों  की  समस्या  कोई  नई

 इस  कारण  से  वह  भारत  की  प्रशासकीय  समस्या  नहीं  ।  यह  आज  ५०  वर्ष  से  चल

 सेवाओं  में  यथापूर्व  आगे  रेंगे  ।  जहां  रही  है  ।  जहां  तक  हमें  मालूम  है  कांग्रेस

 इस  विषय  पर  अंग्रेजों  के  साथ  संघर्ष  करती तक  समुद्र पार  तथा  उच्च-शिक्षा  का  सम्बंध

 वह  वहां  भी  आगे  आगे  रेंगे  ।  लेकिन  रही  तथा  वह  सदैव  इसके  पक्ष  में  रही

 इसके  बावजूद  उन  पर  भाषा  तथा  है  ।  वह  जानती  थी  कि  अंग्रेजों  का  इस

 भाषावार  प्रान्तों  का  झगड़ा  थोपा  गया  तो
 में  अपना  स्वार्थ  है  क्योंकि  वह  फूट  डाल

 यह  सब  बातें  खत्म  होंगी  तथा  प्रद्यासकीय  कर  राज  करना  चाहते  थे  ।
 परन्तु  यह

 कार्यक्षमता  भी  नष्ट  होगी  ।  उन्हें  यथावत्  आयें की  aa  है  कि  आज  भी  वह

 रहन  दिया जाय  ॥  पुरानी  व्यवस्था  यथावत  विद्यमान  हैं

 इस  समस्या को  हल  करन  के  लिये
 में आन्ध्न से अया से  अया  हूं  तथा  इस  सदन

 न  केवल  प्रतिभा  की  आवश्यकता  है  अपितु  में  उस  क्षेत्रक  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  ।
 साहस  भी  आवश्यकता  हैं  ।  में इस

 मुझे  मालूम  है  कि  वहां की  जनता  निस्सन्देह
 सदन

 के
 नेता

 से
 प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  a

 एक  अलग  आन्ध्र  प्रान्त  चाहती  चाहे
 इस  प्रश्न  पर  राजनीतिक  cara  के

 आप  वहां  के  कुछेक  व्यक्तियों  को
 कोण  से  विचार  न  करें  जैसे  कि

 पद  दे  के  उन्हें  चुप  ही  क्यों  न  करा  लें  ।

 face  पार्टी  तथा  अन्य  राजनीतिक  दल
 कहा  जाता  F  a  वहां  के  लोगों  में

 करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।
 पारस्परिक  मतभद  नड़ीं  ।  मेरा  निवेदन

 यदि  कांग्रेस  इस  प्रकार  की  मांगों  को  यह  है  कि  उन  में  कोई  मतभेद  नहीं  ।  ९०

 प्रतिशत  AAA  आन्ध्र  प्राप्त  बनाये
 स्वीकार  करने  लगेगी  तो  इस  से  देश  में

 जाने  के  पक्ष  में  हैं  ।  हमें  वास्तविकता  से
 एक  अनुज  पूर्व  संतरे  पैदा  होगा  जो  मुस्लिम

 लीग  तथा  उसके  सिद्धान्तों  को  भी  ara
 अपनों  आंखें  मूल  नहीं  लेनी  ।  मुझ

 करेगा  |  देश  कई  भागों  में  बट  जायगा  ।
 आशा  है  दि  इस  सदन  के  नेता  विभिन्न

 प्रान्तों  के  विभिन्न  नेताओं  बातचीत श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  साम्प्रदायिक

 ह  करके  इस  समस्या  पर  ध्यान  देंगे  ।  इसके राजनीतिक  दलों  कोਂ  पछाड़  दिया  उन्हें

 इस  नये  सम्प्रदाय वाद  को  भी  पूछा  इना  होगा  ।  साथ  ही  में  ag  Bara
 it  भी  देना  चाहता

 यह  देश के  छि  ज्यादा  खतरनाक  है  भातरा  का  हूं  कि  यदि  हम  इस  भारी  समस्या  पर

 अधिक  गंभीरता  से  तथा  उदारता  से
 झगड़ा  खतम  करने  से  ही  कांग्रेस  इस

 विचार  करेंगे  जनता  अपने  इस
 गुत्थी  को  सु  शझा  सकती  हैं  ।  तो  प्रधान  मंत्रो

 से  मेरी  प्रार्थना है  कि  वह  देश  के  लिए
 अधिकार  को  naar?  के  लिये  आवश्यक

 एक  संयोजित  भाषा  नीति  अपनाएं  जहां
 कार्यवाही  करके  ही  रहेगी  चाहे  यह  आज

 करे  अथवा  कल  कारे  |
 हिन्दी  अन्य  भाषाओं  में  सुमेल  हो  ।

 श्री  चट्टोपाध्याय  )
 :  मेरा  श्रीमती  मणिबेन  पटेल  :

 इस  संकलन  पर  बोलन  का  कोई  विचार  उपाध्यक्ष  अब  तक
 में  सब  के

 नहीं  परन्तु  में  महसूस  करता हूं  कि  सुन  रही  थी  और  मुझे  आठवीं  हुआ  कि

 मझे  भा  इसके  सम्बन्ध  भें  कुछक  शब्द
 सारे  महीने  भर  जो हम  ने  बजट  की

 बोलने  चाहिये  ।  चर्चा  के  मोके
 पर  भाषण  किये  वह  सब
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 भूल  गये  बजट  के  हर  एक
 जित  तरह  से  दूब  पानी में  मिलता ह

 आइटम  पर  जो  लोग  उन
 उस  तरह से

 जो  स्टेट्स  आपस  में

 सब ने  कहां  fe  हमें  उस के  लिये  पैसा  इन् टि ग्रेट  हुई  हूँ  प्रान्तों  में

 इस  चीज  के  fed  पैसा  मिलाई  गई  है  उन  का  इंटीग्रेशन  ठीक  हो

 इन्डस्ट्रीज  को  बढ़ाने  के  जाय  तभी  हमारे  देश  का  काम  अच्छा  तरह

 fet  पैसा  देश  में  शिक्षा  प्रसार  से  भागे  चल  सकता है  ।  जो  जो  यूनिवर्स
 कार्य  के  लिये  पैसा  दीजिये  और  रिवर  वैली  बनाये  गये  उन  यूनिवर्स  में  अभी

 श्ोजेक्ट्स  घाटी  के  पूरी  पूरी  सर्विसिज
 भी  नहीं  हूँ  ।

 लिये  पैसा  दीजिये  ।  और  हमारे  अर्थ  मंत्री  राज्यों  में  जिस  प्रकार  से  काम  चलता  था

 ने  कहा
 कि  हमारे पास  पैसा  नहीं है  ।  उनका  ढंग  काम  देखिये  तो  कई  जगह

 अब  हम  जो  लिपिस्टिक  प्रो वि सेज  तो  यह  भी  अभिलेख  नही ंहै  कि  जमीन

 के  बनाने  कौ  बात  कर  रहे  हैं  तो
 कितनी  है

 और
 कहां  है

 ।  यह  सब  काम

 हमें  सोचना  चाहिये  कि  आखिर  हमारी  अभी  करना  बाकी  और  इस  सब  चीज

 क्या  ख्वाहिश है  और  कौन  सी  चीज  करने  को  सोचे  बिना हम  ऐसा  कहें कि  नहीं
 का

 कौन  सा  मौका  ठीक है  और  आज  भाषा वार  प्रान्त  भी  होने  चाहियें  तो  काम

 की  हालत  में  एसा  करना  क्या
 मुनासिब  कैसे  चल  सकता है  ?  क्या  आप  ने  कमेटी

 है  |  इन  सब  बातों पर  हमें  विचार  करना  रिपोर्ट  को  पढ़ा  है  कि
 उस  के  caries

 होगा  ।  इस  में  कांग्रेस  अथवा  सरकार  इम्पलोकेशन  .  (arterr  क्या  हैँ

 ने  इस  सम्बन्ध  में  जो  कहा है  उस  के  पीछे  कमेटी  रिपोर्ट  मे ंने  पढ़ी  है  ।  fas  गुजरात
 जाने

 को  कोई  बात  नहीं  है  ।  आज  हम  श्नात्त  अपना  काम  चला  सकता है  |  इसलिये
 बदले  हुए  हालात  में  रह  रहे  हैं  ।  जब  में  लिंग्विस्टिक्स  आज  बनाने  .  का

 हमारा
 देश

 स्वतंत्र  तब  हम  ने  सब  विरोध  करती  हूं  ।  इस  में  कोई  पीछे  जाने
 से  पहले  इस  चीज  पर  विचार  किया  कि  को  चीज  नहीं  हूँ  ।  हमारे  देश  में  अन्त

 इस  स्वतंत्रता  को  कायम  रखने  के  की  स्थिति  बहुत  खराब  हम  गरीब  लोगों

 लिये  हमें  अपने  देश  में  ला  एन्ड  आंध्र  को  आगे  बढ़ाना  चाहते  हम  अपने  देश

 तथा  ठोक  तौर  से  कायम  की  एकता  को  मजबूत  करना  चाहते

 रखें  और  ag  काम  हमारी  सरकार  ने  सब  यह  सब  काम  पूरे  होने  के  बाद
 हम

 इस

 से  पहले  अपने  हाथ  में  लिया  और  उस  के  के  बारे  में  कुछ  सोच  सकते  हैं  ।
 हमारे

 दूसरों  काम  इंटीग्रेशन  आफ  इंडियन  चास  काश्मीर  का  मामला  पड़ा  हुआ

 इन  सब  चीजों  के  लिये  पैसा  चाहिये  । स्टेट्स  राज्यों  का  एकीकरण  ,

 भारतीय  राज्यों  का  विलय  अपने  हाथ  में
 इसलिये  मेरी  सब  सदस्यों  से  विनती

 लिया  और  देशो  राज्यों  का  एकीकरण
 है  कि  इस  समपत  आप  अपने  अपने  निर्वाचन

 लेकिन  इंटीग्रेशन  के  सम्बन्ध  में  क्षेत्र  के  मुताबिक  मत  अपने  देश
 भी  अगर हम  अच्छी  तरह  से  सोचें तो  की  बात  सोचिये  ।

 इस  में  कांग्रेस  या  सरकार
 पता  लगेगा  कि  केजल  राजा  महाराजाओं  के

 के  अपने  बचनों से  वापस  जाने  की  बात

 दस्तखत  लेने  मात्र  से  यह  इंटीग्रेशन  लेकिन
 देश  की  आज  की  हालत  में

 का  काम  पूरा  नहीं  होता  कौन  सी
 चीज  पहले  करनी  चाहिये  यह
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 मणिबेन  और  हमारे  कांस्टीट्यूशनल  ने

 सोचना  जब  घाटी  मान्य  किया  आप  उसको  हिन्दी  कहिये

 परियोजनाओं  पर  चर्चा की  जा  रही  थी  या  हिन्दुस्तानी  कहिये  ।  उसमें पह
 fear

 तो  उस  समय हर  एक  प्रान्त  वाले  और  गया है  कि  जो  भाषा  aa  लोग  समझ  सकें

 हर  एक  डिस्ट्रिकट वाले  की  मांग थी  हमारे  वर्दी  भाषा  हमारे  देश  की  भाषा  है  ।  बात

 प्रान्त  हमारे  डिस्ट्रिकट  हमारी  यह  है  कि  जब  ट्रांजिशन  पोरियड

 कान्स्टिटुपुन्सी  यह  होता  है  उस  में  कोई  भाषा  बनती

 तो  उसमें  कहीं  कहीं  थोड़ा  सा  na  हो प्रोजेक्ट  )  होनी  किसी

 ने  यह  नहीं  कहा  कि  इस  प्रोजेक्ट  सकता  है  ।  हमारी  भाषा  तो  अभी  बन

 के  लिये  पैसा  है  या  नहीं
 ।

 कहीं
 हैं  इसलिये  भाषा  पर  इस  तरह  झगड़ा  करना

 से  हिस्सा  लेकिन  यह  प्रोजेक्ट  ठीक  नहीं  इसलिये  जिस  भाई  ने  यह

 हमारे  प्रान्त  में  होनी  ही  चाहिये  तो
 प्रस्ताव  रक्खा हैं  उनका  भी  यही  कहना  है

 हमें  करना  चाहिये  कि  कौने  सी  चीजे  क  आप  अपोज़ीशन

 हमें  पहले  चाहिये  ।  अगर  इस  समय  हमें
 बालें तो  हर  एक  मौक़े  पर  यह  सोचा  करते

 अपने  देश  के  लोगों  की  अर्थिक  स्थिति  ay  हें  कि  किस  तरह  से  तकलीफ़  हो  ।  इस  में  यह

 ठीक  करना  अपने  देश  की  मजबूत
 सोचने की  बात  नहीं  आन्ध्र  प्रान्त  वाले

 करना  जिस  समय  पुनर्वास  मंत्रालय  पर  कहते  हूँ  कि  हम  ने  कभी  इन्कार  नहीं

 बहस  ही  रहीं  थी  तों  विरो वीं  पक्ष ने  आन्ध्र  तो  सब  से  पहले  तैयार  है  लेकिन

 केहा  कि  इसका  काम  पुरा  नहीं  हुआ  और  हमारे  Bea  के  लोग  कभी  एक  राय  पर

 भी  पैसा  ga  को  चाहिये  तो  क्या  विस्थापित  नहीं  आय े।  इसके  लिये  प्राइम  मिनिस्टर

 ब्यंक्तियों  कीं  समस्याओं  को  आप  को  बाक़ी  से  यह  कहना  fe  आप  aa  को  इकट्ठा  करें

 रखे  छोड़ना  हैं  ?  श्यामा  प्रसाद  बाबू  ने  कहा  यह  उचित  नहीं है  ।  इकट्ठा  करने का  काम

 कि  पूर्वी  बंगाल
 से  आये  हुए  इतने  आदमी  पड़े  ठीक  भी  नहीं  बात यह  है  कि  आप  खुद

 न्  आपस  में  एक  राय  पर  नहीं  हैं  ।  दास  का
 हुए  थक  और  उन  को  राहत  मिलनों  ही

 चाहिये  ।  तो  क्या  आप  वह  काम  नहीं  कोई  AiZAT  कुछ  कहता  है  कोई  कुछ

 करना  चाहते  अगर  करना  चाहते  हैं  कहता  है  कि  मद्रास  के  बिना भी  काम

 चल  आन्ध्र वाले  कहते  हैं  कि  हमें तों  पहले  उस  के  लिये  आप  को  पैसा  चाहिये

 कि  लिपिस्टिक  प्राविन्सेज़  चाहिये  ।  आप  मद्रास  चाहिये  ।  पहले  आपस  में  तय  करें

 को  कोरी  भावनाओं  में  पड़  कर  एक  दूसरे  और  उस  के  बाद  आप  कुछ  लेकिनਂ

 के  झगड़े में  नहीं  पड़ना  चाहिये  ।  में  आप  अगर  छाप  आर्थिक  दृष्टि  से  देखें  तो  यह  चीज़

 सब  को  यह  सोचन  के  लिये  कहती  हुं  कि  ठीक  नहीं हो
 सकती  इसलिये  यह

 इस  ख्याल  से  सोचें  कि  हमारे  देश  की
 वार  प्रान्त  की

 बात  बिल्कुल  गलत
 आप

 भलाई  कीं  दृष्टि  से  कौने  सी  att  करनी  जो  बहस  कर  रहे  हैं  उस  में  जो  आधिक

 ठीक हे  दृष्टि है  उसको  सोचे  बिना  आप  अपनी

 अभी  एक  भाई  न  महात्मा जी  का  बात  कहते  है  इस  बात  को  तरफ  में  आप

 नाम  हिन्दी  के  बारे  में  ले  कर  कुछ  कहा
 ॥  का  ध्यान  खींचने  के  लिये  खड़ी  हुई

 हिन्दी  के  बारे  में  या  हिन्दुस्तान  के  बारे

 मुझे  आप॑  ने  बोलने  मौक़ा  दियाः में
 जी

 भाषा  महात्मा जी  चाहते  थे  वहीं

 सेपा  हमारी  सरकार ने  मान्य  की  2  इस  के  लियें  में  आप  की
 आभारी

 हूँ
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 गाडगिल  :  इस  बहुसंख्या  ।  इसका  एक  परिणाम  यह

 संकल्प  को  क्रंमाक  रूप  में  स्वीकार करना  निकला  है  कि  मराठी  को  कहीं  भी

 असम्भव किन्तु  इसकी  पृष्ठ
 पर  जो

 भाषा की
 पदवी  प्राप्त  नहीं हुई

 सिद्धान्त है  ae  निस्सन्देह  स्वीकार
 इतना ही  मराठी  भाषी  क्षेत्रों  में

 कांग्रेस  इस  सिद्धान्त  को  पहले  ही  मान

 चुकी  जैसे कि
 डा०

 ने  बताया  स्थानीय  जनता  दूसरे  लोगों की  अपेक्षा

 आधिक  तथा  सामजिक रूप  से  पिछड़ी  हुई यह  समस्या  महत्व की  एक  समस्या

 है  तथा  इसको  उच्च-स्तर  पर  हल  किया  जनता  भघधिकांश  रूप  से

 सजाना  चाहियें  ।  किसान  तथा  मजदूर  है  जब  कि  कारबार

 तथा  उद्योग  दूसरे  लोगों  के  हाथ  में
 आज  भी  कई  लोग  भाषावार  प्रान्तों

 परिणाम  यह  हो  wr  है  कि  जनता  में
 की  रचना  का  विरोध  करते  हें  क्योंकि

 निराशा  क्षोभ  भावना  बढ़

 उन्हें  आशंका  है ंकि  इस  तरह  से  देश  के  रही  हैं  ।  हमें  हैं

 बिखर  परन्तु मेरा  उन  से  कि  भाषा वार  प्रान्त  बनाने  में

 निवेदन  हैं  कि  वह  स्थिति  के  सभी  पहलुओं
 बहुत सी  कठिनाइयां हें  ।  किन्तु  में  जानना

 पर  दृष्टि  नहीं  डालते  जहां  आज  एक
 चाहता  हूं  कि  कठिनाइयां  कहां  नहीं  होतीं  ॥

 तरफ  तथा
 १९४७-४८  में  ag  कठिनाइयां  बड़ी  हद

 जैसे  छोटे  छोटे  राज्य  हैं  वहां  दूसरी  तरफ
 तक  वेध  तथा  उचित  थीं  ।  उत  समय  देवा

 प्रदेश  उत्तरी  भारत  के  अधिकांश
 के  संगठन  का  महान  कार्य  हमारे  सामने  था

 पर  छाया  हुआ  si  यदि  आप  एक  जिसे  स्वर्गीय  सरदार  पटेल  ने  सफलतापूर्वक
 वैज्ञानिक  ढंग  से  इसे  समस्या को  हल  करना

 सम्पादित  किया  ।  आज  इस  समस्या  को  हाथ
 चाहते  हैं  तो  आप  को  कुछ  सिद्धान्तों  के

 आधार  पर  काम  करना  अंग्रेजों

 में लेने  के  लिए  स्थिति  अनुकूल  हे  तथा

 हमें  जागे  बढ़ना  चाहिए  ।  जब  तक  आप
 का  तरीका  fae  aii  वह  ज्यों  ज्यों

 उन  क्षेत्रों  प्रसन्नता  तथा  संतोष  की
 किसी  क्षेत्र  परਂ  अधिकार  करते  जाते  थे

 नदियों  त्यों  इसे  अपने  राज्य में  मिलाते  जाते
 भावना  उत्पन्न  न  करेंगे  तब  तक  उन्हें  तथा

 उनकी  निष्ठा को  फूलने  फलने  का  अवसर
 थे  ।  यही  उनकी  नीति थी  ।  उनके  लिये

 नहीं  मिलेगा
 सिद्धान्त  का  कोई  प्रशन  नहीं  थी  ।

 कांग्रेस  के  घोषणा  पत्र  में  गया

 उनकी  इस  नीति  के  परिणामस्वरूप  है  कि  जब  हो  तो

 कई  विचित्र  बातें  हमारी  नजर  में  भाषावार  प्रान्त  बनाए  जायेंगे  ।  किन्तु

 आ  रही  हें  ।  मराठी  भाषी  जनता  को  ही  इसका यह  मतलब  नहीं  fe  आपस  में

 है दराबाद  में  इनकी  संख्या  ४५  ज़रा  भी  मतभेद न  हो  ।  कांग्रेस का  यह

 लाख  ह  किन्तु  फिर  भी  वहां  ag  कर्तव्य बन  जाता  कि  जब  कि

 संख्या  में  इसी  तरह  मध्य  प्रदेश  में  उसे  सत्ता  प्राप्त  हुई  वह  इस  सिलसिले

 में  कोई  ठोस  कदम  उठायें  ।  मेरी  राय  में इनकी  संख्या  ८०  लाख है
 ।  किन्तु  वहां  भी

 अल्पसंख्यक  में  बम्बई में  इनकी  कर्नाटक  तथा  महाराष्ट्र  के  प्रदेश

 स्थिति  कुछ  अनिश्चित  जैसी  जिसे  न  बनाने की  समस्या  मुख्य  समस्या है  ।

 अल्प  संख्या  कहा  जा  सकता  है  तथा  न  ही  डा०  मुखर्जी  ने  जिस  समस्या
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 केवल  जन  समुदाय  हमारा  एक

 at  उल्लेख  किया  कह  गौण  इतिहास हमारी  एक  भाषा है  तथा

 है
 ।  कांग्रेस  को  चाहिये कि  वह  परिस्थिति  हमारी  अपनी  अपनी  पसन्द  ह ै।  हमारी

 को  अपने  वद  में  रखे  दूसरे

 पक्षों

 एक  विद्वेष  संस्कृति  है  तथा  हमारा  एक

 को  पेहल  करेंगे  का  मौका  न  दे  ।  इस  विद्वेष  दृष्टिकोण है  ।  और  यह  सभी  चीजें

 समस्या  को  हल  करने  में  विलम्ब  करना  मिल  के  हमें  एक  जाति  बनाती  हैं  ।  यदि

 नहीं  हें
 ।  इस  से  जनता  के  मन

 हम  उन्हें  अभिज्ञात  करें  तथा  क्रियान्वित

 में  संदेह  की  भावना  उत्पन्न  होगी  ।  यह  करें  तो  हम  कोई  बात तो  नहीं

 हमारी  राजनीति  तथा  नेतृत्व  के  लिए  एक  करेंगे ।  ऐसा  करने  भारत  अधिक

 चुनौती  है  तथा  यदि  हम  इसे  स्वीकार  दर् क्ति शाली  तथा  अधिक  संगठित  होगा

 करेंगे  तो  मुझे  ज़रा  भी  संदेह  नहीं  कि
 तथा  इसे  अपनी  समस्यायें  करने  के

 इस  समस्या  का  हल  किया  जायगा  t  लिए  अधिक  क्षमता  प्राप्त  होगी  ।

 किलो  सदस्य  ने  श्री  मुन्शी  का

 कहां  जाता  है  कि  कांग्रेस  इस
 उल्लेख  किया  ।  उन्होंने  भी  अपनी  पुस्तक

 में  लिखा  है  कि  राष्ट्रीय  आपात  के
 सिद्धांत को  मानने  के  लिए  तैयार  हैं  hb

 टल  जाने के  प्रान्तीय  सीमाओं  के
 यह  एक  सीधी  सी  बात हैं  ।  जब  कभी

 कांग्रेंस  जनता  को  प्रे  करके  उनका
 पुनर्निर्धारण  काम  हाथ  में  लिया  जाना

 चाहिये  ।  में  समझता  हूं  कि
 सहयोग  प्राप्त  करना  चाहती  थी  वह

 उच्च  स्वर  से  भाषावार  प्रान्तों का का  नारा
 आ  चुका  है  जब  कि  हमें  यह  काम  हाथ

 लगाती थी  ।  १९४६  में  भी  कांग्रेस  नें
 में  लेना  चाहिए  ।  में  सदन  के  नेता से

 प्रार्थना  करता हूं  कि  वह  स्थिति को  स्पष्ट
 अपने  घोषणा  पत्र में  इस  विषय  को स्थान

 दिया  ।  परन्तु  आज  हमें  बताया  जाता है करें  तथा  एक  ऐसा  वातावरण  पैदा  करें
 कि  हमें  भारत  की  एकता  आधिक

 जिस  में  कि  विभिन्न पक्षों  में  समझौता

 हो  जाय  ।  इस  मामले  को  अंग्रेज  are
 समृद्धि  को  ध्यान  में  रखना  है  ।  यह  इस

 तरह  से  कहा  जाता  है  गोया  यह  देश  की
 ज्यादतियों की  तरह  यह  कह  कर  न  छोड़

 एकता  तथा  समृद्धि के  हित  में  नहीं  है  ॥
 दिया जाय  कि  जब  तक  आप  सहमत न

 हो  कूछ  भी  नहीं  किया  सकता
 लेकिन  सच  तो  यह  है  कि  देव  की

 आर्थिक  तथा  सामाजिक  सुविधायें  अधिक
 है ॥

 अच्छी  तरह  हल  की  सकती  हें
 श्री  gaya

 :  में  श्री

 के  भाषण  को  ध्यानपूर्वक  सुन
 प्रादेशिक  संतोष  भारत  की  अधिक  afer

 तथा  समुद्री का  कारण बन  सकता  है  ।.
 रहा  था  तथा  में  समझ  नहीं  पाया  कि

 इस  मामले के  सम्बन्ध में  कम्यूनिस्ट  पार्टी  हमारे  प्रधान  मंत्री  महाराजों

 में  तथा  wt  में  कहां  मतभेद  है  ।  उन्होंने  को  नहीं  चाहते
 '

 उन्हें  साम्राज्यवाद  से

 कहा  कि  भाषावार  प्रान्त  बनाए  जाने  घृणा  हैं  तथा  वह  चोरबाजारियों को  फांसी

 चाहिएं  तथा  भाषा  एक  मूल  तत्व है  ॥  पर  लटकाना  चाहते  हैं  ।  किन्तु  के

 मलयाली  आदि  बावजूद वहू  इन  सब
 को

 आश्रय  दिए

 केवल  समुदाय  ही  इन  की  कुछ  हुए हैं  ।  उन्हें  यह  खत्म  करने  में

 .  अपनी  अपनी  विशेषताएं  भी  अपनी  कठिनाई आती  है  ।  यह  कठिनाई  क्या

 qr हें  अपना  संग रूप है  +  कथनी  और  करनीਂ  का  अन्तर  है  :।-
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 यदि  यह  सरकार  सचमुच  प्रजातांत्रिक  सुलझाने  में  विलम्ब  किया  गया  at  इसके

 सरकार  है  तो  इसे  जनता  की  मनोकांक्षाओं  गम्भीर  परिणाम  होंगे  ।  यह  भारत  को

 की  अविलम्ब  ही  कार्यरूप  देना  चाहिए  कमज़ोर  करने  का  प्रइन  नहीं  अपितु  इसे

 तथा  बहानेबाजी  को  छोड़  देना  बलवान  बनाने  की  बात  जिस  से  कि

 हम  अपनी  आर्थिक  योजनाओं  को  क्रिया+

 जहां  तक  केरल  वासियों  का  सम्बन्ध  faq  कर  सकें  तथा  अपन  देश  के  लिये

 उनकी  संख्या  डेढ़  करोड़  तथा  वह
 संसार  में  गोरव  का  एक  स्थान  प्राप्त  कर

 अपनी  समस्याओं  को  अपनें  ढंग  से  हल  सकें  ।

 करना  चाहते हैं  ।  नारियल  की
 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्यमंत्री

 जटा  का  मूल्य गिर  जाने  से  केरल के
 जवाहरलाल  :  में  इस

 लाखों  लोगों  को  हानि  तथा  पीड़ा  उठानी
 बारे  में  बिल्कुल  निश्चित  नहीं हूं  कि

 पड़ी  है  ।  आपने  उनकी  विपदा  को  दुर  क्या  यह  वाद  स्वाद  आजਂ  समाप्त  हों
 करने के  लिये  क्या  किया हैं  ?  आप

 हमें  राज्य  सरक।र  के  पास  जानें  के  लिये
 रहा  हैं  या  नहीं  ।

 कहते  वह  कहते  कि  हम  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  अभी

 केन्द्रीय  सरकार  के  मश्वरे  की  प्रतीक्षा  ४५  सदस्यों  के  नाम  हैं  ।

 कर  रहे  कुछ भी  हो  केरल  की
 में  केवल

 जनता  पीड़ा  उठा  रहो  हमारा
 श्री  जवाहरलाल नहर  :

 पूछ  रहा  हूं
 ।

 विश्वास  है  कि  केरल  की  सरकार  ही  इसे

 दूर  कर  सकता है  ।  सदन  को  मालूम  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इसका  free
 होगा  कि  त्रावणकोर-कोचीन  ५०

 सदन  पर  छोड़ता हूं  ।

 करोड़  रुपय  के  मूल्य  निर्यात

 होता हू  जो  रत  के  कुछ  आयात
 डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  हम  सुशील

 लगभग «८  प्रतिशत  है  ।  मालाबार  देते  हें  कि  यह  जारी  रहे  ।

 को  मिला  के  एक  केरल  प्रान्त  बनाया
 जवाहरलाल  में  यह

 जाय  केरल  वासियों  भविष्य
 कहना  चाहता  ar  fe  यदि  सदन  की

 उज्ज्वल हो  सकता  है  ।
 इच्छा  हो  तो  सरकार इसे  जारी  रखने

 के  लिये  हर  प्रकार को  सुविधा  देगी
 भारत  से  हमारे  अलग  होने  का  कोई

 set  ही  नहीं  ।
 भारत

 हमारा  उतना  ही
 वाद  विवाद  के  बीच में  बोल

 रहा बाकी  वाद  विवाद  का  उत्तार
 प्यारा हूं

 जितना  कि  किसी  देशभक्त  का

 यह  हो  सकता  हमारे  नेता
 मेरे  दूसरे  सहयोगी  दे  देंगे  ।

 वाली  हैं  किन्तु  उन्हें  जनता  से  अधिक
 आरम्भ  से  ही  यह  कहा  गया  कि  इस

 प्रतिभाशाली न  बनना  चाहिये ।  जनता  विषय  पर  बिना  किसी  भावुकता  के  तथा

 शक्तिशाली  सामर्थ्यवान  है  ।  पक्षपात के  चार  होना  चाहिय े।  में

 उस  में  अपने  हितों की  रक्षा  करने के
 इस  बात  से  पुर्णतया  सहमत  हुं

 ।  डा०

 लिये  दूरदर्शिता  है  ।  में  प्रधान  मंत्री  से  मुखर्जी  ने  कहा  कि  यह  एक  ऐसा  मामला

 प्रार्थना  करता हूं
 कि  यदि  इस  विषय  को  नहीं  छि  fed  प्  विश्व  ar  मामला
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 जवाहरलाल

 कब  किया
 a

 सत्य समझा जा  सकता  है ं।  में  उन  से  भी  मने  ऐसा  ह

 सहमत  हूं  ।  फिर  भो  में  समझता  वह  है  कि  में  भाषावार  प्रान्तों  के  सम्बन्ध

 हूं  कि  शायद  यह  अधिक  अच्छा  होता  में  कभी  भी  उत्सुक  नहीं  रहा  हूं  ।  qe

 यदि  यह
 किलो  पक्ष  fare  .  मामला  तो  एक  रहस्य  जो  मे ंइस  सदन के

 होता  ।  मेरे  कहने  का  यह  आशय नहीं  सामने  प्रकट  कर  रहा  हूं  ।  प्रांतों  के  संबंध

 कि  हरेक  मामला  पार्टी बाज़ी  को  मामला  में  मेरे  विचार  हो  कुछ  भिन्न  मेरो

 बनਂ  जाना  चाहिये  ।  अपितु  आशय  यह  है  राय  में  इस  देश  में  प्रांत  बहुत  छोटे

 फि  पार्टी  का  मामला  एक  ऐसो  चीज़  a  ऐसे  प्रांत  नहीं  जैसे  कि

 होती  है  जो  प्रान्तीय ता  को  भावना  को  आज  हमारे  यहां  जिनका

 छिन्न  भिन्न  कर  देती  चाहे यह  अच्छी  पाल  एक  उच्च  न्यायालय  तथा

 ही  अथवा  बुरा  ।  कुछ भो  कोई  भी  ऐसो  ही  और  और  बातें  परन्तु  मेरी

 पार्टी  इस  पर  प्रान्तोयता  के  आधार  पर  आवाज़  नक् कारखाने  में  ततार  को  आवाज

 विचार  नहीं  करेगी  ।  वस्तुतः  यह  प्रश्न  उस  समय  भो  जब  fe  संविधान

 प्रान्तीय  हैं  ।  इसलिये जब  सभा  इस  पर  विचार  कर  रही  था  ।  हम

 एक  प्रान्त  तथा  दूसरे  प्रान्त  के  विंमान  परिस्थितियों  के  इतने  आदि  बन

 निधियों  के  बीच  कोई  झगड़ा  हो  तो  उस  गये  थे  कि  हमने  अधिकांश  रूप  से  उसे

 से  बहतर  यह  होता  कि  ae  किसी  पार्टी  बात  का  अनुसरण  किया  जिसके  कि  हम

 विद्वत  का  मामला  होता  तथा  इस  पर  किलो  आदि थे  ।

 के  आधार  पर  बिचार  किया

 जाता ।

 जहां  तक  कांग्रेस  का  सम्बन्ध  ह
 इस  पर  विचार  करने के  काई

 लगभग  ३०  वर्ष  पहरे  AE  भाषा वार
 तरीके  परन्तु  प्रान्तीय  भावनाओं

 प्रांतों  को  anim  था  ॥  इसके  बाद
 अथवा  भेद  भावों  के  आधार  पर  इस  पर

 १९४५-४६  में  इसके  निर्वाचन
 विचार न  होना  चाहिये  ।

 इस  सदन  के  कवि  सदस्य  ने  अंग्रेज़ों
 qa  में  कहा  गया  :

 सदैव  राष्ट्र  के  अन्तगंत
 की  श्मिट  डालो  और  राज  au  की  नीति

 ay  उल्लेख  किया  तथा  इस  बात  कौ
 प्रत्येक  वर्ग  तथा  क्षेत्र  की  स्वतंत्रता

 का  समर्थक  रही  है  जिससे  कि  वह ओर  कुछ  संकेत  किया  कि  वर्तमान  सरकार

 भी  इस  मामले  में  उसी  होती  का  अनुसरण
 अपने  जोवन  तथा  अपनो  संस्कृति

 कॉ  विकास कर  सके  तथा  यह कर  रहो  मझे  खद  है  कि  से  उनकी

 इस  काव्य-कल्पना  को  नहीं  समझ  सका
 बताया  जाता  है  कि  इस  उद्देश्य

 के  लिये  यथासम्भव  भाषा
 । a

 तथा  संस्कृति  के  आधार  पर
 भाषा वार  प्रान्तों  की  रचना के

 सम्बन्ध  में  कांग्रेस  का  बार  बार
 प्रादेशिक  क्षेत्र  अथवा  प्रात

 |
 फ

 उ  bs
 चाहियें  प

 उल्लेख  किया  गया  है  तथा  एक  सदस्य  ने

 यह  भो  कहा  कि  में  कई  वर्षों  तक  जनमत  यह  सात  वर्ष  पुरानी  बात  ge

 aa  पक्ष  में  करन ेके  लिए  उच्च  नवीनतम  स्थिति  गत  साधारण  निर्वाचनों

 रुद्र  से  भाषा वार  प्रान्तों  रक  T  राग  के  |  ड
 बंगलौर  में  तैयार  किये  गये

 कांग्रेंस  के  निर्वाचन  धोषणा-पत्र  में
 ~

 at अलापता  रहा  हूं  ।  मझे  मालूम  नहीं  कि
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 पढ़  कर क्या  में  यहां  यह  स्पष्ट  ह  कि  सर्दी  आप  सिद्धांत  के

 सुनाऊं ?
 आधार  पर  are  से  आन्ध्र  प्रांत  के

 बारे  में  मत  ले  लेंगे  तो  as  एक  साथ  इस

 के  दक्षिण  तथा  पशिचम  के  पक्ष  में  मत  दे  देंगे  ।  इसी  तरह  यदि

 षा  के  आधार  पर  प्रांतों  के  आप  कर्नाटका के  बारे में  मत  ले  लेंगे  तो  वह

 पुनर्वितरण  के  लिये  निरन्तर  रूप  भी  ऐसा  ही  करेंगे  ।  यही  हाल  महाराष्ट्रियों

 का  होगा  ।  यदि  उन्होंने  एसा  नहीं  किया से  मांग  की  गई  है  ।  कांग्रेस

 ने  कई  वर्ष  पहले  इसके  पक्ष  अथवा  यदि  उन  से  ऐसा  करने  की  आशा

 में  अपनी  सम्मति  प्रकट  की  है  ।  नहीं की  गई  at  इस  पर  चर्चा  करने  का

 अन्ततोगत्वा  इस  प्रदान  का  निर्णय  कोई  sat  ही  उत्पन्न  नहीं  होता  st  तो

 लोगों  की  इच्छाओं  हम  इस  धारणा  पर  काम  है  कि  कुछ

 पर  ही  निर्भर  ।  जबकि  भाषा  विशिष्ट  क्षेत्रां  में  बहुत  से  लोग  अधिकांश

 करणों  का  निस्संदेह  ही  रूप से  भाषा  के  आधार  पर  अलग  प्रांत

 सांस्कृतिक  तथा  अन्य  महव  है  ।
 चाहते हैं  ।

 प्रद्यासकी य

 तथा  वित्तीय  तत्व  कुछ  ऐसे  हैं  परन्तु  दूसरा  प्रत  यह  उतन  हता है

 पर  की  विचार  करना  होगा  ।  के  जहां  दा  ऐन  क्षेत्र  एक  दूसरे  पर

 सम्बन्धित  शादी  हों  तथा  जहां  इनमें  झगड़ा  पैदा  हो  आप

 लोगों  के  विचारोंਂ  का  उसका  कसे  फैसला  करने  जा  रहे  है  ?

 प्रतिनिधित्व  करती  वहां
 श्री  नम्बियार

 :  वहां  मत
 संविधान  में  निश्चित  की  गई

 लिये जा  सकते  हैं  ।
 frat  कि  सीमा

 की  नियुक्ति  भी  शामिल  श्री  जवाहरलाल  च् |

 यह  भी  एक  सुझाव  है  |
 @,  की  जानी

 वर्ष  qa
 इस  मामले  में  अधिकांश  रूप  से

 सरकार  की  जो  बताई  गई  थी  वह
 सरकार  की  यही  नीति  तथा  स्थिति है  ।

 यह  थी  कि  जहां इस  प्रकार  की  मांग

 आंध्र  प्रांत  के  सम्बन्ध  में  माननीय  की  जाय  वहां  सभी  सम्बन्धित  qati- =

 सदस्यों  ने  बताया  कि  यदि  वहां  मत  लिये  अर्थात्  जिनका  अतिछादी  तथा  सीसा  क्षेत्रों

 जाप  तो  ९५  अथवा  BAC)  प्रतिशत  मत  इसके
 से  सम्बन्ध  सहमति  प्राप्त  wat

 तभी  इस  बारे  में  आगे  बढ़ा  जा
 पक्ष  में  आयेंगे  ।  इस  बात  को  पुर्णतया

 सकता हैं  ।
 मानता  हूं  ।  परन्तु  उस  से  मेरी  कठिनाइयां

 समाप्त  नहीं  हो  जाती  हैं  ।  में  आन्ध्र  प्रांत  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  यदि

 के  पक्ष
 में  हूं  ।  परन्तु  यदि  आप  इस  यह  कठिनाइयां  थीं  तो  कांग्रेस  ने  १९२७

 विषय  के  बारे  में  तथाਂ  मद्रास  नगर  के  में  अपने  मद्रास  अधिवेदन  में  क्यों  एक

 बारे  म  AT ett  तथा  तामिलियपों  का  मत  संकल्प  पास  किया  था  कि  कर्नाटक

 लेंगे  तो  क्या  होगा  ?  उप्र  तरह  से  आप  तथा  सिन्ध  प्रान्तों  को  बनाने  का  समय

 को  ९०  प्रतिशरत  मत  प्राप्त  नहीं  होंगे  ।  आ  चुका  है
 23.0

 ?
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 मेरे  माननीय  में ने  इस  दिदा  में  कोई  सक्रिय  पग

 मिश्र  १९२७  की  बात  कर  रहे  छह  नहीं  उठाया ।  यद्यपि  में  ने  कई  तरह

 श्री एस  एस०  मोरे  :  जी  हां ।
 से  इस  मांग को  मान  फिर  भी

 में इस  से  आगे  नहीं  गया  ।  ढाई  वर्ष

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  तब

 से
 अब

 अथवा उस  से  कुछ  अधिक  समय  पहले
 तक  बहुत  बातें  हुई हैं

 |  में  कहने  के
 हम  इस

 निष्कर्ष  पर  पहुंचे  कि

 लिये  तैयार हूं  कि  यह  काम  करने  के  लिय  बनाया  जाय  क्योंकि  अधिकांश  weal

 समय  आज  आ  पहुंचा  हैं  ।  में  उस  वक्तव्य  का  निपटारा  हुआ  वह  भी
 हमारे  द्वारा

 को  चुनौती  नहीं  दे  रहा  हूं  ।
 अपितु  सम्बन्धित  व्यवितयों

 श्री  एस०  एस०  मोरे  क्या  उस
 तमिलों  तथा  अप्यय  व्यक्तियों

 समय आप  ने  इन  कठिनाइयों का  विचार  द्वारा  एक  समिति  बनाई  गई  थी  तथा

 नहीं  किया  था  ?  यही  मेरा  wer  है  ?  स्थानीय  सरकार  ने  लगभग  सभी  मामले

 निपटाये  थे  लेविन  एकाएक  हमें  पता  चला
 att  जवाहरलाल  नेहरू  कि  कुछेक  महत्वपूर्ण  अत्यन्त

 निस्सन्देह  नहीं  ।  क्योंकि  उस  समय
 ही  आवश्यक  मामले  बिना  निपटा  के  रह

 एक  व्यवहारिक  seq  नहीं  था  जिसे  कि

 क्रियान्वित  किया  जा  सकता  था  ॥  उस
 गए  क्या  हम  कोई  फैसला

 दे  के  उन्हें

 स्वीकार  करने  के  लिये  मजबूर करते  ?'
 समय  हमने  एक  ऐसी  बात  को

 यह  उस  दिन  की  बात  जब  गण्तंत्रा
 व्यक्त  किया  एक  स्वस्थ

 ar  नया  संविधान  लागू  क्या  जाने  वाला
 सिद्धान्त  का  बात  थी  ।  परन्तु उसे  प्रशन  यह  कि  क्या  हम  आशिक
 क्रियान्वित  करने  में  आप  को  वह  कठिनाइयां

 प्रान्त  को  नये  संविधान में  एक  अलगਂ  प्रान्त

 हल  wet  हैं  जो  कि  उत्पन्न  होंगे  ।  आप
 के  रूप में  शामिल  करेंगे  नहीं 2)

 इन्हें  कैसे  हल  कर  सबते  हैं
 ?  आप  इसे

 सरकार  तो  इसके  लिये  बिल्कुल  तैयार
 मतदान  द्वारा  हल  कर  सकते  हैं  जेसे  कि

 परन्तु जब  अन्तिम  क्षण  पर  झगड़े  व्य
 एक  माननीय  सदस्य  ने  सुझाव  दिया  है

 ।
 होने लगे  तो  यह  मामला  फिर  धरे  an

 परन्तु  कुछ  ऐसे  प्रदान  हें  जिनका  आप  इस
 धरा  रहा  at  यह  विलम्ब  ऐसी

 तरह  से  भी  निपटारा नहीं  कर  सकते
 घटनाओं  के  कारण  हुआ  पर  कि

 आप  को  वह  गुत्थियां  सुलझाने  के  लिये
 हमारा  कोई  काबू  नहीं  था  ।  मेरे  विचार

 उपाय  ढूंढने  होंगे  तथा  उस  के  लिये  में  आन्ध्र  प्रान्त  बनाने  में  काफी  औ  चित्त

 था समुचित  वातावरण
 बनाना  होगा  |

 इसका  निर्माण  अवद्य भावी  है

 तथा  मुझे  ज़रा
 भी  संदेह  नहीं  कि  ATE,

 जहां  तक
 मेरा  सम्बन्ध  में  समझता

 a  कि  हमें  इस  नाजुक॒
 समय

 में  भारत
 लोग  इसे  चाहते  भी  हें  ।

 में  एकता की  भावना  पैदा  करने  की  बात  लकिन  जब  मद्रास  नगर  अथवा

 को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये  तथा  जो  भी  रायलासीमा  के  बारे  में  कोई

 चीज़  इस  काय  में  बाधक  बनेंगी  उसे  soy  हेती  है  तो  सरकार  के  पास  दो

 कुछ  समय
 के

 जब  तक
 कि

 ही  उपाय रह  जाते  एक  तो  यह  है

 हम  राष्ट्रीयता  की  दृढ़  आधार  शिला  अच्छाਂ  वातावरण  तैयार

 तथा स्थगित  रखा  जाये  ।  यही  कारण है  कि  पारस्परिक  सहमति  से  सम्बन्धित
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 पक्षों  में  anata  कराने  की  कोशिश  की  आपत्तिजनक  भी  है  ।  महाराष्ट्र

 अथवा  केरल  अथवा  कर्नाटक  से  आये  हमारे
 जाय  दूसरा उपाय  यह  अपना

 निर्णय  सम्बन्धित  पक्षों  पर  ठोसा
 मित्रों  के  लिये  यह  ठीक  ही  है  कि  वह  इस

 सम्बन्ध  में  निश्चित  प्रस्थापनाएं  प्रस्तुत  करें
 माननीय  सदस्य  यह  महसूस  करेंगे  कि  यह  जिन्हें कि  विचार  करने  के  बाद  स्वीकृत

 कितनी  बुरी  बात  होगी  सम्बन्धित  अथवा  अस्वीकृत  किया  जा  सकता  हैं  ।  लेनी

 पक्षों  पर  उनकी  इच्छा  के  विरुद्ध कोई  यह  कहना  fr
 भाषाओं

 के  आधार  पर  सारे

 मसला  ठोस  जाय I  इस  पड़ौसी  भारत  का  ढांचा  बदल  दिया  एक  ऐसी

 बात  हैं  जिसका  समर्थन  कोई  भी  समझदार प्रान्तों में  एक  दूसरे  के  प्रति  दुर्भावना

 रोष  फेल  इसलिये  यह
 व्यक्ति  नहीं  कर  सकता

 है
 ।  इसका

 बहुत  et  बेहतर  कुछ  समय
 मतलब  सारी  व्यवस्था  को  अस्तव्यस्त

 ठहर  कर  इसे  सम्बन्धित  पक्षों  की  सद्भावना  करना  होगा  तथा  यह  किसी  भी  समय

 तथा  सहमति  से  निपटाया  जाय  ।  खतरनाक  सिद्ध  हो  सकता है
 ।  विशेषकर

 एक  ऐसे  समय  में  जब  कि  सारा  fara

 यहीं  हमारा  तरीका  था  ।  तथा  में
 एक  गम्भीर  परिस्थिति  में  से  गुजर  रहा

 निवेदन  करता  हूं  कि  यह  तरीका  ठीक
 ऐसा  करना  एक  बड़ी  ना समझो  को

 भी  है  क्योंकि  यदि  हम  दूसरा  उपाय  बात  होगी  ।
 प्रयोग  में  लायेंगे  तो  इस  से  झगड़े  पैदा

 होंगे  जो  कई  वर्षों  चलते  रहेंगे ।
 फिर  हमारी  एक  शानदार  विरासत

 हूं न्य  निस्सन्देह  हम  सुधारना मामूली  से  मामूली  विभाजन  से  भी  सभी  प्रकार

 को  प्रशासकीय  आदि  चाहते  हें  ।  तथा  इसे  बढ़ाना  चाहते  हें  ॥

 आदि  उत्पन्न  होती  हैं  ।  बर्मा  का  विभाजन  ऐसा  करने  में  यदि  हम  अत्यघिक

 निस्सन्देह  इस  से  fart  था  ।  इस  में  पात  तथा  प्रान्तीयता  को  स्थान  देंगें

 झगड़े की  कोई  बात  नहीं थी  फिर  भी  तो  यह  एक  खतरनाक  बात  होगी  |

 इस  में
 दस

 वर्ष  लगे  कई  बातों  को  दृष्टि
 में  रखते  हुये  यह  अभी  भो  खत्म  नहीं  मेरे  माननीय  मित्र  डा०  श्यामा  प्रसाद

 मुखर्जी  उच्च  स्वर  से  पश्चिमी  बंगाल  के हुआ  हैं
 ।

 तथा  इसके  बाद  के  जो  दुर्भाग्य

 पूर्ण  अभिजन  हुए  वह  हम  सब  जानते  ही  बारे  में  बोले  ।  इस  में  कोई  संदेह  नहीं कि

 हैं  ।  उनके  परिणामों  को  देखते  हुये  हमें  देश  के  विभाजन के  परिणामस्वरूप  पश्चिमी

 भारत  का  मानचित्र  बदलने  में  कुछ  कुछ  बंगाल  पर  सब  प्रांतों  से  अधिक  आ

 संकोच  होता  है  ।  में  इनका  तथा  उनका
 पड़ा  है

 ।
 मुझे  खेद  है

 कि
 उन्होंने  पूर्वी  बंगाल

 से  सम्बन्धित  अन्य  मामलों  का  भी  जिक्र  किया  । मुकाबिला  नहीं  कर  रहा हूं  ।  किन्तु  फिर

 भी  इससे  सारी  अस्तव्यस्त  हो  वह  तो  मिन  मामले  हैं  ।  उन्होंने  यह

 जाती  निस्सन्देह  जहां  इसकी  आवश्यकता  aa  दिया  कि  पश्चिमी  बंगाल  की  जनसंख्या

 है  हमें  इसे  बदल  देना  चाहिये  ।  में  बढ़  गई  इसलिये  इसे  और  क्षेत्र मिलने
 बात  मानता हूं

 कि  कुछेक  मामलों  में  चाहियें  ।  ताकि  तथा  सैद्धान्तिक  रूप  से

 यह  ठीक  प्रतीत  होता ऐसा  करना  जरूरी  परन्तु  इस  परन्तु  ऐसे

 संकल्प  को  जिस  रूप
 में  प्रस्तुत  किया  गया  मामलों  में  आपਂ  सदा  तक युक्त  नहीं  हो

 है  बह
 केबल  अस्वीकार्य  अपितु  सकते  मुझे  पूरा  विश्वास है  कि  बिहार
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 जवाहरलाल  यह  कहना  आसान  हे  कि  इस  समस्या
 से  भाये  माननीय  सदस्यों  को  डा०  मखर्जी

 का  एक  न  एक  तरफ  फैसला  किया  जाय  ।

 की  बात  पसंद  नहीं  आई  चाहे वह

 में
 इसे  ठीक  ठीक  समझ  नहीं  पाया  हुं

 ।

 किसी  भी  पक्ष से  सम्बन्ध  रखते  हो ं।  एक  विशेष  मामले  का  फैसला  किया  जा
 तो  यह  कहने  नहीं  जा  रहा  हूं  कि  कौन  सकता है  ।  परन्तु  जब  समस्त  भारत  में  प्रान्तों

 गलत  हू  तथा  कौन  है  ।
 के  पुनर्वितरण  की  बात  हो  तो  उसका  कसे

 अभी  दो  अथवा  तीन  महीने  पहले  ए  n  एक  तरफ  निपटारा किया  जा
 उत्तरी  ame  के  दार्जिलिंग क्षेत्र  में  था  यह  भी  हो  सकता  हैं  कि

 वहां  गोरखा  संस्था  की  ओर  से  एक
 आप  इसके  fea  कुछ  सिद्धान्त  निश्चित

 मंडल  मुझ  से  मिला  तथा  वह  उत्तरी  बंगाल  परन्तु  सिद्धान्तों की  आपस  में  टक्कर

 में  एक  गोरखा  अथवा  नेपाली  प्रान्त  बनाने
 होती  एक  तरफ  भाषा  का

 की  मांग  ले  के  मेरे  पास  आये  थे  1।  मझे  दूसरी  तरफ़  आधि  वित्तीय

 पुरा  विश्वास  है  कि  डा०  मुखर्जी  को  यह  मामलों  आदि  का  सवाल है  |  इनका

 बात  पसन्द नहीं  ह  ।  इसका  आदाय  इस  सन्तुलन  करके  ही  आप  किसी  निष्कर्ष  पर

 सीमित  बंगाल  से  भी  और  क्षेत्र ले  जना
 पहुंच  सकते  हैं  ।  गत  कुछेक

 वर्षो
 में

 हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेरी  प्रतिक्रिया क्या  भारत  का  मानचित्र  ही  बदल  गया  है ंहैं  परन्तु

 ह
 ?

 यह  बतान के  बजाय  में  सरदार
 पुराने  प्रान्त  अधिकांश  रूप से  वेसे  ्  रहे

 पटेल का  वह  उत्तर  पढ़  क  सुनाऊंगा जो  निस्सन्देह यह  भी  बदल  सकते  हें  ।

 उन्होंने  इस  सदन  में  एक  mat  के
 परन्तु  इसके  लिये  आप  frat  विशिष्ट

 सिले  में  दिया  था  तथा  जिसके  साथ  में
 a

 मामले  को  उठाइये  ।  यदि  ae  at

 पिता  सहमत  ह  ॥  जब  गोरखा  प्रान्त  तो  इस  पर  विचार  कीजिये  तथा  यदि

 अथवा  उत्तराखंड  का  प्रदान  उठाया  गया  तो  मनासिब  समझें  तो  कायें  रूप  दीजिये

 उन्होंने  कहा  परन्तु  यह  कहना कि  यह  सिद्धान्त  arr

 बगाल  उत्तराखंड  बनाने  भारत  पर  लागू  होना  एक  बेकार

 की  मांग  को  भारत  सरकार  बात  होगी  1

 सुविचारित  तथा  राष्ट्रीय  हितों  के

 प्रतिकूल  समझती  भारत  सरकार
 भारत तथा  चीन  जसे  विस्तृत  देशों

 का  पक्का  इरादा  कि  वह  ऐसे  में  इस  प्रकार  की  कठिनाइयों  का  उत्पन्न

 किसी  प्रान्त  के  निर्माण से  सर्जरी  होना  स्वाभाविक ही  चीन  फिर

 उनकी  एक  ही  लिखित  भाषा  हं किसी  भी  आंदोलन  को  सहन  नहीं

 करेगी  तथा  ऐसी  शरारतपूर्ण  यद्यपि  बोलने की  भाषा  में  एक  है  ।  उन्होंने

 विधियों  से  देश  की  स्थिरता में  दरार  सार  देश  को प्रदेशों  में  बांट  कर  प्रान्तों

 डालने न  देगी  का  झण्डा  खत्म  करने  की  कोशिका  की  है  |

 इस  बात पर  में  और  डा०  मुखर्जी  जस  स्वायत्तशासी

 सहमत ह  ॥  परन्तु  यदि  ag  क्षेत्रों  को  छोड़  के  सारे  देश  को  प्रदेशों  में पुर्णतया

 बंगाल  की  वर्तमान  सीमाओं  में  हेर  फेर  बांटा गया  है  ।  हो  सकता है  कि  यह

 करने  की  बात  करते  हें  तो  यह  सारे  प्रदान
 समस्या  यहां  उस  से  कुछ  अधिक

 फिर  उत्पन्न  न  केवल  पश्चिम  में  भिन्न
 तथा  कठिन  हो ।  परन्तु  ऐसी  बातें

 अपितु  उत्तर  करना  जिन  से  कि  प्रान्तीयता  की  भावना
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 बढ़  निस्सन्देह ही  देश  को  कमजोर  तथा  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करनी

 बना  देगी  ।  यह  समस्या का  एक  पहलु
 चाहिए  जिस  से

 उस
 संकुचित  दृष्टिकोण

 की  प्रोत्साहन  मिले  ।  तो  एक  तरफ़  से  हमें

 दूसरा  पहलू  जो  इतना
 इस  भावता को  रोकना  दूसरी

 पूर्ण  है  यह  है  कि
 भारत  में  कुछ  महत्वपूर्ण  तरफ  से  जन  fasta  को  उनकी  भाषा

 भाषाये ंहें  कोई  भाषा  चाहे  अच्छी  3
 द्वारा  बढ़ाना  है  ।  आप  इन  दोनों  बातों

 अथवा  बुरी  इसके  साथ  एक  विशेष

 प्रकार  के  रहन  सहन  का  ढंग  तथा  सोचने
 का  उचित  संतुलन  कर  सकते  हें  ।  दक्षिण

 में  दो  बड़े  बहु-भाषा  aret  राज्य  मद्रास
 समझने का  ढंग  सम्बद्ध  होता  तथा

 यह  उचित  ही  है  कि  सांस्कृतिक  जीवन
 तथा  बम्बई  हैं  ।  में  समझता  हूं  कि

 भाषा  भाषी  क्षेत्रों  में  किस  के  लिये  तथा
 के  इस  महत्वपूर्ण  पहलू  को  पूर्ण  विकास  का

 अवसर  प्राप्त  होना  चाहिये  ।
 एक  उदार  दृष्टिकोण  अपनाने  के  लिये

 अधिक  अवसर  है  ।

 जहां तक  भाषा  का  सम्बन्ध  हैं  मैं  कुछ  सदस्यों  ने  हैदराबाद  का  विघटन

 करके  इसे  तोन  हिस्सों  में  बांटने  की
 चाहता  हूं  कि  हमें  भारत  की  सभी

 वह  कितनी  ही  छोटी  कयों  न  हों
 नीता  अथवा  आवश्यकता  का  उल्लेख  किया  ।

 मेरे  विचार  में  हैदराबाद  का  विघटन  करना
 प्रोत्साहन  देना  चाहिये  ।  में  इन्हें  दबाने  के

 अवांछनीय  दुर्भाग्यपूर्ण  हानिकारक
 पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  बड़ी  बड़ी  भाषाएं  at

 होगा  |  हो  सकता  हूँ  कि  कुछ  सदस्य  इसਂ
 अवर  ही  विकसित  चाहियें  ।

 जनता  के  विकास  को  उनकी  बोलियों
 बारे  में  मुझ  से  सहमत  न  हों  ।  लेकिन  वह

 तो  एक  भिन्न  बात  में  उनके  सद्भावों द्वारा  ही  प्रोत्साहन  मिलना  चाहिये  ।  जिन

 राज्यों  में  एक  से  अधिक  भाषायें  वहां
 को  चुनौती  नहों  देता  हूं  और  न  ही  में

 हमेशा  के  लिये  ऐसा  कहता  हूं  ।  में  इस
 यह  काम  विभिन्न  भाषाओं  द्वारा  हो  होना

 चाहिये  ।  में  यह  दात  समझ  नहीं  पाता
 समय  की  तथा  निकट  भविष्य  की  बात  कर

 रहा  हूं  तथा  मरा  विचार  ह  कि  हैदराबाद
 हूं  कि  किसी  राज्य  की  राजनीतिक  सीमाएं

 आवश्यक रूप  से  भाषा के  आधार  पर  ही
 का  बंटवारा  करते  की  किसी  भी  कोशिका

 से  सारे  दक्षिणी  भारत  का  ढांचा  अस्त
 कयों  आधारित  होनी  चाहियें  ?  में  समझता

 व्यस्त  होगा  ।  मेरा  यहीं  विचार  है  धीरे
 हु  कि  भाषा वार  प्रान्तों  की  मांग  के  पोछे

 धीरे  पुरःस्थापित  होने  में  वर्षों  लग  जाते
 भाषा  का  नहीं  अपितु  इस  भावना  का  हाथ

 है
 कि  लोगों  के  साथ  न्याय  नहीं  हो  रहा  हैं  ।  यहां  आपको  एक  विशिष्ट  प्रशासकीय

 तथा  अन्य  व्यवस्था  मिलेगी  |  वास्तव  में
 इसका

 निवारण  करना  कुछ  कठिन

 हू  ।  एसी  भावना  नहीं  होनी  चाहिये  यह  हमें  इन  प्रान्तों  अथवा  राज्यों  को  केवल

 प्रशासकीय  इकाइयां  ही  समक्ष ना  चाहिये
 हमारे  लिये  बुरी  ऐसा  संकुचित

 कोण  रख  के  बड़ी  बड़ी  बातें  करना  अन्य  मामलों  में  हम  आवश्यक

 रूप  से  प्रान्तीय  दृष्टिकोण  से  नहीं  देखते हैं  ।-
 अच्छा  नहीं  लगता

 ।
 इसका  अर्थ  यह  होगा

 कि  राष्ट्रीयता के  दृष्टिकोण  से
 डा०  एन०  Mo  खरे  :  कया  काश्मीर में

 में

 न  सोच॑ते हैं  और  न  ही  कार्य  करते हैं  राजतंत्र  समाप्त  करन ेसे
 भारत  के

 सुचित  भावना  पर  ढांचे  पर  sara  नहीं  cesar  ?
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 श्री  जवाहरलाल  नहरू  क्या  में  सब  से  मिल  के  इस  झगड़े  निपटारा  करना

 पहले  यह  निवेदन  करूं  कि  माननीय  सदस्य  चाहिये ।  में  नहीं  कहता  हूं  कि

 सरकार  को  इस  मामले  में  अ  कांस्य  रहना ने  दाऊद  का  जो  प्रयोग  किया  है

 ag  सही  अथवा  दुरुस्त  नहीं  है  ।  चाहिये  ।
 में  तो  उन्हें  इस  झगड़े के

 कोई  राजे  महाराजे  नहीं  है  ।  कछ  निपटारे  में  सहायता  देने  के  लिये  बिल्कुल

 विशेष  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जिन्हें  पहले  ब्रिटिश  तैयार हूं  परन्तु  मेरी
 समझ

 में  यह  नहीं

 दबास  के  अधीन  अपने  राज्यों  में  कुछ  आता  कि  में  कैसे  एक  पक्ष  को  दूसरे  पक्ष

 अधिकार  प्राप्त  at  तथा  वह  की  मांग  मानते  के  लिये  विवश कर  सकता

 अधिकार भी  अब  उन  से  गया  है  gi  ऐसा  करना  मेरे  लिये  कठिन
 ओर  उन्हें  अब  बिना  किसी  गर्वित  अथवा  और  यदि  मं  ऐसा  करूं  तो  भी  इसके

 अधिकार  के  एक  प्रकार  सम्मानित  परिणाम  अच्छे  नहीं  हो  सकते  हूँ  क्योंकि

 स्थान  दिया  गया  है  ।  इस  से  जनता  के  हृदय में  दुर्भावना  तथा

 क्षोभ  की  एक  छाप  रह  जाती  है  तथा  वहू मे  इस  धारणा  से  सहमत  नहीं  हूं

 कि  काश्मीर  में  राजतंत्र  समाप्त  करने  से  अपने  छिने  हुये  क्षेत्र  को  दूसरे  प्रान्त  से

 स्थिति  कुछ  ज्यादा  अस्तव्यस्त  होगी  ।  बाद  में  ले  लेने  की  सोचेंगे ।  हम  विशाल

 आधार  महा गुजरात  तथा  संयुक्त  महाराष्ट्र यदि  जहां  तहां  किसी  व्यक्ति  विशेष

 चाहे  वह  कितना  ही  बड़ा  क्यों  न  की  बातें  हें ।  यदि  ह्म

 हो  जाये  तो  उस  से  देश  अस्तव्यस्त  मानचित्र  देखेंगे  at  हमें  पता

 कि  यह  एक  दूसरे  पर  अति
 नहीं  होता  हूं  ।  देश  तब  अस्तव्यस्त  हो

 जाता  हे  जब  लाखों  व्यक्तियों  को  कुछ  हो  ga  जब  तक  सिद्धान्त पर  चर्चा

 जाये  ।  परन्तु  यदि  काश्मीर  में  कोई  ठीक  चल  रहो  होगो  तब  तक  महागुजरात  से

 आये  लोग  निस्सन्देह  विशाल  आन्ध्र  के कदम  उठाया  गया  हो  तो  स्वभावतः  उसके

 परिणाम  दोष  भारत  में  भो  पंसद  किये  लिये  अपना  मत  दे  देग  आदि  ॥

 wat  |  परन्तु  जब  वह  इन  के  मानचित्र  देखेंगे  तो

 वह  वास्तविक  समस्या  पर  जायेंगे

 जहां  तक  भाषावार  प्रान्तों  की  रचना
 और  जब  वह  वास्तविक  समस्या  पर  भी  जायेंगे

 का  सम्बन्ध  है  हम  महसुस  करते  हैं  कि
 तो  चारों  ओर  झगड़े  जायेंगे  ।

 बहुत  से  लोग  विद्वेष  कर  दक्षिण  भारत  में
 हमें  बताया  जायगा

 इसके  लिये  great  मांग  कर  रहे  हैं  ।
 के

 सन्  १०००  ई०

 में  महा गुजरात  cat  तका  फैला  हुआ  था  तथा
 दक्षिणी  भारत  के  सिलसिले  में  हम

 राष्ट्र कूट  के  काल  में  महाराष्ट्र  साम्राज्य
 वाही  करने  के  लिये  बिल्कुल  तैयार  हैं

 वहां  तक  फला  हुआ  था  ।  इसी  तरह  की
 परन्तु  शर्त  यह  है  कि  मुख्य  प्रश्नों  पर

 बातें  आन्ध्र के  बारे  में  भी  कही  जायेंगी
 सम्बन्धित  पक्ष  काफी  हुद  तक  सहमत

 यदि  आन्ध्र वा सो  प्राचीन  आजकल  साम्राज्य
 होने  चाहियें  ।  अभी  डा०  ठंकासुन्दरम  ने

 सोचेंगे  महाराष्ट्र वासों  पुराने
 बताया  कि  कोई  भी  आन्ध्र  मद्रास  नगर

 महाराष्ट्र  को  .  seeeetoes
 पर  से  अपना  दावा  नहीं  हटा  सकता  है  ।

 मेरा  विश्वास  हूँ  कि  तामील  से  आये
 डा०  एन०  बी०  खरे  :  हम  तो  ऐसा

 नहीं  सोचते हें  ।

 हुए  सदस्य  भी  इतने  ही  ज़ोरदार  eal
 श्री  जवाहरलाल  में  किसी  पर

 इसका  खंडन  करेंगे  ।  उन्हें  आपस  में
 आरोप  नहीं

 लगा
 रहा  र  परन्तु  में



 ह
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 यह  कहता  हूं  कि  भावा वार  प्रान्तों  की
 समझता  हूं  कि  यह  सारा  एक  ही  देश

 बातें

 करने
 से  तथा  इतिहास  का  बातों  को  है  |

 अनिवार्य दुहराने  से  इस  तरह  को  श्री  इयामनत्दन  सहाय  मज  झुरझुरी
 रूप  से  सचों  जा  सकता  हैं  ।  यहं  नहीं

 :  ऐसी  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।
 कि वह  दतरों  पर  छा  जायें  अपितु  यह  कि

 श्री  जवाहरल!ल  नहरू  में  नहीं
 दूसरों  के  मुकाबिले  उनका  स्थिति

 अधिक  समझता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  चारों  ओर महत्वपूर्ण  हो  ।  आप  एक  ही

 क्षत्र  को  बांट  कर  दा  प्रान्तों को  पुग  सहमति कुछ  भी  हो  हम  इस

 नहीं  दें  सकत ेहैं  ।  इसे  तरह  की  कठिनाइयां  पर  पृथक् रूप  से  विचार  परन्तु

 इस  पर  सद्भावना  से  विचार  करना
 हिं  ॥

 होगा  ।  क्योंकि इस  में  कठिनाई यह  है

 मुझे  प्रभावित  करने  के  लिये
 कि  ज्यों  ज्यों  एक  पक्ष  ज्यादा  आन्दोलन

 att  की  क्या  आवश्यकता  ?  में  करता  जाती है  त्यों  त्यों  दूसरा  पक्ष  ज़्यादा

 कठोर  बनता  जाता  है  ।
 पहले  ही  इस  से  प्रभावित  zi  यदि

 आप  एक  आन्ध्र वासी  हैं  तो  आप  जाइये  डा०  एस०  पी०  मुखर्जी  :  इसलिये  तो

 और  तमिलों  और  sea  सम्बन्धित  पक्षों  हम  आप  की  हस्तक्षेप  चाहते  हैं  ।

 से  बात  चीत  करिये  ।  और  आवश्यक  हो  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मेरा  हस्तक्षेप  ?

 रत्तो में  भी  बात  चीत  में  शामिल  हो
 हस्तक्षेप  नहीं  में  अपनी  सहायता  देने  के

 यह  नहीं  कि  में  इस  से  दूर  लिये  तैयार  क्योंकि  में  oat  बेठ

 रहना  चाहता  हुं  ।  जहां  में  इन  के  सम्बन्ध  में
 अन्य  व्यक्तियों  की  तरह  इन  समस्याओं

 पहले से  ही  प्रभावित
 हूं  वहां

 में

 खंड  अथवा  सिख  प्रान्त  जैसी  मांगों  के
 क  हठ  करना  चाहता हूं  ।  परन्तु  यह  बात

 समझ  जानों  aria  fe  इस  प्रकार

 विरुद्ध  में  अपनी  सीमाओं  के  साथ
 का  एक  पक्षीय  area  वास्तव  में  इन

 ;  नहीं  प्र्  सकता  हुं  ।
 समर ओं  के  हल  बाधक  बन  जाता

 डा०  स०  पी०  मुखर्जी  :  पश्चिमी
 है  क्योंकि  दूसरे  प्रान्त  की  जनता  उत्तेजित

 हो  हैं  ।

 बंगाल
 के  सम्बन्ध  में  आप  क्या  रहते

 a  ड/०  रासा  राव  )  जनमत ए

 संग्रह  करा  में  आपकी  आपत्ति  क्या  है  ?

 जवाहरलाल  पश्चिमी  जवाहरलाल  मद्रास  के

 स बंगाल  को  एक  नया  प्रान्त  बनाने  का  सम्बन्ध  |  ह  मद्रास बासियों  का  जनमते

 प्रदान  नहींਂ  ्
 r  ।  यह  केवल  सीमाएं  ठीक  करने  संग्रह  !

 का  प्रशन  a  | ~  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति
 डा०  रामा  राव  :  सभा  विवादास्पद

 नहीं  ।
 वैसे  तो  में  समझ  नहीं  पाता  हूं

 क्षेत्रों में  ।
 कि  बंगाल  तथा  के  बीच  क्यों

 ऐसी  परिस्थितियां  उत्पन्न  हो  जायें  जिस  श्री  जवाहरलाल  सम्बन्धित

 से  कि  शरणार्थी  तथा  अन्य  एक  तरफ  राज्य  ऐसा  कराना  मान  लें  तो  यह  हो

 से  इसरी  तरफ  जाने  में  अप्रसन्न  हां  ।  मे  सकता  है  परन्तु  जहां  जनमत  संग्रह  का
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 जवाहरलाल  सोवियत संघ  अब  पहले की  तरह  एक

 परिणाम  सम्बन्धित  पक्षों  के  लिये  क्रमशः  ४५  साम्राज्य  नहीं  ।  यंह  साइबेरिया  तथा

 प्रतिशत  तथा  ५५  प्रतिशत  अथवा  इन  दोनों  अन्य  देशों का  एक  संगठन  है  ।  उन्होंने

 के  बीच  का  प्रतिशत हो  वहां  फिर  अपने  आप  को  एक  राजनीतिक इकाई

 कठिनाई  उत्पन्न  हो  जाती  थी  सम्बन्धित  परिवतित किया  है  तथा  वह  इस  व्यवस्था

 पक्षों  में  दुर्भावना  फैल  जायंगी  तथा  से  संतुष्ट  भी  हें  ।  दूसरे  शब्दों  में

 आप  सामान्यतया  जनमत  द्वारा  इसका  व्यवस्था  स्वतंत्र  गणराज्यों  के  संगठन  के

 निवारण  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  सिद्वान्त  पर  आधारित  है  भारत  की

 स्थिति  इस  से  बिल्कुल  भिन्न  है  ।  यहां  तो श्री  मेघनाद  साहा  उत्तर

 पश्चिम )  क्या  म  इस  बात  का  उल्फ़त  स्वतंत्र  गणराज्यों  के  संगठन  के  सिद्धान्त

 करूं  कि  सोवियत  रूस  में  भो  भाषाओं से
 पर  काम  नहीं  हो  रहा  ।  हम  उनकी

 सम्बन्धित  यह  सभो  समस्याएं  थीं  तथा  अपेक्षा  अधिक  संगठित  हे  ।  ae  प्रश्न

 उन्होंने  बड़ें  संतोषजनक  ढंग  से  इन्हें  हल
 तभी  उठेगा  जब  हम  रूस  न  कि

 सोवियत संघ  की  भारत  के  साथ  तलना किया  है  ।  उनको  प्रणाली  अब  गत  ३०

 ay  से  सफलतापूर्वक  चल  रही  है
 ?  करेंगे  ।  सोवियत  संघ  में  बहुत  से  एशियाई

 क्षेत्र  शामिल  हैं  जो  कि  एक  ही  नीति  a
 श्री  बी०  एस०  मूर्ति  आन

 के  सम्बन्ध  में  पहली  ही  एक  विभाजन  समिति  अनुसरण  कर  रहे  हें  ।  इतने  पर  भी  वहां

 सिद्धान्त  तथा  व्यवहार  म  तक  हूं  ।  सम्बन्ध
 थी  तथा  जेसे  कि  area  प्रधान  मंत्री ने

 मान  fear  मद्रास  नगर  जैसे  कुछेक  विषयों
 विच्छेद  1  सिद्धान्त  होते  za  भी  कहां

 केन्द्रीय  करण  का  काम  बहुत  हद  तक को  छोड़ के  बाकी  सारे  wat  हल  कर
 आग  बढ़  गया  ।

 लिये  गए
 हैं

 ।  क्या  में  जान  सकता हूं
 सरदार  हुक्म  सिंह  :  उत्तरी  भारत  के कि  इन  दो  एक  विषयों  को  कुछ  समय

 के  लिये  उपस्थित  करके  दरम्यानी  काल  सम्बन्ध  में  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  यह

 म  HT oT  प्राप्त  बनाने  में  सरकार को  कौन  कह  कर  मामला  खत्म  किया  है  कि  वह

 सी  बाघा  पेश  आती  कुछ  लोग  fea  राज्य  बनाने  की  मांग  केर

 रहे  है  ।  मुझे  खेद  है  कि  सम्बन्धित  पक्षों भी  जवाहरलाल  प्रो०  साहा ने

 सोवियत  संघ  का  जिक्र  किया  i  मेरे
 की  सुनवाई  किये  बिना  फैसला  दिया

 विचार  में  वह  बात  यहां  लागू  नहीं  होती
 गया  हूं  ।  ऐसा  क्यों  अनुमान  लगाया  गया

 हू
 ।  निस्सन्देह  उस से  हमें  कुछ  कुछ

 @  fs  सिख  राज्य  को  मांग  की  जा  रही

 सहायता  मिल  सकती  किन्तु  ज़्यादा
 हैं

 ?
 यह  पूर्वधारणा ही  गलत  हैं  ।  किसी

 नें  यह  मांग  नहीं  की  है  ।
 नहीं  ।  वर्तमान  सोवियत  संघ  का  प्रादुर्भाव

 कई  न्ध्ल बर्षों  के  गह  हत्याकांड तथा  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  माननीय

 सदस्य
 की

 घोषणा  का  स्वागत  करता  हूं  ॥ गोली  कांड  के  परिणामस्वरूप हुआ

 ai  सभी  तरह  की  बातें  हुई  ।  बाहर से  में  क्षण
 भर  के  लिये  भी  यह

 नहीं
 कहता

 are  भी  हुआ  था  ।  ऐसी  परिस्थितियों  हूं  कि  किसी  जिम्मेदार  व्यक्ति  ने  ऐसी  मांग

 नवनिर्माण का  कार्य  एक  तरह  से  ज़्यादा  की

 आसान  होता  ह  ।  दूसरे  भारत  सोवियत

 संघ  की  अपेक्षा  अधिक  संगठित  ह

 श्री  लक्ष्मीना  :

 प्रांतीं की रचना की  रचना  से  न  केवल  पारस्परिक
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 विरोध  बढ़ेगा  तथा  दुर्भावना  फेल  जायगा

 बावजूद  मतभेद  दूर  नहीं  हुए  हैं ष्ह्  अन्तःपुर
 अपितु  इत  से  राष्ट्रभाषा  तथा

 कालिज  ने  आन्ध्र  विश्वविद्यालय  से  अपना
 का  भी  अहित  होगा  ।  भाषावार  प्रांतों के  aes सम्बन्ध-विच्छेद  किया  है  तथा
 निर्माण  से  असहिष्णुता  बढ़  जायगी  तथा

 मद्रसा
 विश्विद्यालय

 से  सब  उ  है  ।  इस
 अल्पसंख्यकों  को  समस्याएं  ।

 से  स्पष्ट है  fs  ATT Fig  हों  तथा
 प्रादेशिक  भाषा  बोलने  वाली  जमता  दूसरे

 लोगों  को  परदेसी  मन  कर  उन  से  घणा
 सीमा  की  जनता  में  कोई  सुमेल  नहीं

 विभाजन  आयोग  ने  भी  बहत  से  एसे
 करन  ।  इसका  दृष्टान्त  हम  राम

 प्रश्नों  ज़िक्र  किया  &  जिनका  निपटारा
 तथा  कयम्बटोर  जिलों  में  तेलुगू  भाषी

 वारना  बाक  a  |  इल्ला  चित्तर
 जनता  में  मिलता है  ।  तामील  वाले  उन  से

 उत्तरों  अर्काट  तथा  सन्स  के
 वहां  घणा  करते  हें  ।  इस  तरह  उड़ास

 जिलों  में  संमा-चिर्धारश्ण  के  ar  ्य ह्  | S
 के  कुछेक  ज़िलों  में  भी  लोग  अप्रसन्न  हैं  ।

 इसके  कई  क्षेत्रों  पर  सभी  पक्ष  अपना
 केवल  भाषा  के  आधर पर  अलप

 अपना  दावा  नत  हैं  ।  इस  ATS  लो
 प्रांत  बनाना  एक  हानिकारक  बात  हैं  ।

 आसान  कोम श  कोई
 भौगोलिक  सामीप्य  तथा  प्रशासकीय  सुविधा

 नहीं  हैं  ।  इसके  अलावा  आर्थिक  कठिनाई
 के  लिये  अलग  प्रांत  बनाये  सकते  हैं  ।

 का  ह  ।  चाहे  इसका

 परन्तु  यदि  हम  प्रस्तुत  संकल्प  को
 इतिहास  fear  ही  क्यों  न  रहा

 रेंगे  तो  भारत  का  arg  मानचित्र बदल
 आज एक  पिछड़ा  हजा  उप

 जायगा  |  देश  के  टुकड़े  टुकड़े  होंगे  ।  इस
 डी  प  रियो  जनेओं  को

 काम कं
 बहुत  सी  छांट

 के  लिए  यह  उचित  अवसर  भी  नहीं
 कवित  करने  की  आवश्यकता है  इसका

 ह  t
 arty  विकास  निश्चित  होना  -  चाहिए

 में  रायला सीमा  से  आया  हूं  ।  तभी  कहां  चिरदुभिक्ष  कप  निवारण  हो  सकता

 सीमा  की  जनता  उस  जिले  को  प्रस्थापित  हू  ।  इस काम  में  काफी  धन  लगेगा  |
 शायरी

 अमरप्रीत  बन  भी  या  हो  यह  न ए  घाट आन्ध्र  प्रांत  में  शामिल  करने  के  विरुद्ध

 का  प्रांत  होगा  ।  राशलासीगा  इस  के  साथ
 ही  है  ।  उनकी  कुछ  आशंकायें  हूं  जो

 उन्हें  ऐसा  करने  के  लिए  विक्  करती  रह  कर  क्या  हासिल  कर  सकेगा  ?.  इस

 ह  ae  wifes  तथा  राजनीतिक  तथा  की  परियोजनाएं  बेकार  पड़ी  रहेंगी  ।  इस

 विभाजन  से  राथलासीमा  बर्बाद हो  जायगा  ।
 ferer  की  दृष्टि  से  पिछड़े  हुए  हूँ  ।.  उन्

 रा.:-लासीमा  की  आशाएं अविभाजित  मद्रास
 आशंका  है  कि

 कहीं
 तटीय  जिलों  के  लोग

 जो  सभी  क्षेत्रों में
 के  साथ  ही  बंधी  हुई  हैं  ।  मद्रास  अब

 उन  से  आगे  बढ़े  हुए  हैं

 उनका  शासन न  He  तथा  विधान  सभाओं  हमारी  सक्रियता पर  आ  रहा  हम  इसे

 सेवाओं  तथा  विकास  परिय/जनाओं  पर  छा
 छोड़  नहीं  सकते  हें  ।  दूसरे  राय टा सीमा

 wats  के  समीप है  ।  इन  सभी  बातों  को
 जायें  ।  वे  तो  तथा  पांच

 turd  में  रखते  हुए  हम  आन  प्रांत के तटीय  जिलों  में  १९३७  में  एक  करार  भ

 हुआ  था  जिसमें  रायलसीमा  की  जत  अविलम्ब  निर्माण  तथा  इस
 a में  राय ला सी  मा

 फे  हितों  के  संरक्षण के  लिए  को  शामिल  करने  का  स्वधा  विरोध  करते

 खं: गई थीं । गई  थीं  लेकिन  इस  करार  के  हूं  |
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 डा०  एस०  पी०  मर्जी  :  अपरान्ह  को आ  सकते  हें  तथा  इस
 a

 सदन  के  स्थगित  होने  से  पव  में  जानना  विवाद  को  समाप्त  कर  सकते  हें  ।  यदि

 माननीय  मंत्रो  मान  तो  कल  अपरान्ह हूं  कि  यट  पाद-विवाद  कब  फिर

 जारी  रहेगा  ?  वाद-विवाद  के  तारतम्य  को  सदन  की  बैठक  हो  सकती  है  |

 को  बनाये  रखन ेके  लिए  इसे  ज्यादा  अवधि  डा०  काटजू :  में  इस  सम्बन्ध में  अभी

 के  लिए  उपस्थित  नहीं  जाना
 कुछ  नहीं  कह  सकता हूं

 ।  हम  कल
 कुछ  बयो

 चाहिए  ।  इस  संकल्प  पर  वाद  विवाद  जारी  सकेंगे  ।

 रखने के  लिए  हो  सकता  हमें  शनिवार

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  इस
 को  भी  बैठना  पड़े  ।

 बाद  विवाद  को  यथा  संभव  शीघ्र  ही  समाप्त

 करने  के  लिए  उत्सुक  सरकार  इस गृह  कार्य
 तथा  राज्य  मंत्री (Slo

 हम  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे  तथा  निकट  मामले  पर  विचार  करेगी  तथा  सदन  को

 भविष्य  में  सदन  को  सुचना  दे  देंगे  ।  अपनी  राय  में
 कल  अवगत  करेगी  ।

 इसके  सदन  को
 श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  यदि  शनिवार  ८  जुलाई  १९५२  के  सवा  आठ  बजे

 तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई  । की  बैठक  पर  कोई  आपत्ति
 होगी

 तो  हम

 कक


